
Подсолнечно, 
возможны 
осадки
Уборке урожая  
мешает погода

Ухудшение погодных условий 
в центре страны и Поволжье се-
рьезно осложнило уборку под-
солнечника, которая замедли-
лась до рекордно низких уровней 
2017 года. Пока культура собрана 
менее чем с 65% площадей про-
тив 90–95% на аналогичный пе-
риод в прошлые годы. Это может 
привести к росту цен на подсол-
нечник, но конъюнктура для ма-
слозаводов все равно остается 
благоприятной.

Темпы уборки подсолнечника 
замедлились до рекордно низких 
уровней 2017 года, когда 15% площа-
дей осталось неубранными, говорит-
ся в обзоре «Совэкона». По оценкам 
аналитиков, на 10 ноября подсолнеч-
ник убран с 6,4 млн га против 9,5 млн 
га годом ранее. Обработано 64% по-
севов, а в прошлые годы на эти даты 
было убрано 90–95%, отмечается 
в документе. «Совэкон» на этом фоне 
снизил прогноз урожая подсолнеч-
ника в этом году с 17 млн тонн до 
16,1 млн тонн. На 10 ноября собрано 
11,6 млн тонн подсолнечника.

Институт конъюнктуры аграр-
ного рынка (ИКАР) ожидает урожай 
подсолнечника в 16,35 млн тонн, 
говорит его гендиректор Дмитрий 
Рылько. По мнению эксперта, фак-
тические темпы уборки в послед-
нее время могут превышать данные 
отчетности, а часть урожая могут 
«с приемлемым качеством» убрать 
уже весной 2023 года. Однако, уточ-
няет директор по маркетингу ГК 
«Благо» Кирилл Мельников, при 
ухудшении погодных условий воз-
можно дальнейшее снижение сбора. 
Наиболее проблемными стали Цент-
ральный и Приволжский федераль-
ные округа, отмечает он. Работаю-
щий на юге РФ агрохолдинг «Степь» 
«завершил уборку подсолнечника 
в оптимальные сроки», заверил его 
гендиректор Андрей Недужко.

Дмитрий Рылько уточняет, что 
при этом нехватка мощностей для 
хранения и сушки у сельхозпроизво-
дителей стимулирует предложение 
подсолнечника. Аграрии увеличива-
ют продажи, спрос переработчиков 
активизировался, есть сообщения 
об очередях у маслозаводов, под-
тверждают аналитики «Совэкона». 
По их данным, запасы подсолнечни-
ка у сельхозпроизводителей опусти-
лись до минимальных за девять сезо-
нов 1,2 млн тонн.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов полагает, что подсолнечника все 
равно должно быть достаточно, но 
для переработчиков, которые ждали 
рекордного урожая, «ситуация может 
быть не очень комфортной». По его 
словам, в ряде регионов переработчи-
ки могут начать повышать цены на сы-
рье. По данным «Совэкона», на прош-
лой неделе подсолнечник в среднем 
стоил 21,05 тыс. руб. за тонну.
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Mulia, не нервируй меня
Как Сергей Лавров на Бали съездил
14 и 15 ноября министр  иностранных 
дел России Сергей Лавров провел 
на Бали, где собрались кроме него чле-
ны «двадцатки». Почему многие хоте-
ли, чтобы получилось именно «кроме 
него», и что из этого вышло, рассказы-
вает специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников.

Поездка на Бали началась, как следовало 
ожидать, нервно. Для начала выяснилось, 
что у Сергея Лаврова проблемы с сердцем. 
Об этом сообщили информагентства Re-
uters и Associated Press. Официальный пред-
ставитель МИДа Мария Захарова продемон-
стрировала Сергея Лаврова работающим 
с документами на вилле. Господин Лавров 
уж точно не производил впечатления нездо-
рового человека.

И все бы ничего, но губернатор Бали Вай-
ан Костер сообщил: да, по прилете заезжал 
в клинику.

Я расспросил Марию Захарову в ее вилле 
в отеле Mulia. Так вышло, что именно он стал 
в этот день источником мировых новостей. 
Так, именно сюда заехал больше чем на три 
часа президент США Джо Байден, и его здесь 
ждал проживающий тут председатель КНР 
Си Цзиньпин.

Вилла была во всех отношениях сказочно 
хороша. Бассейн, беседка, sea view... Обзор 
океана слегка перекрывали три военных ко-
рабля, но это лишь добавляло происходяще-
му маскулинности.

Госпожа Захарова призналась, что вилла 
досталась ей в наследство от тех, кто тут дол-
жен был жить и под кого эту виллу брони-
ровали. То есть под делегацию Владимира 
Путина (президента РФ.— „Ъ“). Можно было 
предположить, что тут должен был жить, на-
пример, Дмитрий Песков (пресс-секретарь 
президента.— „Ъ“).

С такой же долей вероятности можно было 
предположить, что Сергей Лавров занял со-
седнее помещение, которое предназнача-
лось Владимиру Путину, когда тот еще думал, 
что может и поехать. Это была даже не вилла, 
а масштабное архитектурное сооружение.

— Рутинный check-up, традиционное из-
мерение давления и тестирование на CO-
VID,— рассказала Мария Захарова,— про-
извел эффект разорвавшейся бомбы. Как 
и появление у Сергея Лаврова врача, на кото-
рого много лет никто из журналистов не об-
ращал никакого внимания.

Версию можно было принять за основу.
Но вот из того, что действительно слу-

чилось. Премьер Камбоджи Хун Сен плю-
санул. У него нашелся COVID (то есть про-
верили всех, кроме того, кто казался выше 
подозрений). При этом он ведь на гала-ужи-
не в Пномпене не мог наговориться со все-
ми, в том числе с Сергеем Лавровым и Джо 
Байденом. И обнимался крепко.

В это же время в отеле Mulia происхо-
дили другие интересные события. Пре-

зидент США Джо Байден приехал сюда 
на встречу с Си Цзиньпином. И она про-
исходила рядом с ресепшен, а надо по-
нимать, что российские журналисты 
тоже жили здесь. То есть пул Белого дома 
не знал, куда себя девать, когда встреча на-
чалась. И в результате оккупировал кафе 
на территории отеля. А мне, чтобы зафик-
сировать происходящее, достаточно было 
выйти из номера.

И эта встреча никак не заканчивалась. 
Все уже изнемогали. Несколько американ-
ских журналистов психанули и уехали. Уже 

давно в другом отеле должна была начаться 
пресс-конференция американского прези-
дента. Стемнело. Да, им было что обсудить. 
Это настораживало.

Через три с лишним часа кортеж амери-
канского президента наконец покинул рези-
денцию председателя КНР.

На пресс-конференции Джо Байден объ-
яснил все лишний раз про «силу и жизнесто-
койкость американской демократии». Его 
теперь, кажется, больше всего беспокоили 
результаты промежуточных выборов в США. 
Он, очевидно, не выговорился про это.

— Выборы показали решительное не-
приятие отрицателей выборов,— сооб-
щил он, имея в виду тех, кто не согласился 
с результатами.

Вообще-то всех тут интересовала его 
встреча с Си Цзиньпином. Не сразу, но го-
сподин Байден высказался и об этом:

— Было ясно: он (Си Цзиньпин.— А. К.) 
был ясен, и я был ясен! — обнадежил он.— 
В том смысле, что мы будем защищать 
американские ценности (видимо, кто-то 
на них нападает; впрочем, не исключено.— 
А. К.). Я конфликта не ищу! Мы собираем-
ся энергично конкурировать (с Китаем.— 
А. К.)… Я заверил его, что мы привержены 
принципу единого Китая... Я ясно дал по-
нять: мы хотим решения проблемы Тайва-
ня мирным путем. Я убежден, что он точно 
понял, о чем я говорю.
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МОСКВА И КИЕВ ДОГОВОРИЛИСЬ НЕ ДОГОВАРИВАТЬСЯ
Р О С С И Я  И  У К РА И Н А  В З А И М О Д Е Й С Т В У Ю Т  Т О Л Ь КО  В О  В Р Е М Я  Б О Е В Ы Х  Д Е Й С Т В И Й

Мирных переговоров между Москвой и Ки-
евом в ближайшее время ждать не стоит. 
Это дали ясно понять обе стороны, ранее 
осторожно намекавшие на возможность 
контактов. Президент Украины Владимир 
Зеленский во вторник назвал условия мира, 
которые в России сочли категорически не-
приемлемыми. После заочного обмена мне-
ниями украинская территория подверглась 

ракетному обстрелу, который, как утвержда-
ют в Киеве, превзошел по своим масштабам 
атаку 10 октября.

Еще в понедельник казалось, что дипломатические 
усилия по выведению России и Украины на перегово-
ры друг с другом могут принести плоды. Сигналы шли 
со всех сторон. Москва несколько раз заявила, что 
готова к переговорам с Киевом «без предусловий». 
Это говорили заместитель главы МИД РФ Андрей 

Руденко, давно занимающийся украинским направле-
нием, а также его коллега Сергей Рябков, отвечающий 
за переговоры с США. Намек был и из Киева. Министр 
иностранных дел Украины Дмитрий Кулеба 12 ноября, 
выступая на саммите Ассоциации государств Юго-Вос-
точной Азии, заявил: если от его российского коллеги 
Сергея Лаврова поступит предложение встретиться, 
то оно будет внимательно рассмотрено 
украинской стороной.

Пассажиры  
поменялись местами
Как изменился рейтинг крупнейших 
российских авиаперевозчиков

C января по сентябрь  пассажиропоток 
российских авиакомпаний за рубеж 
упал на 13%, до 12,1 млн человек, при-
чем почти четверть перевозок при-
шлась на первые два месяца. При этом 
расклад сил на международных рей-
сах существенно изменился. Первую 
позицию удержал «Аэрофлот», но его 
уверенно догоняют «Уральские авиали-
нии». В топ-5 вошли перевозчики, пер-
выми вернувшиеся к полетам за рубеж, 
от которых серьезно отстала «Россия», 
несмотря на наибольший флот SSJ. 
В 2023 году перевозчики продолжат ис-
кать новые выходы на зарубежные рын-
ки, но, как отмечают эксперты, слож-
но сказать, останутся ли рейсы столь 
же прибыльными.

Лидером рейтинга зарубежных перевозок 
за первые девять месяцев 2022 года остается 
«Аэрофлот», который перевез 2,7 млн чело-
век. Это на треть меньше, чем год назад, сле-
дует из данных, с которыми ознакомился „Ъ“. 
«Аэрофлоту» удалось компенсировать потери 
за счет полетов внутри страны (в целом она 
перевезла 15,9 млн человек). Общий пассажи-
ропоток российских перевозчиков за рубеж 
снизился на 13%, до 12,1 млн человек.

Серьезно усилили присутствие на между-
народных линиях (МВЛ) «Уральские авиали-
нии»: на 17%, до 2,19 млн человек. Причем 
за «санкционное» полугодие (с марта по сен-

тябрь) перевозчик, летающий только в Тад-
жикистан и Киргизию, обогнал по междуна-
родному трафику «Аэрофлот»: 1,7 млн против 
1,5 млн. По трафику внутри страны и за ру-
беж за три квартала авиакомпания занимает 
второе место: 6,5 млн человек.

С девятого на третье место по числу пасса-
жиров на МВЛ поднялся чартерный перевоз-
чик Azur Air: 1,6 млн пассажиров, из которых 
97% — на МВЛ. В ноябре перевозчик намерен 
запустить рейсы в Дубай, в декабре — в Та-
иланд. В Azur Air отметили, что прогнозы 
на 2023 год делать рано, «но рассчитываем, 
что маршрутная сеть сокращаться не будет».

Четвертым стал замыкавший в прош-
лом году топ-10 Red Wings: пассажиропо-
ток на МВЛ вырос на 87%, до 1,2 млн чело-
век, на внутренних линиях — упал на 76%, 
до менее 440 тыс. Представитель Red Wings 
сообщил „Ъ“, что в 2023 году там планируют 
«делать акцент на развитии внутрироссий-
ских перевозок, сохранив международные 
направления».

«Россия» с самым большим флотом очи-
щенных от санкционных рисков SSJ — на пя-
том месте, обслужив менее 940 тыс. человек 
на МВЛ (минус 13%). При этом как получа-
тель субсидии за внутренние рейсы компа-
ния сократила перевозки внутри страны все-
го на 12%, до 5,5 млн человек.
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КамАЗ подтолкнут 
утильсбором
Новая индексация может притормозить 
китайские грузовики

Минпромторг вновь обсуждает повыше-
ние утильсбора — на этот раз для тяже-
лых грузовиков. На падающем рынке гру-
зовых автомобилей в РФ быстро растут 
продажи китайской техники, однако она 
в основном замещает покинувших страну 
европейских игроков. В то же время креп-
кий рубль, говорят аналитики, создает ри-
ски и для продаж КамАЗа. Источники „Ъ“ 
согласны, что речь идет скорее о защите 
позиций КамАЗа, чем о попытке собрать 
дополнительные средства в бюджет.

В Минпромторге обсуждается повышение 
утильсбора на грузовые автомобили, расска-
зали источники „Ъ“. Один из них отмечает, что 
речь идет об индексации для тяжелых самос-
валов — сегмента, в котором сейчас продает-
ся большая часть грузовой техники. Другой го-
ворит, что обсуждение касается всех тяжелых 
грузовиков. По его словам, пока размер повы-
шения не определен, но со всеми отечествен-
ными игроками идут консультации.

Еще один источник „Ъ“ говорит, что ин-
дексация будет базовой — на 25%, и только 
для «узкого сегмента» самосвальной и борто-
вой техники, где наблюдается «засилье ки-
тайских грузовиков». Сейчас утильсбор, на-
пример, на новые автосамосвалы массой 
от 12 тонн до 20 тонн составляет 55,8 тыс. 
руб., но в случае повышения может выра-
сти до 69,7 тыс. руб., на самосвалы свыше 
20 тонн — с 126 тыс. до 157,5 тыс. руб.

По данным «Автостата», в январе—ок-
тябре продажи грузовиков в РФ упали на 
19,4%, до 65,7 тыс., в октябре — на 21,2%, до 
7 тыс. штук. Лидером остается КамАЗ с долей 
в 36%. В октябре концерн продал 2,5 тыс. гру-
зовиков (снижение на 15,3%). За ним следуют 
китайские игроки, которые, наоборот, пока-
зывают рост, в том числе Shacman/Shaanxi 
(в 2,1 раза, до 890 штук), Sitrak (736 штук) 
и Faw (в 3,8 раза, до 638 штук). Замыкает 
топ-5 группа ГАЗ, продажи которой сократи-
лись на 49,5%, до 386 штук. Модельный рей-
тинг возглавляет КамАЗ 43118, далее идут тя-
гач Sitrak C7H, самосвалы КамАЗ 65115, Faw 
CA3310 и Shacman/Shaanxi SX3258.

При этом фактически китайские автомо-
били просто заместили в сегменте покинув-
шую рынок «европейскую семерку» — Sca-
nia, Volvo, MAN, Mercedes-Benz, DAF, Iveco, 
Renault, о чем в том числе говорили и в Ка-
мАЗе (см. „Ъ“ от 20 июля). Компании EU-7 не 
поставляют продукцию в РФ с начала воен-
ных действий на Украине и не осуществля-
ют выпуск на российских предприятиях. 
В одном из коммерческих предложений Si-
trak C7H анонсирован как «изготовленный 
по технологиям MAN (рама, кабины, двигате-
ли, мосты, КПП ZF)» и как «полноценная заме-
на европейским автомобилям» (Scania, Vol-
vo, Mercedes).

деловые новости — с9
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 43,3

доллара за тонну составит ставка пошлины на экспорт российской нефти с 1 декабря 2022 года, 
сообщил Минфин. Это на $0,6 выше действующей ноябрьской ставки. Новый размер пошлины определен 
исходя из средней цены Urals за период мониторинга с 15 октября по 14 ноября — $71,1 за баррель, 
или $519,2 за тонну. В этом году Минфин ждет поступления вывозных пошлин на нефть на сумму 607 млрд 
руб., в 2023 году — лишь на 262 млрд руб. Такое сильное снижение (на 345 млрд руб.) объясняется прежде 
всего сокращением размера самой пошлины в рамках завершения налогового маневра (минус 260 млрд 
руб.) и сокращением цены Urals (минус 103 млрд руб.). В 2024 году пошлина на вывоз нефти будет отменена.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

В МЭА ждут  
замедления прироста 
спроса на нефть

Темпы роста спроса на нефть 
в 2023 году замедлятся до 1,6 млн 
баррелей в сутки (б/с) с 2,1 млн 
б/с в 2022-м, следует из ноябрь-
ского прогноза Международного 
энергетического агентства (МЭА). 
На фоне ухудшения ситуации в ми-
ровой экономике потребление неф-
ти в четвертом квартале этого года 
будет на 240 тыс. б/с ниже, чем 
было год назад,— на уровне спро-
са сказываются ослабление эконо-
мического роста в Китае, энерго-
кризис в ЕС и укрепление доллара 
США к валютам других стран.

Мировое предложение нефти 
в октябре, согласно МЭА, выросло 
на 410 тыс. б/с — до 101,7 млн б/с. 
Но до конца года оно может сокра-
титься на 1 млн б/с — после вступле-
ния в силу договоренности о сниже-

нии добычи странами ОПЕК+ (из-за 
сокращения объема квот на 2 млн 
б/с) и введения эмбарго на постав-
ки нефти из РФ в страны ЕС, пола-
гают в агентстве. В целом по этому 
году увеличение добычи на 4,6 млн 
б/с приведет к росту предложения 
до 99,9 млн б/с. В 2023 году ожи-
дается увеличение добычи всего 
на 740 тыс. б/с, до 100,7 млн б/с.

Российская добыча, по оцен-
ке МЭА, в октябре была на 330 тыс. 
б/с ниже, чем до начала воен-
ной операции,— 9,72 млн б/с (это 
на 1,29 млн б/с ниже целевого 
уровня, согласованного в рамках 
ОПЕК+). По сравнению с сентябрем 
добыча сократилась на 20 тыс. б/с). 
Экспорт нефти из РФ в октябре вы-
рос на 165 тыс. б/с, до 7,7 млн б/с. 
Поставки в Китай и Индию оста-
лись на прежнем уровне (1,9 млн 
б/с и 1,1 млн б/с соответствен-
но), сокращение же экспорта в Тур-
цию (до 500 тыс. б/с) было ком-
пенсировано вывозом без указа-
ния места назначения. Экспортная 
выручка РФ при этом увеличилась 
на $1,7 млрд, до $17,3 млрд.

Поставки нефти в страны 
ЕС составили 1,4 млн б/с — это 
на 1,1 млн б/с меньше, чем было 
до начала конфликта на Украине. 
Экспорт нефтепродуктов в Европу 
сократился на 300 тыс. б/с, до 1 млн 
б/с. После вступления в силу эмбар-
го потребуется замещение 1,1 млн 
б/с сырой нефти и 1 млн б/с нефте-
продуктов, указывают в МЭА, от-
мечая, что препятствием для пере-
направления поставок может стать 
нехватка судов, особенно ледово-
го класса, необходимых для вывоза 
нефти из портов на Балтике. В свою 
очередь, конкуренция за поставки 
от других производителей вырастет, 
но рост цен может негативно повли-
ять на потребление топлива, преду-
преждают в МЭА.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ДОБЫЧИ США, 
САУДОВСКОЙ АРАВИИ И РОССИИ
(МЛН БАРР./СУТКИ)   ИСТОЧНИК: МЭА.

США
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С 1 января 2023 года российские малои-
мущие семьи с детьми в возрасте до 17 
лет будут получать единое пособие, раз-
мер которого составит 50%, 75% или 100% 
от регионального прожиточного миниму-
ма. Мера не вводит новых выплат, а объе-
динит семь действующих. Внедрение но-
вого механизма единого пособия позво-
лит правительству завершить системати-
зацию подхода к поддержке бедных семей 
в РФ, сделав ее максимально понятной 
для конечных получателей.

Госдума одобрила во втором и третьем чте-
ниях закон о внедрении в РФ единого пособия 
для малоимущих семей с детьми. Его приня-
тие позволит систематизировать и унифици-
ровать правила назначения сразу семи дей-
ствующих сейчас видов поддержки малоиму-
щих. Вводимая с 1 января мера объединит рас-
ходы на сокращение бедности и на повыше-
ние рождаемости, предусмотренные бюдже-
тами всех уровней.

Напомним, правительство начало актив-
но реформировать систему поддержки семей 
с детьми с 2017 года — тогда были изменены 
правила начисления материнского капита-
ла. В 2018 году появились новое пособие для 
малоимущих семей с детьми и одна из пер-
вых адресных выплат в связи с рождением. 
В 2019-м это было дополнено аналогичным по-
собием для детей в возрасте от 3 до 8 лет, в 2022 
году — от 8 до 17 лет.

Однако в совокупности эти выплаты, хотя 
и охватывали практически все категории 
нуждающихся в материальной поддержке 
в связи с рождением детей, могли выглядеть 
неясными для конечных получателей. Поэто-
му Минтруд разработал концепцию единого 

пособия, которое при той же механике назна-
чения может выглядеть для потребителя бо-
лее понятным.

Так, подать заявление на единое пособие 
семьи, претендующие на его получение, смо-
гут через личный кабинет на портале госус-
луг, через отделение МФЦ или Социального 
фонда. Правила назначения единого пособия 
остаются прежними — оно предназначено се-
мьям с доходом менее одного регионального 
прожиточного минимума на человека (с при-

менением комплексной оценки нуждаемо-
сти). Выплату также смогут получать бере-
менные женщины, вставшие на учет в ранние 
сроки, и родители детей от момента их рожде-
ния до 17-летия.

Комплексная оценка нуждаемости включа-
ет в себя анализ имущественного состояния се-
мьи и, как и сейчас, будет проходить без уча-
стия заявителя. В ее основе — сопоставление 
органами соцзащиты данных об имуществе 
и доходах семьи с помощью баз Соцфонда, Ро-

среестра и ФНС (подробнее см. „Ъ“ от 8 апреля). 
Размер пособия составит 50%, 75% или 100% ре-
гионального прожиточного минимума на де-
тей, если выплата назначена на ребенка до 17 
лет. Повышенный размер выплат (75% и 100%) 
будет доступен семьям в том случае, если при 
назначении базового размера среднедушевой 
доход семьи все равно будет меньше прожи-
точного минимума. Если в семье несколько 
детей в возрасте до 17 лет, пособие назначает-
ся на каждого ребенка.

Как ранее заявляла вице-премьер Татьяна 
Голикова, единое пособие охватит 10 млн де-
тей, проживающих в семьях с пониженны-
ми доходами. Расходы бюджетов всех уров-
ней на его выплату в следующем году соста-
вят 1,7 трлн руб. Отметим, что при таком объ-
еме расходов задача по крайней мере поддер-
жания в РФ текущего уровня бедности в новых 
экономических условиях выглядит вполне вы-
полнимой. Как показывают данные Росстата, 
выплата пособия в текущем виде уже позволи-
ла сократить уровень бедности среди россий-
ских детей до 19,1% от их общей численности 
(см. „Ъ“ от 11 ноября). 

Отметим, впрочем, что заключительная 
цифра государственных расходов на единое 
пособие по итогам следующего года будет 
выше — в проекте бюджета не учтены соци-
альные обязательства, которые с 1 января 2023 
года возникнут у РФ по отношению к вошед-
шим в ее состав новым регионам. При этом, 
если число пенсионеров и инвалидов на этих 
территориях, по данным источников „Ъ“, уже 
подсчитано, то число детей по понятным при-
чинам точно подсчитать было заранее доста-
точно сложно.

Анастасия Мануйлова

Бедности добавят универсальности
Госдума приняла закон о едином пособии для малоимущих семей с детьми

Госдума утвердила в трех чтениях главный проект социального вице-премьера  
Татьяны Голиковой — единое пособие для семей с детьми  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Несмотря на реальность угроз сниже-
ния уровня жизни из-за энергетическо-
го кризиса, реальные расчеты показыва-
ют, что в ЕС существенные и неразреши-
мые без господдержки проблемы могут 
затронуть в 2023 году порядка 5% домохо-
зяйств, оценили в ЕЦБ. В наибольшей сте-
пени эта угроза затрагивает экономики 
Италии, Греции, Кипра и Словении, финан-
совой же системе «энергонеравенство» 
в ЕС по крайней мере сейчас не угрожает.

Дискуссии о возможности социального 
протеста в странах Евросоюза из-за резкого 
повышения стоимости коммунальных услуг 
и энергоносителей в 2022–2023 годах (при-
чинно-следственная цепочка начинается с во-
енной операции РФ на Украине) сделали необ-
ходимым специальное исследование вопро-
са аналитиками Европейского центрального 
банка (ЕЦБ). Экономисты ЕЦБ Дэниел Дикель-
манн и Юлиан Метцлер в специальном разде-
ле ноябрьского Обзора финансовой стабиль-
ности европейского эмиссионного банка де-
монстрируют расчетные масштабы влияния 
инфляционного всплеска и повышения ста-

вок в зоне евро в 2022 году на кратко- и сред-
несрочные изменения неравенства расход-
ных возможностей, структуры расходов домо-
хозяйств в странах зоны евро, а также оценки 
воздействия происходящего на стабильность 
финсистемы ЕС в 2022–2023 годах. Резюме ис-
следования, основанного на регулярных об-
следованиях ЕЦБ ситуации и национальных 
статбюро за 2018–2022 годы, таково: пробле-
ма существует, она в пределе затронет 20–25% 
нижнего доходного квартиля (т.е. 5% от обще-
го числа) домохозяйств в ЕС, угрозы финста-
бильности в ЕС это не несет. Это краткий ответ 
на вопрос, возможно ли массовое банкротство 
семей в Европе в ближайшие месяцы из-за не-
возможности оплачивать текущие расходы 
и долги в силу ожидаемого роста цен на топли-
во и продовольствие вследствие ограничения 
импорта их из РФ.

Комментарий Дикельманна и Метцлера 
строится на нескольких тезисах, стандартно 
упускаемых в дискуссиях по этому вопросу. 
Первый: момент «энергокризиса» по ряду па-
раметров удачен для ЕС в силу предыдущих 
событий — пандемии и ответа властей ЕС на 

него. К 2021 году страны еврозоны (и боль-
шинство стран ЕС) пришли с сильно снижа-
ющимися показателями необслуживаемо-
го долга домохозяйств и неравенства и ста-
бильным отношением долга к доходам. Часть 
«энергоэффекта» уже реализована с марта по 
сентябрь 2022 года — ЕС уже сейчас живет при 
высокой стоимости энергии, и свидетельств 
того, что это дестабилизировало социальный 
мир, де-факто нет. Кроме этого, в ЕЦБ отмеча-
ют, что в ЕС даже низкодоходный квинтиль 
домохозяйств тратит на необходимые расхо-
ды (в том числе энергию и продовольствие) 
в среднем 70% доходов (против 30–35% в сред-
нем) — и наступающий доходный кризис за-
ставит эти домохозяйства прекратить сбере-
жения или нарастить долг.

Расчеты экономистов ЕЦБ демонстриру-
ют предельные масштабы этого эффекта при 
ожидаемом росте цен и неравенства из-за ин-
фляции, росте кредитных ставок и ожидаемой 
динамике безработицы: неплатежеспособны-
ми могут стать до четверти (20–25%) 20% самых 
бедных домохозяйств ЕС, т.е. 5% семей. Отме-
тим, что Дикельманн и Метцлер скорее алар-

мисты — они считают, что это неприемлемо 
и потребует от правительств ЕС повышенных 
выплат в рамках социальной политики в 2023 
году. Тем не менее такого рода изменения, кон-
статируют авторы, никак не могут дестабили-
зировать финрынки ЕС — тем более, что 70% 
долга домохозяйств (по которым в теории мо-
жет быть объявлен дефолт) является долгом 
богатых семей и лишь 13% — бедных, макси-
мально подверженных такому риску.

География потенциальных проблем этого 
рода, вызванных, по оценке ЕЦБ, больше ро-
стом ставок по кредитам, чем инфляцией, так-
же предсказуема. Из крупных экономик ЕС 
эффект может быть сильным (5–6% домохо-
зяйств, не обслуживающих долги) в Италии 
и гораздо менее крупных Словении и Сло-
вакии, а также на Кипре, меньшего масшта-
ба всплески неплатежеспособности можно 
ждать в Греции и Латвии. Минимален эффект 
для Франции, Нидерландов, Ирландии и Лит-
вы — менее 0,5% прироста числа неплатеже-
способных, в остальном ЕС он ожидается за-
ведомо менее 1%.

Дмитрий Бутрин

Энергокризису сократили масштаб
В ЕЦБ оценили угрозы для жителей ЕС

Широкое обсуждение проблем импорто-
замещения в радиоэлектронной промыш-
ленности обнаружило главный барьер 
на пути к технологическому суверенитету — 
отсутствие консенсуса при разделе затрат 
и рисков между государством и бизнесом. 
Компании отмечают изменившиеся усло-
вия игры на рынке из-за военной операции 
и рассчитывают на многократный рост фи-
нансирования отрасли вместо точечной 
помощи эффективным проектам. В прави-
тельстве единства по теме нет, показала 
вчера дискуссия в Совете федерации. От-
ветственные за развитие промышленности 
и подготовку кадров ведомства настаива-
ют на росте расходов, но объем их аппети-
тов и интерес к «планово-убыточным» про-
ектам энтузиазма у Минфина не вызывают.

Участие в обсуждении путей к технологи-
ческому суверенитету в радиоэлектронной 
промышленности вчера в Совете федерации 
приняли Минпромторг, Минцифры, Минна-
уки, Минэкономики, Минфин и представи-
тели рынка. Как показала дискуссия, отрасль 

нуждается в росте финансирования. Об этом 
сообщали как представители рынка, так 
и ведомства, ответственные за их поддержку. 
В Минцифры напомнили о планах по расши-
рению программы льготного кредитования 
для производителей вычислительной техни-
ки, а также программы поддержки ГТЛК (го-
скомпания позволяет снизить стоимость ри-
ска для конечных потребителей, закупая 
у производителей и передавая в лизинг гото-
вые решения на базе российских процессоров 
и компонентов). В Минобрнауки рассчитыва-
ют на запуск пяти новых дизайн-центров для 
подготовки кадров в сфере радиоэлектроники 
с навыками работы на современном оборудо-
вании — сейчас их центров 18. Представители 
же отрасли предлагают расширить льготное 
кредитование (как объема, так и перечня по-
лучателей), разрешить заказчикам неконку-
рентные закупки у единственного поставщи-
ка для всей радиоэлектроники, а также при-
дать промышленным консорциумам особый 
статус, наделив их полномочиями по форми-
рованию промышленной политики. Впро-

чем, по словам участников заседания, финан-
совые инициативы наталкиваются на сопро-
тивление Минфина.

Отрасль ссылается на изменившиеся по-
сле начала военной операции на Украине 
условия работы: «Нельзя сравнивать ни сто-
имость компонентной базы, ни стоимость 
оборудования с тем, что было до февраля 
2022 года»,— рассказывала гендиректор ПАО 
«Микрон» Гульнара Хасьянова. Недовольны 
на рынке и отбором Минфином проектов для 
целей господдержки. Госпожа Хасьянова даже 
предлагала создать инструмент контроля за 
работой Минфина, чтобы выяснять, почему 
некоторые «сквозные проекты» (предполага-
ют совместное финансирование компаниями 
и бюджетом создания импортозамещающих 
производств) не профинансированы. В от-
расли настаивают, что часть проектов может 
быть неэффективна и не окупиться, но стра-
тегически необходима. Ранее, напомним, 
о готовности поддерживать и планово-убы-
точные проекты импортозамещения в новой 
модели промышленного развития заявлял 

и первый заместитель главы Минпромторга 
Василий Осьмаков (см. „Ъ“ от 18 октября).

Как показала вчерашняя дискуссия в Сове-
те федерации, в Минфине не считают радиоэ-
лектронную промышленность недофинанси-
рованной — бюджет профильной госпрограм-
мы увеличен вдвое. Впрочем, оппонентов от-
вет не устроил. «Задача стоит не в два раза (уве-
личить финансирование.— „Ъ“), а в десятки 
раз больше, если не в сотни»,— отметил заме-
ститель главы комитета по экономполитике 
Совета федерации Константин Долгов. 

Напомним, эксперты подсчитали, что для 
технологического суверенитета в области ми-
кроэлектроники РФ потребуется не менее 
400–500 млрд руб. инвестиций (см. „Ъ“ от 15 
ноября). Однако спрос на расширение господ-
держки импортозамещения предъявляет все 
большее количество отраслей, в том числе 
в связи с расширением выпуска для работы 
ВПК — совокупно, по оценке господина Ось-
макова, этот спрос уже составляет 6 трлн руб., 
и, вероятно, это не предел.

Диана Галиева

План выпуска аналогов импорта из казенных денег
Бизнес и отраслевые министерства хотели бы обменять риски импортозамещения на господдержку
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Центризбирком (ЦИК) отчи
тался во вторник о полной по
беде над любителями двой
ного голосования: по итогам 
проверки, проведенной спе
циальной рабочей группой 
ЦИКа, на прошедших в сентя
бре выборах подобных случа
ев не зафиксировано, не счи
тая одной попытки, пресечен
ной местным избиркомом. 
Впрочем, это скорее времен
ное затишье, предупреждает 
эксперт, проходившие осе
нью выборы были не самыми 
громкими, а любителям про
верить избирательную систе
му на прочность было не до 
того. Однако к следующей 
федеральной кампании по
пытки двойного голосования 
могут возобновиться.

Центризбирком не выявил 
случаев двойного голосования 
на выборах в сентябре, сообщил 
на заседании комиссии 15 ноя-
бря член комиссии Антон Лопа-
тин. По его словам, к такому вы-
воду профильная рабочая груп-
па пришла, проверив всех гра-
ждан, которые сначала подали 
заявку на голосование по месту 
нахождения при помощи сер-
виса «Мобильный избиратель», 
а потом передумали и пришли 
на участки по месту регистра-
ции. Всего таких было 585 чело-
век в 37 регионах.

Впрочем, по словам господина 
Лопатина, мониторинг СМИ и со-
цсетей все же выявил два случая, 
когда избиратели попытались 
обмануть систему. Первый обна-
ружил избирком Приморского 
края еще до начала работы груп-
пы ЦИКа: жительница Влади-
востока проголосовала дважды 
в ходе досрочного голосования. 
По этому факту краевой избир-
ком провел проверку, материалы 
переданы в правоохранительные 
органы, дело находится на контр-
оле. Во втором случае член тер-
риториального избиркома На-
горного района Москвы Дмит-
рий Кузнецов пришел на столич-
ный участок с новым паспортом 
и проголосовал по нему, а затем 
обнаружил, что может сделать 
это повторно через портал город-
ских услуг, используя старые па-
спортные данные, на которые 
был оформлен его аккаунт. Одна-
ко избиратель сам не стал пользо-
ваться этой возможностью.

Последний случай подтвер-
дил, что актуализация данных 

об избирателях в системе ГАС 
«Выборы» пока происходит не 
так быстро, как хотелось бы, 
признал господин Лопатин, до-
бавив, что новая цифровая плат-
форма сократит ее сроки. То, что 
рабочая группа впервые за по-
следнее время не выявила слу-
чаев неоднократного получе-
ния бюллетеней в ходе выборов, 
подтверждает эффективность ре-
шений ЦИКа, направленных на 
предупреждение подобных на-
рушений, уверен Антон Лопа-
тин. Речь идет о возможности из-
бирателя аннулировать ранее 
поданное заявление о голосова-
нии по месту пребывания (все-
го было отозвано 1635 таких за-
явлений) и утрате возможности 
проголосовать на участке для тех 
граждан, кто был включен в спи-
сок дистанционного электрон-
ного голосования, пояснил член 
комиссии.

Председатель ЦИКа Элла Пам-
филова похвалила коллегу и всю 
комиссию за принципиальное 
отношение к проблеме, относи-
тельно которой «много было спе-
куляций, но были и факты». Те-
перь ЦИК готов даже коллег из 
США приглашать на стажиров-

ку, заявила госпожа Памфило-
ва. «Мы многому можем научить 
их»,— отметила она.

Специальная рабочая груп-
па по контролю за однократно-
стью получения избирательного 
бюллетеня была создана в ЦИКе 
в 2019 году после многочислен-
ных претензий к системе «Мо-
бильный избиратель» (она позво-
ляет голосовать по месту пребы-
вания, а не регистрации). Ее вне-
дрение привело к многочислен-
ным попыткам публично проде-
монстрировать неустойчивость 
избирательной системы к взло-
му. В результате законодателю 
даже пришлось ввести уголов-
ную ответственность за неодно-
кратное голосование, хотя и это 
не смогло остановить всех жела-
ющих. Рекордсменом стала про-
живающая в Израиле россиян-
ка Яэль Илински, которой в 2020 
году удалось трижды проголосо-
вать по поправкам к Конститу-
ции: онлайн, в посольстве Рос-
сии в Тель-Авиве и в консульст-
ве в Хайфе.

Отметим, что попытки про-
контролировать удаленное голо-
сование делались и до «Мобиль-
ного избирателя»: так, еще в 2012 

году тогдашний председатель 
ЦИКа Владимир Чуров поручил 
проверить каждый открепитель-
ный талон (тогда он был необхо-
дим для волеизъявления не по ме-
сту прописки), по которому было 
проведено голосование в ходе 
думских и президентских выбо-
ров. Однако результаты проверки 
так и не были обнародованы.

Фактов двойного голосова-
ния не выявлено, но проблема 
скорее поставлена на паузу, а не 
решена, считает политтехнолог 
Роман Смирнов. Он напомина-
ет, что региональные выборы 
(а именно они проходили в этом 
году) привлекают меньше вни-
мания, чем федеральные. К тому 
же в силу общей ситуации лю-
дям, которые традиционно за-
нимаются проверкой избира-
тельной системы на прочность, 
было не до того, да и ужесточе-
ние наказания за такие дейст-
вия тоже должно было подейст-
вовать, предполагает эксперт. Но 
это вовсе не значит, что к следую-
щим выборам оппозиция не вер-
нется к подобным приемам по-
литической борьбы, предупре-
ждает господин Смирнов.

Анастасия Корня

У ЦИКа нигде не задвоилось
На выборах в сентябре случаев повторного голосования  
почти не зафиксировано

То есть Джо Байден совершенно не хочет 
портить отношения с Китаем. И, видимо, на-
оборот.

— Мы также обсудили агрессию России 
против Украины и общую убежденность 
в том, что угроза применения ядерного ору-
жия неприемлема.

С этим, впрочем, никто и не спорит.
— Вывод российских войск из Херсо-

на (Джо Байден смог не назвать это освобо-
ждением города украинскими войсками.— 
А. К.) — это важнейшая победа для Украины. 
Но пока трудно сказать, что эта победа будет 
значить... Уверен, Россия уже не оккупирует 
Украину, как намеревалась! Никаких перего-
воров об Украине без Украины не будет!

Именно в это время, как выяснил „Ъ“, в Ан-
каре по предложению американской сторо-
ны шли переговоры между директором Служ-
бы внешней разведки РФ Сергеем Нарышки-
ным и директором Центрального разведыва-
тельного управления США Уильямом Берн-
сом (см. „Ъ“ от 15 ноября).

В этот день еще выяснилось, что отмене-
на процедура family photo на G20. Члены «се-
мерки» не стали фотографироваться с Серге-
ем Лавровым.

То есть решено было дать бой ему не в Кам-
бодже, где Джо Байдена не смущало присут-
ствие Сергея Лаврова за одним столом на га-
ла-ужине, а на Бали.

Между тем Сергей Лавров прокомменти-
ровал это еще 8 июля на встрече министров 
иностранных дел G20. Тогда с ним не стали 
фотографироваться министры:

— Что касается заявлений о встречах со 
мной, заявлений, что со мной не будут фото-
графироваться: я же никого не приглашал фо-
тографироваться. И вообще не приглашал ни-
кого никуда. Меня пригласила Индонезия.

Добавил здорового оптимизма и абсур-
да в происходящее предприниматель Илон 
Маск, который, выйдя в эфир на встречу 
с представителями мирового бизнеса, съе-
хавшимися на Бали, рассказал, что близятся 
встречи с инопланетянами и что он бы хотел 
лично принять участие уже в первой.

Утро началось с церемонии съезда участ-
ников. Сразу скажу, что больше других впе-
чатлил президент Франции Эмманюэль Ма-
крон, въехавший на территорию отеля Kem-
pinski на черном «Гелике» (Mercedes-Benz 
G-класса.— „Ъ“; президент Франции тщатель-
но выбирал из предложенных марок).

Еще один миф чуть не родился на ходу, 
причем уже на холостом ходу. Автомобиль 
с российским флагом остановился перед вхо-
дом, и кто-то сказал, что там только Антон Си-
луанов, министр финансов России. Тут сразу 
все стало ясно: многоходовочка российской 
делегации, сделавшей внезапную замену 
в попытке обезоружить противника.

На самом деле из машины вышел госпо-
дин Лавров, который, как и все, отправился 
в зал заседаний ждать господина Байдена, не 
изменившего себе и опоздавшего на полча-
са. Все-таки свято место пусто не бывает: Вла-
димир Путин, может, думал, что если не он, то 
и никто опаздывать никуда не будет.

Пленарное заседание было закрытым, 
зато предельно открыты были глава Между-
народного олимпийского комитета Томас 
Бах и президент FIFA Джанни Инфантино. 
Они в кулуарах рассуждали о перспективах 
спорта. И более актуален был, конечно, пре-
зидент FIFA, у которого вот-вот начинается 
чемпионат мира. Причем Томас Бах очень ту-
манно высказывался об участии российских 
спортсменов в Олимпийских играх даже в от-
даленной перспективе, а вот Джанни Инфан-
тино неожиданно пожалел, что российской 
сборной не будет в финале чемпионата мира 
в Катаре. Как будто она могла его украсить.

Между тем после пленарного заседания 
у глав делегаций начались двусторонние 
встречи.

— Дорогой мой друг,— взволнованно го-
ворил господину Лаврову китайский ми-
нистр иностранных дел Ван И,— радостно 
вас увидеть. К нам поступила информация 
о госпитализации господина Лаврова, и я сра-
зу понял, что это фейк (интересно, почему? — 
А. К.). Оказалось, я был прав! Ваша представи-
тельница (видимо, госпожа Захарова.— А. К.) 
рассказала, что вы легко и свободно отдыхае-
те! В нашем мире, к сожалению, личное обще-
ние стало поводом для фейков. Мы поддержи-
ваем достойную роль России в формате «двад-
цатки» и на других площадках. Мы считаем, 
что никто не может забрать у России права 
участвовать в двусторонних форматах.

Эти слова трудно было назвать полноцен-
ной поддержкой. Ван И, получается, оставил 
за Россией право участвовать в саммите толь-
ко в «двусторонках».

Тем более что даже дискуссия о том, что 
должна делать Россия на саммите, более чем 
реальная. Канцлер Германии Олаф Шольц 
интересуется перспективой изоляции Рос-
сии на Бали:

— Важно, чтобы мы обсуждали эту тему. 
Нынешнее серьезное положение в мировой 
экономике вызвано Россией. Поэтому мы 
и должны обсуждать эту тему.

Президент Украины Владимир Зеленский 
между тем по видеосвязи в очередной раз на-
рисовал перспективу переговоров с Россией 
(выступал он 20 минут, притом что главам де-
легаций в зале давали по три):

— Россия должна вывести все свои вой-
ска и вооруженные формирования с терри-
тории Украины, должен быть восстановлен 
контроль над всеми участками нашей госу-
дарственной границы с Россией… Уже есть 
предложенная нами резолюция Генераль-
ной ассамблеи ООН по международному ме-
ханизму компенсации за ущерб, вызванный 
войной. Она проголосована. Мы просим ее 
применять!

То есть ко всем имеющимся требованиям 
и переговорным перспективам прибавились 
теперь и репарации, которые надо начать вы-
плачивать, видимо, прямо сейчас.

Сергей Лавров на пресс-конференции в от-
еле Mulia вспомнил еще одну фразу из высту-
пления Владимира Зеленского — что высад-
ка союзников в Нормандии стала перелом-
ным моментом во Второй мировой войне.

Господин Лавров рассказал также, что Рос-
сия согласится с итоговой декларацией, кото-
рая вызывала много вопросов.

— Коллеги пытались сделать деклара-
цию политизированной, и к тому же чтобы 
ее подписали все,— сказал Сергей Лавров.— 
В итоге появилась формулировка «мы, мно-
гие страны, осудили действия России…» Мы, 
в свою очередь, добавили фразу «были изло-
жены альтернативные мнения».

Сергей Лавров очень недоволен действи-
ями Запада:

— Мы раньше в советское время собира-
лись на партсобрания, чтобы обсудить реше-
ния съезда. И для начала обязательно клейми-
ли американский империализм. Вот и сейчас 
они так по отношению к России действуют.

Сергей Лавров добавил, что говорил с го-
сподами Шольцем и Макроном, но сообщил, 
что «чужая душа — потемки. Тем более душа 
Евросоюза. И они очень густые».

Нет, изоляции России на этом саммите, 
конечно, не случилось. Избежать ее, види-
мо, и было главной целью поездки господи-
на Лаврова.

Всех немного потрясло на острове, но ра-
зошлись при своих.

Андрей Колесников, Бали

Mulia, не нервируй меня

В Томске во вторник прошли публичные 
слушания по замене прямых выборов 
мэра на конкурсную процедуру. Пред
ставители профсоюзных организаций 
постарались убедить собравшихся, что 
реформа позволит привести к власти 
«настоящего специалиста», и это им, 
похоже, удалось: большинством голо
сов жители поддержали поправки. Те
перь их должны одобрить томские депу
таты, но собрать необходимые две тре
ти голосов в оппозиционной гордуме 
будет непросто.

• 27 октября законодательная дума Том-
ской области по инициативе группы едино-
россов отменила прямые выборы мэра Том-
ска, передав право избрания градоначаль-
ника городским депутатам (в таком слу-
чае кандидатов отбирает конкурсная ко-
миссия). Теперь гордума должна внести со-
ответствующие поправки в устав. По зако-
ну перед этим проводятся публичные слуша-
ния, но их решения носят рекомендатель-
ный характер.
На публичные слушания по проекту из-

менений в устав муниципалитета при-
шли около 90 человек. Мест в зале заседа-
ний гордумы на всех не хватило, и часть 
слушателей разместилась в холле, где шла 
онлайн-трансляция. Высказаться решили 
больше 20 человек, поэтому слушания затя-
нулись почти на четыре часа.

Сторонниками отмены прямых выбо-
ров в основном оказались члены профсоюз-
ных организаций. Например, Олег Мерзля-
ков, представляющий профсоюзы непро-
изводственной отрасли, заявил, что в свя-
зи с «происходящими в стране событиями» 
выборы мэра не должны становиться «пло-
щадкой, где происходит удовлетворение 
политических амбиций». Елена Цой из об-
ластной Федерации профсоюзных органи-
заций предложила направить сэкономлен-
ные средства «на решение вопросов мест-
ного значения» и напомнила, что жители 
Томска и так неохотно посещают участки 
(явка на выборах мэра в 2018 году состави-
ла 19,8%.— „Ъ“). Вопрос из зала, не пора ли 
тогда отменить выборы в городскую и об-
ластную думы, ее не смутил: «Нужно начать 
с чего-то». Активист Всероссийского элек-
тропрофсоюза Людмила Теркина тоже под-
держала изменение устава, но объяснить, 
чем ее не устраивают избранные жителями 
мэры, не смогла. «Это некорректно»,— бро-
сила она, покидая трибуну. Наконец, акти-
вист профорганизации Томской судоход-
ной компании Любовь Печкина вспомнила 
времена, когда «мы не выбирали руководи-
телей райисполкомов и они нормально вы-
полняли свои задачи».

В поддержку реформы также высказался 
экс-глава томского облизбиркома Эльман 
Юсубов. Он назвал себя «сторонником наро-
довластия и прямых выборов», но конста-
тировал, что областной закон уже принят 
и ему необходимо следовать. «В такой ситу-
ации депутатам партии большинства пора 
преодолеть гордыню собственного превос-

ходства, а партиям, наделившим самих себя 
статусом оппозиционных, снять с себя ма-
кияж сервильности»,— витиевато резюми-
ровал господин Юсубов.

Защитники прямых выборов напирали 
на то, что конкурсная процедура лишает го-
рожан конституционных прав. Член одно-
го из участковых избиркомов Андрей Сере-
гин назвал поправки «преступными и ан-
тинародными», пенсионерка Ольга Козу-
лина призвала не экономить на «самовыра-
жении народа», а инженер Андрей Петров 
привел мнение политологов о том, что при 
«конкурсных» мэрах в городе начинает быс-
трее деградировать жилищный фонд.

Завершил череду выступлений, аргумен-
тов и колкостей спикер гордумы единоросс 
Чингис Акатаев. Он поддержал реформу, 
так как только она может исправить ситуа-
цию в городском хозяйстве. «Раскопки, до-
роги, отсутствие ливневки, огромная про-
блема бродячих собак, подрезка деревьев, 
отсутствие тротуаров, отсутствие горячей 
воды в нужный момент, когда она должна 
быть, пассажирский транспорт»,— пере-
числил спикер проблемы Томска, которые 
предстоит решить новому мэру.

Результат публичных слушаний опре-
делился открытым голосованием: измене-
ния поддержали 65 человек, против были 
19. Как сообщил глава комиссии гордумы 
по регламенту и правовым вопросам Илья 
Леонтьев, до и в ходе слушаний организато-
рам поступило еще 58 мнений против по-
правок и 13 — за.

Сессия гордумы Томска, на которой 
предстоит утвердить поправки, заплани-
рована на 6 декабря. Как пояснил господин 
Акатаев, для принятия решения необходи-
мо две трети голосов, то есть как минимум 
25 из 37. Но собрать такой «пакет» будет не-
просто: у «Единой России» в думе только 11 
депутатов, у КПРФ — восемь, у «Яблока» — 
четыре, у «Справедливой России — За прав-
ду» — три, у «Новых людей» и ЛДПР — по 
два, еще одно место у Партии роста. Шесть 
депутатов не состоят во фракциях. По дан-
ным одного из них, Дениса Ярмоша, все 
шесть «независимых» выступают против 
отмены прямых выборов. Такой же пози-
ции придерживается «Яблоко», подтверди-
ла председатель его областного отделения 
Татьяна Левченко. Активно выступали за со-
хранение устава в его нынешней редакции 
и депутаты-эсеры. Коммунисты в облдуме 
27 октября поддержали поправки, однако, 
как сообщил „Ъ“ вице-спикер гордумы от 
КПРФ Андрей Петров, фракция в гордуме 
определит свою позицию «ближе к сессии».

«Никто не может сказать, как этот вопрос 
пройдет»,— признал, подводя итоги слуша-
ний, Чингис Акатаев. Как сообщил „Ъ“ гла-
ва комитета облдумы по законодательству 
Степан Михайлов, городской парламент 
обязан в течение трех месяцев привести 
устав в соответствие с региональным зако-
ном. Если этого не произойдет, гордуму по-
нудят к этому органы прокуратуры.

Валерий Лавский, Новосибирск

Отменно  
поговорили
Жители Томска поддержали  
отказ от прямых выборов мэра

Выборы мэра Ростова (Ярославская 
 область) завершились во вторник не
ожиданной победой оппонента дейст
вующего градоначальника. Хотя Анд
рея Лося, возглавляющего горадмини
страцию с 2017 года, по его словам, 
поддерживали губернатор Михаил 
Евраев и «Единая Россия» (ЕР), он полу
чил в гордуме всего пять голосов, а за 
эксчиновника Сергея Тихомирова про
голосовали 14 депутатов. Источник „Ъ“ 
в органах власти региона объяснил этот 
результат тем, что господин Лось «всех 
утомил». Это уже второй за последнее 
время случай отказа депутатов голо
совать за действующего мэра в Яро
славской области: первый произошел 
 летом в ПереславлеЗалесском.

Мэр Ростова Андрей Лось 15 ноября не 
смог переизбраться на второй срок. По ито-
гам голосования в муниципальном совете 
его поддержали всего пять депутатов (че-
тыре единоросса и один коммунист). Чи-
новник признался „Ъ“, что решение горду-
мы стало для него неожиданностью. «Меня 
поддерживали губернатор и „Единая Рос-
сия“, почему так произошло, я до сих пор 
не понимаю»,— сказал он. Новым мэром 
избран Сергей Тихомиров, возглавлявший 
в прошлом агентство по муниципальному 
заказу ЖКХ Ярославля,— за него проголо-
совали 14 депутатов (большинство — еди-
нороссы).

Член фракции ЕР в гордуме Ростова Кон-
стантин Шевкопляс заявил „Ъ“, что тоже не 
ожидал победы Сергея Тихомирова. «И ЕР, 
и губернатор поддерживают кандидатуру 
Андрея Васильевича. В этой ситуации меня 
удивило, что ЕР никак себя не проявила. 
Не собрали ни политсовет, ни фракцию пе-
ред заседанием»,— посетовал депутат. Глава 
фракции ЕР в гордуме Ольга Коробченко не 
смогла ответить на вопрос „Ъ“, почему госпо-
дин Лось не был избран, переадресовав его 

спикеру совета Светлане Кичковой. Госпожа 
Кичкова не ответила на звонки „Ъ“.

Источник „Ъ“ в органах власти Ярослав-
ской области заявил, что господин Лось 
«всех утомил». «Настолько, что люди гото-
вы были избрать кого угодно. Тихомирова 
в правительстве области знают. Рассматри-
вали его как одного из кандидатов, встреча-
лись с ним. В итоге Андрею Лосю сказали, 
что не против его кандидатуры, но, если он 
управляет городом, пусть сделает так, что-
бы он за него проголосовал. Но чтобы мэ-
ром не стала уборщица или случайный че-
ловек, (в правительстве.— „Ъ“) не протесто-
вали против Сергея Тихомирова. Проголосо-
вали за него — вэлкам. На то воля народа»,— 
пояснил собеседник.

Напомним, в 2020 году в Костромской 
области на выборах главы администрации 
села Повалихино неожиданно победила 
уборщица Марина Удгодская. Она считалась 
техническим соперником действующего ру-
ководителя Николая Локтева (ЕР), но из-за 
протестного голосования набрала 67,1%. 
История получила широкий резонанс, глава 
Центризбиркома Элла Памфилова даже до-
кладывала о ней президенту Владимиру Пу-
тину. Госпожа Удгодская до сих пор возглав-
ляет администрацию Повалихино.

Ростов уже второй город в Ярославской 
области, где выборы мэра приносят нео-
жиданный результат. В июле депутаты гор-
думы Переславля-Залесского, в которой по-
ровну единороссов и оппозиционеров, не 
смогли утвердить в должности поддержан-
ного губернатором и. о. мэра Александра Та-
расенкова. Последний продолжает руково-
дить городом в статусе и. о., несмотря на то 
что все сроки по назначению нового конкур-
са на должность мэра уже вышли. Вероятнее 
всего, полноценного главу Переславля выбе-
рет новый созыв гордумы, который будет из-
бран в 2023 году.

Александр Тихонов, Ярославль

Ярославская  
антимэрская аномалия
Депутаты уже второго города области 
отказались голосовать за действующего главу

Центризбирком во главе с Эллой Памфиловой (стоит) отчитался о полной,  
но пока не окончательной победе над любителями двойного голосования   ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

с1
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„Ъ“ стало известно о, пожалуй, первом об-
винительном приговоре, вынесенном во-
еннослужащему за мошенничество, свя-
занное со специальной военной операцией 
(СВО) на Украине. Контрактник Александр 
Дорошенко, пытавшийся выдать травмы, 
полученные при обслуживании автотехни-
ки и в бане, за боевые, чтобы за них заплати-
ли компенсацию в размере 3 млн руб., был 
осужден на два года условно с испытатель-
ным сроком. От более сурового наказания 
его спасло своевременное признание вины 
и связанное с риском для жизни участие 
в той же спецоперации.

Уголовное дело в отношении Александра До-
рошенко, проходившего военную службу по 
контракту с марта 2021 года, судья Пензенско-
го гарнизонного военного суда Евгений Долго-
полов рассмотрел буквально за пару заседаний, 
уйдя после них на вынесение приговора.

В ходе расследования, проведенного воен-
ным следственным отделом СКР, а затем и судом, 
было установлено, что Дорошенко служил води-
телем-заправщиком в роте материально-техни-
ческого обеспечения. Вместе с товарищами он 
доставлял из России в части, которые участвова-
ли в боевых действиях на Украине, воду, топли-
во и продовольствие. При этом непосредственно 
в боях водители не участвовали, хотя и попадали 
по дороге под обстрелы.

В марте этого года, находясь в зоне проведе-
ния СВО, Дорошенко узнал, что, согласно ука-
зу президента России №98 «О дополнительных 
социальных гарантиях военнослужащим, а так-
же лицам, проходящим службу в войсках нацио-
нальной гвардии Российской Федерации», полу-
чившим в ходе спецоперации ранения, увечья, 
травмы и контузии, установлена единовремен-
ная выплата в размере 3 млн руб.

Рассчитывая на вознаграждение, заправщик 
решил выдать за боевые перелом пальца правой 
руки, полученный 19 марта, когда он ночью при 
слабом искусственном освещении цеплял при-
цеп к КамАЗу уже во временном расположении 
части в России, и ожог левой голени, оставший-
ся после посещения бани через десять дней.

Придя 2 апреля на прием к врачу медицин-
ского отряда специального назначения, Доро-
шенко сообщил ему, что данные травмы — ре-

зультат минно-взрывного ранения, полученного 
в ходе СВО на территории Украины. Перевязав 
пострадавшего, врач внес данные о ранении 
в медицинские документы, а уже на следующий 
день Дорошенко был госпитализирован и до 24 
мая проходил лечение в военном госпитале с ди-
агнозом «военная травма».

На полученном в госпитале бланке военный 
написал рапорт, адресованный командиру сво-
ей войсковой части о назначении ему единовре-
менной выплаты. В документе он указал личные 
данные, место получения ранения, а также что 
деньги надо перевести на его лицевой счет.

Однако, вернувшись в часть, водитель вме-
сто компенсации за ранение получил уголовное 
дело, так как командование быстро установило, 
что в день предполагаемого ЧП, 19 марта 2022 
года, он не принимал участия в СВО, так как на-
ходился в глубоком тылу в России. Соответствую-
щее заявление в отношении него в военную про-
куратуру направил командир подразделения.

То, что ранение было придумано, подтверди-
ли и сослуживцы Дорошенко, давшие показа-
ния, что травмы он получил по собственной не-
осторожности на территории войсковой части.

Признал это и сам контрактник. Давать пока-
зания он не стал, сославшись на ст. 51 Конститу-
ции, позволяющую не свидетельствовать против 
себя. Однако при этом пояснил, что финансовых 
трудностей не испытывал, а 3 млн руб. понадо-
бились для оказания помощи больной матери.

Вынося приговор, судья признал военного 
виновным в совершении преступления, предус-
мотренного ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 159.2 УК РФ (поку-
шение на мошенничество при получении посо-
бий, компенсаций, субсидий или социальных 
выплат в особо крупном размере). Однако, учтя, 
что до совершения преступления подсудимый 
характеризовался исключительно положитель-
но, участвуя в СВО, подвергал свою жизнь риску 
и был отмечен ведомственной наградой, назна-
чил ему два года лишения свободы, которые за-
менил условным наказанием. Кроме того, во-
енному был назначен испытательный срок два 
года, в течение которого он «должен своим по-
ведением доказать свое исправление». Обжало-
вать приговор в вышестоящем военном суде за-
правщик не стал.

Николай Сергеев

Солдатская баня тоже ранит
Приписавший себе минно-взрывную травму 
в ходе СВО водитель получил условный срок

Как стало известно „Ъ“, 
процесс по громкому делу 
известного адвоката Дмит-
рия Талантова планируется 
провести в Удмуртии. Пре-
зидент республиканской 
адвокатской палаты яв-
лялся одним из основных 
защитников обвиненного 
в госизмене бывшего спец-
кора „Ъ“ и «Ведомостей» 
Ивана Сафронова, но ле-
том этого года сам оказал-
ся в столичном СИЗО по 
обвинению в распростра-
нении через соцсети фей-
ков о российской армии. 
В окончательной редак-
ции СКР обвинил адвоката 
в пяти преступных эпизо-
дах, причастность к кото-
рым сам фигурант катего-
рически отрицает. Свою 
невиновность он намерен 
отстаивать в суде на малой 
родине.

По данным информиро-
ванных источников „Ъ“, об-
винительное заключение по 
делу Дмитрия Талантова ут-
вердила на днях прокурату-
ра Юго-Западного округа Мо-
сквы, получив материалы 
от следователя окружного 
управления СКР, который вел 
это громкое дело. Всего, как 
утверждают собеседники „Ъ“, 
адвокату в окончательной ре-
дакции инкриминировали 
пять преступных эпизодов «публично-
го распространения заведомо ложной 
информации о действиях вооруженных 
сил» (п. «д» ч. 2 ст. 207.3 УК), которая пред-
усматривает от пяти до десяти лет лише-
ния свободы.

Напомним, что первоначально защит-
нику вменяли в вину только один слу-
чай распространения фейков через свою 
страницу в соцсетях. Сообщение каса-
лось событий на Украине и было дати-
ровано еще апрелем. Коллеги задержан-
ного адвоката выражали недоумение 
относительно претензий силовиков, по-
скольку сам пост в соцсети был опубли-
кован до того, как Минобороны сообщи-
ло свою официальную версию событий. 
Как бы то ни было, но 61-летний Дмит-
рий Талантов был задержан у себя на 
даче в пригороде Ижевска и, как расска-
зывал „Ъ“, этапирован в Москву, где его 
поместили с санкции Черемушкинского 
суда под стражу. С тех пор он находится 

в СИЗО-4 столичного управления ФСИН, 
которое более известно как «Медведь».

«Дмитрий Николаевич (Талантов.— 
„Ъ“) своей вины не признает и не счита-
ет, что в его постах в соцсетях содержит-
ся что-то криминальное»,— пояснил „Ъ“ 
его адвокат Павел Биянов. Он подтвер-
дил информацию о выборе одного из 
судов Удмуртии в качестве места прове-
дения будущего процесса, отметив, что 
подсудность им и его подзащитным об-
жаловаться не будет. Название суда он не 
сообщил, но, по данным „Ъ“, речь идет об 
одном из районных судов рядом с Ижев-
ском, который был выбран исходя из 
принципа территориальности. Соглас-
но версии СКР, именно находясь на даче, 
Дмитрий Талантов распространял не со-
ответствующие действительности сооб-
щения о происходящем на Украине.

Впрочем, материалы уголовного дела 
пока находятся в Москве, а сам суд вряд 
ли начнется ранее первых чисел дека-

бря. Как отметил господин 
Биянов, сейчас его клиент 
содержится во вполне снос-
ных условиях. Напомним, 
что в первые дни после аре-
ста и перевода заключенно-
го из ИВС в «Медведь» мужчи-
не солидного возраста даже 
не предоставили в камере от-
дельное спальное место. Кро-
ме того, у него наблюдалось 
повышенное артериальное 
давление, и ряд врачей наста-
ивали на фоне гипертонии на 
его госпитализации. «Конеч-
но, за время нахождения под 
стражей все его хронические 
болезни никуда не делись, од-
нако администрация СИЗО 
отказала в проведении медоб-
следования на предмет нали-
чия заболеваний, которые 
препятствуют содержанию 
под стражей в соответствии 
с утвержденным правитель-
ством списком»,— сообщил 
адвокат, отметив, что дан-
ное решение администрации 
СИЗО-4 уже обжаловано в Ба-
бушкинском суде. И в прош-
лый понедельник там уже со-
стоялось первое заседание 
в рамках этого администра-
тивного дела. Защита находя-
щегося под стражей адвоката 
также отмечает, что господин 
Талантов продолжает внима-
тельно следить за происходя-
щим в деле Ивана Сафронова.

Он был одним из его основных адво-
катов, на котором, учитывая его много-
летний опыт, лежала ответственность 
за подготовку большей части процессу-
альных документов. Мосгорсуд, напом-
ним, осудил бывшего спецкора „Ъ“ и «Ве-
домостей» на 22 года лишения свободы 
в колонии строгого режима за госизме-
ну (ст. 275 УК РФ). Иван Сафронов не стал 
отказываться от своего арестованного 
адвоката. Однако уже после оглашения 
приговора Мосгорсуд своим решением 
отстранил Дмитрия Талантова от участия 
в деле в связи с его уголовным преследо-
ванием и арестом. Именно поэтому суд 
отказался принять написанную адвока-
том в камере СИЗО апелляционную жа-
лобу в защиту своего клиента. Этот от-
каз, как и отстранение от дела, которые 
Дмитрий Талантов посчитал незаконны-
ми и необоснованными, также уже обжа-
лованы в суде.

Сергей Сергеев

Защитнику Ивана Сафронова  
собрали коллекцию фейков
Президента адвокатской палаты Удмуртии  
будут судить на родине

В Приморье суд удовлетворил иск 
прокуратуры о взыскании в госбюд-
жет с экс-депутата Госдумы, бывшего 
первого вице-губернатора края Васи-
лия Усольцева 340 млн руб. Cуд при-
шел к выводу, что вопреки наложен-
ным законом ограничениям депутат 
занимался предпринимательской де-
ятельностью и получил многомилли-
онный доход. Ранее господин Усоль-
цев был признан судом виновным 
в незаконном предпринимательст-
ве и приговорен к двум годам лише-
ния свободы условно и штрафу. Пред-
ставители бывшего депутата и он сам 
исковое требование надзорного ве-
домства не  признали.

Фрунзенский райсуд Владивостока рас-
смотрел иск прокурора Приморья Сергея 
Столярова к экс-депутату Госдумы двух 
созывов, бывшему первому вице-губер-
натору Василию Усольцеву о взыскании 
незаконного дохода. Исковое требова-
ние было основано на вступившем ранее 
в силу решении Дальнегорского райсуда, 
признавшего политика виновным в неза-
конных финансовых операциях.

Как утверждается в иске, Василий 
Усольцев в нарушение запрета, установ-
ленного законодательством о статусе де-
путата, лично и через подконтрольные 
ему организации занимался коммер-
ческой деятельностью в Приморском 
крае. В период с 2001 по 2011 год госпо-
дин Усольцев через ряд учрежденных им 
юрлиц, по данным надзорного ведомст-
ва, приобрел около 422 млн акций номи-
налом по 1 руб. ОАО «Горно-металлурги-
ческий комплекс „Дальполиметалл“». 
После этого, установило надзорное ве-
домство, он участвовал в деятельнос-
ти по управлению компанией, прода-
вал и обменивал акции и получал доход. 
Общую его сумму прокуратура оценила 
в 340 млн руб. Эти деньги были скрыты 
от декларирования и контроля. Проку-
ратура потребовала взыскать с Василия 
Усольцева указанную сумму в доход го-
сударства. В качестве обеспечительной 
меры суд наложил арест на 16 объектов 
недвижимости и 16 банковских счетов, 

принадлежащих господину Усольцеву 
и его бывшей супруге.

Бывший депутат Госдумы иск проку-
ратуры не признал. Его адвокаты обра-
щали внимание суда на истечение сро-
ка исковой давности и утверждали, что 
нет доказательств получения дохода под-
защитным.

В итоге судья Александра Шамло-
ва удовлетворила иск прокуратуры. Ре-
шение суда еще не вступило в законную 
силу, адвокаты в течение месяца могут его 
обжаловать 

Напомним, в прошлом году Дальнегор-
ский районный суд Приморья признал 
Василия Усольцева виновным в «совер-
шении финансовых операций и других 
сделок с денежными средствами, при-
обретенными в результате совершения 
преступления, в целях придания право-
мерного вида владению, пользованию 
и распоряжению указанными денежны-
ми средствами» (п. «б» ч. 4 ст. 174.1 УК РФ). 
Как говорится в материалах дела, с 1 ян-
варя 1997 по 7 ноября 2017 года, «желая 
осуществлять деятельность, направлен-
ную на систематическое получение при-
были», господин Усольцев «учредил и при-
влек для своей предпринимательской 
деятельности, в том числе посредством 
третьих лиц, на территории Приморского 
края и иных субъектов РФ, а также в Респу-
блике Кипр, ряд коммерческих организа-
ций». Несмотря на запрет для депутатов 
и чиновников заниматься предприни-
мательством, говорилось в деле, Василий 
Усольцев продал акции подконтрольной 
компании (ГМК «Дальполиметалл») на 
сумму свыше 336 млн руб., получил более 
8 млн руб. прибыли от хозяйственной де-
ятельности предприятия и вложил более 
165 млн руб. в бизнес.

Василий Усольцев полностью признал 
свою вину, заключил с прокуратурой до-
судебное соглашение о сотрудничестве. 
В результате, рассмотрев дело в особом по-
рядке, Дальнегорский райсуд приговорил 
экс-чиновника к двум годам лишения сво-
боды условно и штрафу в размере 500 тыс. 
руб. Решение райсуда не было обжалова-
но и вступило в законную силу.

Это был уже второй обвинительный 
приговор в отношении Василия Усольце-
ва. В декабре 2018 года он был признан 
виновным в незаконном участии в пред-
принимательской деятельности (ст. 289 
УК РФ) во время пребывания на посту пер-
вого вице-губернатора Приморья. В ито-
ге господин Усольцев отделался штрафом 
в размере 6,3 млн руб. Как говорилось 
в постановлении Фрунзенского райсуда 
Владивостока, размер штрафа экс-чинов-
нику был установлен «в размере его зара-
ботной платы за период 1 года 10 меся-
цев 7 дней замещения государственных 
должностей в администрации Примор-
ского края».

Стоит отметить, что в конце 2020 
года Замоскворецкий районный суд Мо-
сквы удовлетворил иск Генпрокуратуры 
к экс-депутату Госдумы Сергею Сопчуку, 
Василию Усольцеву, предпринимателю 
Людмиле Стуковой, а также к нескольким 
компаниям, связанным с добычей золо-
та. Решением суда в доход РФ были об-
ращены доли в уставном капитале ООО 
«Терней Золото», которыми ответчики—
физические лица владели в обход сущест-
вующих запретов.

Василий Усольцев в 2003 году был из-
бран депутатом Госдумы по Арсеньев-
скому одномандатному избирательно-
му округу, а в 2007 году переизбрался на 
второй срок. Через шесть лет господин 
Усольцев стал помощником губернато-
ра Приморья Владимира Миклушевско-
го. В январе 2014 года он был назначен 
вице-губернатором, а через пять месяцев 
повышен до должности первого вице-гу-
бернатора. Во время службы в коман-
де господина Миклушевского Василий 
Усольцев курировал вопросы финансов, 
экономики и развития предпринима-
тельства, промышленности, транспорта, 
дорожного хозяйства, земельных и иму-
щественных отношений. После назначе-
ния 4 октября 2017 года врио губернато-
ра Приморья Андрея Тарасенко господин 
Усольцев сохранил за собой пост первого 
вице-губернатора, но в начале ноября до-
бровольно ушел в отставку.

Алексей Чернышев, Владивосток

Бывшему депутату  
предложили все вернуть
Прокуратура нашла у Василия Усольцева незаконные доходы

Хорошевский райсуд Москвы вынес приго-
вор участникам группировки юристов, спе-
циализировавшихся на хищении имущества 
покойников. Используя свои профессио-
нальные навыки и связи в правоохранитель-
ной системе, осужденные переоформляли 
на себя квартиры умерших москвичей и про-
давали их для дальнейшего использования 
в качестве популярных в сфере оказания ин-
тимных услуг «отелей на час». Лидер группы 
бывший владелец юридической фирмы Ра-
фаель Хамидуллин получил девять лет ко-
лонии. Его ближайший партнер, известный 
в прошлом нотариус и адвокат Фаиль Сад-
ретдинов, уже отсидевший срок за квартир-
ные мошенничества, успел сбежать от уго-
ловного преследования.

Судья Дмитрий Зиняков вынес свое решение 
в понедельник около полуночи, поэтому моти-
вировочную часть приговора участники процес-
са еще не получили. Пока известно, что макси-
мальный срок — девять лет колонии — получил 
организатор группировки юрист Рафаель Хами-
дуллин. Бывшему участковому ОМВД по райо-
ну «Хорошевский» Алексею Баркову дали шесть 
лет, а адвокат Сергей Щербаков получил на год 
меньше. Экс-студента Юридической академии 
имени Кутафина Тимура Садретдинова, содер-
жавшегося под арестом с лета 2019 года, приго-
ворили к наказанию в виде уже отбытого в СИЗО 
срока, поэтому он сразу вышел на свободу. Две 
подсудимые, выполнявшие в группе техниче-
ские функции, и коммерсант Геннадий Дубров-
ский, также находившийся на вторых ролях, от-
делались условными сроками.

Адвокаты всех осужденных еще ждут разъяс-
няющие судебное решение документы, однако 
уже сейчас можно утверждать, что по крайней 
мере оставшиеся в СИЗО осужденные будут об-
жаловать приговор. Так, например, адвокат быв-
шего полицейского Баркова Лев Яковлев заявил 
„Ъ“, что ни следствие, ни суд так и не смогли пре-
доставить убедительные доказательства при-
частности его доверителя к мошенничеству. По 
словам защитника, даже лидер «группировки 
юристов» Хамидуллин неоднократно говорил 
об этом на заседаниях суда. Рафаель Хамидуллин 
пытался убедить суд и в своей невиновности. По 
версии организатора группы, следствие необо-
снованно сочло хищениями законно совершен-
ные им сделки по приобретению недвижимо-
сти. Таким образом, судебные разбирательства 
по делу наверняка еще продолжатся.

Напомним, ГСУ СКР по Москве инкримини-
ровало группе из восьми фигурантов в общей 
сложности 17 эпизодов особо крупного мошен-
ничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) на сумму 250 млн 
руб. При этом в деталях стали известны обсто-
ятельства лишь двух из инкриминированных 
преступлений.

В апреле 2017 года признанный участником 
группы расхитителей Алексей Барков в качест-
ве представителя райотдела полиции приехал 
регистрировать смерть одинокого пенсионера 
Петра Кафтанова, скончавшегося в своей квар-
тире в доме на Хорошевском шоссе. Участковый, 
как было установлено судом, каким-то образом 
отвлек внимание собравшихся в жилище врачей 

и представителей социальных служб, после чего 
вынес из квартиры покойного едва ли не все его 
ценности. В их числе оказались правоустанав-
ливающие документы на две московские квар-
тиры, дачу в Истринском районе Подмосковья, 
гараж, а также банковские карты и небольшая 
сумма в наличной валюте. Обе квартиры госпо-
дина Кафтанова участники группировки вскоре 
продали, и в них появились точки по оказанию 
круглосуточных интимных услуг. Жалобы сосе-
дей на притоны, кстати, и дали старт масштаб-
ному уголовному расследованию, проведенно-
му в дальнейшем ГСУ СКР по Москве.

Во втором эпизоде оказался замешан извест-
ный столичным правоохранителям уже 17 лет 
юрист Фаиль Садретдинов. В 2005 году его, в то 
время еще нотариуса, обвинили в неудавшейся 
попытке организовать заказное убийство конку-
рента по теневому риэлторскому бизнесу. Дока-
зать причастность нотариуса к этому преступле-
нию в суде не удалось, но господин Садретдинов 
все-равно получил 8,5 года за квартирные мо-
шенничества, из которых отсидел пять. Освобо-
дившись условно-досрочно, он каким-то образом 
получил статус адвоката и даже засветился в не-
скольких резонансных уголовных делах. Участ-
вовал, например, в защите бывшего полпреда 
Чечни на Украине Рамзана Цицулаева, обвиня-
емого в вымогательстве и похищении человека.

Как было установлено в суде, летом 2017 года 
адвокат Садретдинов получил заказ от своего дав-
него приятеля Хамидуллина и сразу же забросил 
правозащитную деятельность в пользу более при-
вычной ему риэлторской. Организатор группы 
тогда поручил партнеру приобрести трехкомнат-
ную квартиру в доме на проспекте Маршала Жуко-
ва, в которой была прописана пожилая вдова воен-
нослужащего Татьяна Федчук. Женщина вроде бы 
соглашалась продать мошенникам жилье за сим-
волическую сумму, однако ее находившуюся в ве-
дении Минобороны «трешку» нужно было сначала 
приватизировать через суд. Пока два юриста обсу-
ждали стоимость услуг господина Садретдинова, 
госпожа Федчук скончалась, но это не помешало 
приватизационному процессу. Два года спустя по-
сле смерти вдовы нанятый уже Фаилем Садретди-
новым адвокат Сергей Щербаков получил для по-
койной судебное разрешение на приватизацию, 
а сын господина Садретдинова Тимур «купил» 
у нее квартиру. Как было установлено расследова-
нием, все эти судебные и регистрационные дейст-
вия совершались по фальшивым доверенностям, 
якобы выданным Татьяной Федчук, и это послужи-
ло основанием для привлечения к ответственно-
сти всех участников приватизации.

Интересно, что опытный юрист и обвиняе-
мый со стажем Фаиль Садретдинов в отличие от 
своих подельников наказания избежал. Еще ле-
том 2019 года, когда уголовное дело группиров-
ки Хамидуллина только начали расследовать, он 
улетел в Турцию и больше уже не возвращался. 
Бывшего нотариуса, адвоката и «черного риэл-
тора» заочно обвинили, арестовали и даже объ-
явили в международный розыск, однако это не 
мешает ему периодически выступать на разных 
интернет-площадках с публичными заявления-
ми о собственной невиновности.

Сергей Машкин

Группировку юристов 
признало правосудие
Вынесен приговор мошенникам,  
присваивавшим квартиры покойников

Дмитрию Талантову вменили в вину пять фейков  
о вооруженных силах  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Реабилитация 
без подписей 
и печатей
Репрессированные греки 
продолжают добиваться 
компенсации за отнятое 
во время депортации жилье

Cуд Краснодарского края признал незаконным 
отказ чиновников поставить четырех жертв со-
ветских репрессий в льготную очередь на жи-
лье. Речь идет о семье Панаетиди, которая уже 
два года добивается права вернуться в родные 
места на Кубани, откуда их родителей высла-
ли во время депортации греков в 1942 году. Ад-
министрация района подтвердила „Ъ“, что «де-
тей ГУЛАГа» уже поставили на льготную очередь. 
Однако юрист Иван Калгин, представляющий 
интересы семьи, не вполне удовлетворен реше-
ниями муниципалитета и суда. По его мнению, 
постановка на очередь должна была произой-
ти еще в 2021 году — и каждый год промедления 
очень важен для пожилых людей.

Ранее „Ъ“ подробно рассказывал про иск семьи 
Панаетиди. Житель Кубани Иван Панаетиди был под-
ростком, когда его вместе с родителями репрессиро-
вали по национальному признаку — в 1942 году их 
выслали в Павлодарскую область Казахстана. В ссыл-
ке Иван Панаетиди женился на своей землячке Со-
фье Тилькериди, у них родилось четверо детей. После 
смерти Сталина ограничения для спецпоселенцев 
стали сниматься, но вернуться в Россию семья смогла 
только в 1990-е годы. Тогда же «детей ГУЛАГа» Анну, 
Ольгу, Надежду и Василия Панаетиди признали жер-
твами политических репрессий, имеющими право 
на реабилитацию. Закон гарантировал им компенса-
цию утраченного имущества — право на получение 
бесплатного жилья в той местности, откуда были вы-
сланы их родители. Однако реализовать это право, 
как писал „Ъ“, практически невозможно.

Администрация Северского района Краснодарско-
го края несколько раз отказывала пожилым людям 
в постановке на жилищный учет. Чиновники потребо-
вали у Панаетиди справку об отсутствии в собственно-
сти жилых помещений — и документ о регистрации 
в муниципалитете, откуда были высланы их родите-
ли. При этом еще в 2019 году Конституционный суд 
признал подобные запросы незаконными. Юрист 
Иван Калгин, представляющий интересы семьи Па-
наетиди, сослался в суде на позицию КС — и требова-
ния были сняты. Но затем чиновники повторно отка-
зали в постановке на учет, поскольку у Панаетиди не 
было доказательств утраты жилья родителей — архив 
Северского района времен Великой Отечественной 
войны к настоящему времени не сохранился.

В феврале 2022 года Краснодарский краевой суд 
встал на сторону «детей ГУЛАГа» и признал новое тре-
бование незаконным. В июне с этой позицией согла-
сился и Четвертый кассационный суд — он вернул 
дело обратно в первую инстанцию.

Судья Северского районного суда Краснодарско-
го края Людмила Сурмениди пять раз откладывала 
слушание иска. «У меня сложилось ощущение, что ад-
министрация района, выступавшая в качестве ответ-
чика, намеренно тянула время, суды откладывались 
и откладывались»,— рассказал „Ъ“ юрист Иван Кал-
гин. В ходе одного из предварительных слушаний ад-
министрация сообщила суду, что требования заяви-
телей фактически выполнены — 28 июля текущего 
года члены семьи Панаетиди поставлены на очередь. 
Такие же сообщения пришли по почте и заявителям. 
Правда, вместо подписи главы Северского района 
Андрея Дорошевского в документах было пустое ме-
сто. А затем в суде появились копии постановления 
с подписью — но без печати.

Заместитель главы Северского района Дмитрий 
Малов в ответ на запрос „Ъ“ сообщил, что постанов-
лением администрации района от 28 июля текущего 
года члены семьи Панаетиди приняты на учет в каче-
стве нуждающихся в жилых помещениях по катего-
рии реабилитированных лиц.

На заседании 14 ноября судья Людмила Сурмени-
ди предлагала семье Панаетиди отозвать иск. Но те от-
казались принять во внимание документы без подпи-
сей и печатей. По словам Ивана Калгина, судебный 
процесс «проходил сложно» — судья Сурмениди реа-
гировала на заявления истцов весьма эмоционально. 
«Общий смысл замечаний судьи сводился к одному: 
зачем ходить по судам, если все уже решено? Я даже 
предположил, что судья с греческой фамилией име-
ет какие-то личные причины эмоционально реагиро-
вать на историю депортации греков. Однако Людми-
ла Сурмениди не согласилась с моим предложением 
взять самоотвод»,— рассказал Иван Калгин.

Итоговое решение судьи Сурмениди о признании 
отказа администрации незаконным не удовлетвори-
ло истцов. Семья Панаетиди намерена обжаловать 
его. «Во-первых, суд не вынес решение, обязывающее 
администрацию сделать что-либо. Во-вторых, мы на-
стаиваем, что Анна, Ольга, Надежда и Василий Пана-
етиди должны состоять на учете не с июля 2022 года, 
а как минимум на год раньше — с того момента, как 
они обратились в муниципалитет и получили отказ. 
Члены семьи Панаетиди — люди пожилого возра-
ста, для них время ожидания даже в льготной очере-
ди очень существенно»,— объяснил „Ъ“ Иван Калгин.

«КС еще в 2019 году постановил, что „дети ГУЛАГа“ 
должны приниматься на жилищный учет по преж-
нему месту жительства их семей без каких-либо ус-
ловий. Но на практике чиновники на местах продол-
жают игнорировать это предписание,— заявил „Ъ“ 
юрист Григорий Вайпан.— Репрессированным прихо-
дится добиваться своих прав в судах: в этом году кро-
ме Краснодарского края подобный судебный процесс 
был выигран на Ставрополье. Но такими темпами 
очень многие потерпевшие не успеют получить ком-
пенсацию. Для исправления ситуации нужно приня-
тие федерального закона — но его рассмотрение уже 
больше полутора лет блокирует Госдума».

Напомним, что в начале ноября сразу 19 человек, ро-
дившихся в семьях репрессированных, пожаловались 
Конституционному суду на неисполнение его же реше-
ния. Они напомнили, что Госдума с 2019 года так и не 
смогла разработать подходящий закон о жилищной 
компенсации — все предложенные проекты оказались 
заморожены. Теперь истцы, среди которых и члены се-
мьи Панаетиди, просят КС создать правовые гарантии 
исправления неконституционных законов.

Анна Перова, Краснодар

Пациенты с ВИЧ  
просят вернуть одну таблетку
Они сообщают о дефиците самого часто назначаемого  
препарата для терапии ВИЧ
Движение «Пациентский контроль» 
предупредило о дефиците самого во-
стребованного и самого дорогостоя-
щего комбинированного (три лекарст-
ва в одной таблетке) на отечественном 
рынке антиретровирусного препара-
та «Эвиплера». По данным активистов, 
некоторые врачи объясняют перебои 
с препаратом введением антироссий-
ских санкций, однако «Пациентский 
контроль» уверен: проблема в чересчур 
высокой цене, установленной произ-
водителем,— более 300 тыс. руб. за го-
довой курс. Россияне, живущие с ВИЧ, 
просили Johnson & Johnson снизить 
стоимость вдвое, однако компания на 
это не пошла. В результате объемы за-
купок «Эвиплеры» в 2022 году снизили-
сь на 56% в сравнении с 2021 годом

«Пациентский контроль» (объединя-
ет людей, живущих с ВИЧ в России) сооб-
щил о нехватке АРВ-препарата «Эвиплера» 
(рилпивирин/тенофовир/эмтрицитабин) 
производства американской Johnson & 
Johnson. Общественники уточняют, что 
с начала года на сайт Pereboi.ru поступили 
сообщения из 12 регионов о нехватке пре-
парата. По информации пациентов и акти-
вистов, наиболее сложная ситуация сло-
жилась в Тверской области, Коми и Крыму. 
Минздравы регионов не смогли проком-
ментировать „Ъ“ эти данные.

«Кому-то из пациентов выдают препа-
рат на месяц, предупреждая, что в следу-
ющий раз, скорее всего, придется менять 
терапию полностью,— заявляют в „Па-
циентском контроле“.— Некоторые вра-
чи, видимо не желая вдаваться в подроб-
ности, объясняют перебои с „Эвиплерой“ 
санкциями, пугая тем, что препарат ушел 
с российского рынка и его больше не бу-
дет. Но мы знаем, что это не так».

По данным мониторинга государствен-
ных закупок, препарат «Эвиплера» является 
самым часто назначаемым и наиболее доро-
гостоящим комбинированным антиретро-
вирусным препаратом в России. Пациенты 
регулярно говорят о проблемах с ним. Так, 
в мае 2020 года «Пациентский контроль» со-
общал: из-за нехватки «Эвиплеры» врачи 
вынуждены менять схемы лечения исхо-
дя из того, какие препараты есть в наличии 
в центрах СПИД, в том числе на те, которые 
ранее были отменены пациентам из-за воз-
никших нежелательных явлений.

Как объясняет представитель «Паци-
ентского контроля» Юлия Верещагина, 
дело в высокой цене «Эвиплеры» — более 
300 тыс. руб. в год. В сентябре 2022 года «Ко-
алиция по готовности к лечению» обра-
тилась к компании Johnson & Johnson 
с просьбой снизить цену на «Эвиплеру» как 
минимум вдвое — до 150 тыс. руб. за годо-
вой курс (около 12 тыс. руб. за упаковку). По 
словам госпожи Верещагиной, цену снизи-
ли «очень незначительно». Зато в ответном 
письме компания подтвердила, что объем 

закупок «Эвиплеры» в 2022 году снизился 
на 56% в сравнении с 2021 годом, а заявка, 
собранная от регионов РФ, удовлетворе-
на лишь на 31%. «Действительно, в течение 
последних нескольких лет мы наблюдаем, 
что фактический объем закупки лекарст-
венного препарата рилпивирин + тенофо-
вир + эмтрицитабин в рамках проводимых 
по федеральной программе аукционов ока-
зывается ниже заявленной потребности,— 
подтвердили „Ъ“ представители Johnson & 
Johnson.— При этом мы видим, что прини-
маются различные дополнительные меры 
по обеспечению бесперебойного наличия 
жизненно важных лекарственных препа-
ратов в стране».

«По информации с сайта госзакупок 
мы наблюдаем, что регионы пытались за 
собственные средства покрыть недоста-
ток в „Эвиплере“, но, учитывая высокую 
цену на препарат, это не получилось,— го-
ворит госпожа Верещагина.— Мы готовим 
запрос в Минздрав РФ с просьбой принять 
срочные меры для решения проблемы, 
а также объяснить причину урезания зая-
вок на „Эвиплеру“».

Ранее „Ъ“ рассказывал, что в этом году 
Минздрав заметно снизил закупки до-

рогих современных зарубежных пре-
паратов для лечения ВИЧ, не имеющих 
аналогов. Если в 2021 году они состав-
ляли 67,3% в общем объеме закупок, то 
в этом году уже 55%. Сокращение доли 
происходит как раз за счет снижения за-
трат на «Эвиплеру» от Johnson & Johnson. 
Прошлой осенью за счет средств бюдже-
та 2022 года приобретено этого средст-
ва на 1,9 млрд руб.— в два раза меньше 
прежних объемов закупок. Зато ведом-
ство увеличило закупки более бюджет-
ных лекарств. Так, например, на препа-
рат на основе эфавиренза (его выпускает 
большой круг компаний) из бюджета 2022 
года направлено 585,6 млн руб., что боль-
ше на 21% год к году. Объем закупок 
лопинавира+ритонавира (в основном по-
ставляется оригинальная «Калетра» от Ab-
bVie и дженерик «Калидавир» от «Фарма-
синтеза») выросли на 45% — до 5 млрд руб.

Юлия Верещагина утверждает, что это 
одни из самых старых препаратов, вызы-
вающих у части пациентов много побоч-
ных эффектов. «Некоторые из пациен-
тов, которые обратились к нам по поводу 
„Эвиплеры“, сказали, что схемы меняют 
в том числе и на эти препараты, несмо-
тря на побочки»,— продолжает госпожа 
Верещагина.

При этом, как указывала «Коалиция 
по готовности к лечению», в этом году 

эксперты оценили нехватку бюджета 
на закупку препаратов для ВИЧ-пациен-
тов в 10 млрд руб., и Минздрав уже начал 
приобретать препараты от ВИЧ за счет 
средств, предусмотренных бюджетом на 
2023 год. На запрос пациентов в прави-
тельство, по словам Юлии Верещагиной, 
в Минфине ответили, что «особого увели-
чения» бюджета ждать не стоит (сейчас 
он составляет около 30 млрд руб.), а ре-
шить проблему дефицита лекарств могут 
долгосрочные закупки и снижение цен 
производителями. «Но долгосрочные за-
купки в 2021 году особо проблему не ре-
шили, и цены по некоторым препаратам 
не сильно снижаются»,— констатирует го-
спожа Верещагина.

В Минздраве „Ъ“ сообщили, что фе-
деральный бюджет на закупку терапии 
для людей с ВИЧ, в том числе в сочета-
нии с вирусами гепатитов B и C, составля-
ет 31,7 млрд руб. ежегодно. По данным ве-
домства, заключено четыре контракта на 
поставку «Эвиплеры». По двум из них по-
ставки выполнены в полном объеме, еще 
по двум поставки продолжаются. Остат-
ки препаратов будут использованы в 2023 
году. «Вопросы бесперебойного лекарст-
венного обеспечения являются одним из 
приоритетов Минздрава России и находят-
ся на контроле»,— заявили в пресс-службе.

Наталья Костарнова

Между молотом и правосудием
В СПЧ не исключают, что рязанский заключенный Евгений Нужин жив

Видео со сценой убийства человека, 
которого называют бывшим заклю-
ченным колонии в Рязанской области 
Евгением Нужиным, может быть ин-
сценировкой. Этого в разговоре с „Ъ“ 
не исключила член Совета по пра-
вам человека при президенте Рос-
сии (СПЧ) Ева Меркачева, коммен-
тируя обращение правозащитников 
в СКР с требованием проверить об-
стоятельства «казни» Евгения Нужи-
на. Ролик под названием «Молот воз-
мездия» разошелся в сети несколько 
дней назад: человек, назвавшийся 
заключенным ИК-3 в Рязанской об-
ласти, перед смертью сообщает, что 
перешел на сторону Украины, вое-
вал «против русских» и был похищен 
из Киева.

Евгений Нужин — 55-летний заклю-
ченный ИК-3 города Скопин Рязанской 
области, куда он попал за хулиганство 
и убийство. Нижегородские СМИ (госпо-
дин Нужин проживал в этом регионе) со-
общают, что за попытку побега срок его 
пребывания в колонии был увеличен, 
осужденный должен был освободиться 
в 2027 году. По данным издания «Ниж-
ний Новгород онлайн», ранее господин 
Нужин служил в МВД, а в 2022 году яко-
бы был завербован «ЧВК Вагнера» для 
участия в спецоперации РФ на Украине. 
В октябре украинские СМИ распростра-
нили интервью господина Нужина, где 
он раскритиковал руководителя «ЧВК 
Вагнера» Евгения Пригожина и прези-
дента РФ Владимира Путина. 13 ноября 
в Telegram-канале GREY ZONE, который 
связывают с «ЧВК Вагнера», появилась за-
пись «Молот возмездия». Голова челове-
ка, который назвал себя Евгением Нужи-
ным, привязана скотчем к массивному 
предмету, похожему на кирпич. Он го-
ворит, что 4 сентября «осуществил свой 
план перехода на сторону Украины», а «11 
ноября 2022 года находился на улице Ки-
ева, где получил удар по голове, в резуль-
тате чего потерял сознание» и «очнулся 
в этом подвале». Там ему «сообщили, что 

будут судить». Далее на записи запечат-
лено, как неизвестный убивает Евгения 
Нужина кувалдой.

В тот же день пресс-служба компании 
«Конкорд» выпустила заявление руководи-
теля компании предпринимателя Евгения 
Пригожина: «Мне кажется, этот фильм на-
зывается „Собаке — собачья смерть“. Пре-
красная режиссерская работа, смотрит-
ся на одном дыхании. Надеюсь, во время 
съемок ни одно животное не пострадало». 
Пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков отказался комментировать видеоза-
пись. Первый заместитель главы комите-
та Госдумы по аграрным вопросам Олег 
Нилов («Справедливая Россия — Патрио-
ты — За правду») высказал в беседе с RTVI 
мнение, что все участники и призывав-
шие к казням во время боевых действий 
на Украине должны ответить по закону: 
«Всеми случаями внесудебных казней, 
издевательств, включая видео, о котором 
идет речь, должны в обязательном поряд-
ке заниматься следственные органы. Дав-
но уже должен быть образован трибунал, 
в том числе с привлечением международ-
ного сообщества».

14 ноября члены комиссии СПЧ по со-
действию ОНК и реформе пенитенци-
арной системы обратились к главе СКР 
Александру Бастрыкину с требованием 
проверить, «действительно ли Евгений 
Анатольевич Нужин 1967 года рождения 
отбывал наказание в колонии», «находит-
ся ли он сейчас в колонии или покинул ее 
на каком-то основании», а также «жив ли 
этот человек». Также предлагается уста-
новить, кто является автором записи, где 
и когда она была сделана и по чьей иници-
ативе произошло ее распространение, рас-
сказала „Ъ“ соавтор письма член СПЧ Ека-
терина Винокурова.

Речь, однако, может идти и об инсце-
нировке в рамках имиджевой акции 
устрашения «ЧВК Вагнера», предположи-
ла в беседе с „Ъ“ член СПЧ Ева Меркачева. 
«Версия возникает из якобы похищения 
Нужина в Киеве,— пояснила госпожа Мер-
качева.— Как это возможно? По подвалу 

(в котором находится Евгений Нужин на 
видеозаписи „казни“.— „Ъ“) сложно опре-
делить, что это за место и какая это стра-
на. Если он был в РФ и оказался на Украи-
не, а потом снова в РФ, значит, вероятно, 
был обмен (российских и украинских во-
енных.— „Ъ“). Инсценировка в этом смы-
сле возможна в том числе и с целью по-
казать: смотрите, как мы должны были 
поступить, но не поступили. В этом случае 
в ближайшее время всплывет этот Нужин, 
скажет, что он раскаялся (в участии в во-
енных действиях на стороне Украины.— 
„Ъ“), и объявит, что жив».

Получить комментарии главы СПЧ Ва-
лерия Фадеева „Ъ“ не удалось. На соответ-
ствующий запрос „Ъ“ в пресс-службе СКР 
также не ответили.

Письмо в Генпрокуратуру напра-
вил и Евгений Пригожин, сообщила 
пресс-служба «Конкорда». «Евгений Вик-
торович Пригожин обратился к гене-
ральному прокурору РФ Краснову Игорю 
Викторовичу с просьбой провести дослед-
ственную проверку для установления 
факта и обстоятельства убийства Нужина 
Евгения Анатольевича,— сказано в сооб-
щении.— Также с целью проверки версий 
о причастности к убийству Нужина Е. В. 
спецслужб США просим запросить в спец-
службах США информацию о том, каким 
образом и при каких обстоятельствах Ев-
гений Нужин оказался на территории Ук-
раины, и сообщить, принимали ли учас-
тие в его похищении, допросах и казни 
сотрудники ЦРУ или других спецслужб 
стран НАТО».

На запрос „Ъ“ о получении обраще-
ния и возможности проведения дослед-
ственной проверки в Генпрокуратуре РФ 
не  ответили.

15 ноября омбудсмен Татьяна Москаль-
кова сообщила РБК, что следственные ор-
ганы проверяют видео с предполагаемым 
убийством кувалдой бывшего бойца «ЧВК 
Вагнера» Евгения Нужина. «Я знаю об этом 
видео. Любая жестокость и противоправ-
ность требуют вмешательства государст-
ва, и я знаю, что сегодня следственные 

органы занимаются проверкой этих фак-
тов, установления истинного положения 
дел, чтобы определить, подлинные ли они 
и кто виновен в этих событиях»,— сказала 
госпожа Москалькова.

В пресс-службе Татьяны Москальковой 
отказались подтвердить „Ъ“ корректность 
цитаты и дать комментарий.

Илья Нужин, сын якобы убитого Евгения 
Нужина, ранее в беседе с Telegram-каналом 
«Осторожно, новости» сообщил, что не по-
нимает, как его отец оказался в подвале 
у «вагнеровцев». «Как он был в Киеве и вдруг 
оказался у „Вагнера“? Либо у хохлов под но-
сом о***я диверсионная группа „Вагнера“, 
что вряд ли! Либо хохлы его продали или 
сами убили!» — заявил Илья Нужин.

Украинские СМИ сообщали об обмене 
одного россиянина на несколько десятков 
украинских пленных. Но проверить, был 
ли единственным россиянином господин 
Нужин, невозможно, указывает Ева Мер-
качева. «Если обмен был, то не по линии 
государства, а якобы по линии ЧВК, и тог-
да возникает вопрос: что это за обмены, 
могли ли (ЧВК.— „Ъ“) предложить отдать 
за одного предателя (так назвал господи-
на Нужина господин Пригожин.— „Ъ“) не-
сколько десятков военнослужащих Украи-
ны?» — говорит она.

Отметим, госпожа Меркачева является 
также соавтором письма членов СПЧ ген-
прокурору Игорю Краснову, о котором „Ъ“ 
сообщал в сентябре. Шесть правозащитни-
ков потребовали проверить видео, на кото-
ром человек, похожий на бизнесмена Евге-
ния Пригожина, вербует заключенных для 
участия в военных действиях операции на 
Украине в составе «ЧВК Вагнера». «В итоге 
пришел ответ из ФСИН России. Нам под-
твердили: никаких законных оснований, 
чтобы освобождать людей и отправлять 
на фронт нет,— рассказала Ева Меркаче-
ва.— Разговаривают с нами как с детьми: 
вы правы, есть только три способа освобо-
ждения человека — по УДО, по амнистии 
и через помилование, в остальных случа-
ях должны люди сидеть».

Мария Старикова

Пациенты с ВИЧ сообщают, 
что из-за нехватки «Эвиплеры» 
врачи меняют схемы лечения
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Ничто не мирно под Брюсселем
Евросоюз усиливает оборону и пересматривает стратегию отношений с Россией
В Евросоюзе, похоже, не верят в скорую 
стабилизацию ситуации на континен-
те и готовятся к худшему. Такой вывод 
можно сделать по итогам второго дня за-
седания Совета ЕС по иностранным де-
лам. Основную угрозу собравшиеся 
в Брюсселе министры видят на восточ-
ных рубежах ЕС. В числе первоочеред-
ных задач — усиление обороноспособ-
ности Евросоюза, а также кардинальный 
пересмотр подхода к отношениям с Рос-
сией. Речь идет о выработке новой стра-
тегии, в основе которой должен оказать-
ся принцип международной изоляции 
России.

«Война — вещь  
очень изощренная» 
15 ноября Евросоюзом была окончательно 
запущена миссия EUMAM Ukraine по трени-
ровке украинских солдат. «Война — вещь 
очень изощренная. Нужны особые навы-
ки, чтобы иметь возможность использовать 
современное оружие, современную такти-
ку войны, которая совершенно отличается 
от той, которую мы привыкли вести в клас-
сические времена»,— отметил в этой связи 
глава европейской дипломатии Жозеп Бор-
рель. На пресс-конференции по итогам за-
седания (в первый день в нем принимали 
участие главы МИДов, во второй — минис-
тры обороны) он уточнил, что желание поу-
частвовать в работе EUMAM изъявили более 
20 стран.

Господин Боррель также сообщил, что во 
втором полугодии 2023-го ЕС протестирует 
силы быстрого реагирования объединения, 
а в 2025 году они должны стать полностью 
работоспособными. Кроме того, во вторник 
стало известно, что помимо США и Канады 
к европейскому проекту «Военная мобиль-
ность» решила присоединиться Великоб-
ритания. Как сообщило агентство Reuters, 
цель инициативы — упрощение и стандар-
тизация процедур для военного персонала 
и техники при пересечении границ. Воен-
ные специалисты давно обращали внима-
ние на то, что если бы союзникам по НАТО 
понадобилось быстро перебросить подкре-
пление в Восточную Европу, то они натолкну-
лись бы на евробюрократию. «Война России 
против Украины еще раз продемонстриро-
вала, что возможность быстрой переброски 
войск и военной техники по всей Европе и за 
ее пределами имеет важное значение для на-
шей безопасности»,— отметил Жозеп Бор-

рель. По его мнению, новые решения ока-
жут «решающее значение для улучшения 
способности ЕС и НАТО реагировать на кри-
зисы, особенно сейчас», когда Запад оказыва-
ет экстренную военную поддержку Украине.

Помимо этого в повестку заседания ми-
нистров обороны вошло обсуждение сов-
местных усилий ЕС по восполнению запа-
сов оружия на складах, а также разработка 
системы совместных заказов вооружений 
и техники. Соответствующие дискуссии ве-
лись и раньше, однако так близко к реали-

зации подобных инициатив Евросоюз еще 
не подбирался. Эти вопросы находились 
все-таки в компетенции национальных пра-
вительств. Жозеп Боррель между тем уверен, 
что достичь своих оборонных целей Евросо-
юз может только через тесную кооперацию.

Новый подход к России
Между тем Евросоюз планирует не только 
укреплять свою обороноспособность, от-
крыто заявляя, что пойти на такой шаг его 
вынудили действия Москвы, но и подумы-
вает юридически зафиксировать плачевное 
состояние, в котором находятся отношения 
между ЕС и Россией. Накануне, в первый 
день заседания Совета Евросоюза по ино-
странным делам, Жозеп Боррель дал старт 
дискуссиям по поводу новой политики на 
российском направлении на долгосрочную 
перспективу.

Издание Politico, ознакомившееся с под-
готовленным в Брюсселе черновиком но-
вой стратегии, описывает ее одним словом: 
«изоляция». «Предполагается добиваться 
международной изоляции России, прини-
мая и реализуя ограничительные меры про-
тив нее и предупреждая их обход»,— отме-
чает издание.

По данным Politico и Euractiv, новый под-
ход в документе, составленном внешнеполи-
тической службой ЕС, пока описан в общих 
чертах. Детальный текст предстоит согласо-
вать после переговоров со странами-участ-
ницами. Помимо изоляции России и поддер-
жки Украины авторы черновика предлагают 
в целом поддерживать Киев и других сосе-
дей ЕС, в том числе в рамках политики рас-
ширения Европейского союза; тесно со-
трудничать с партнерами по всему миру 
и союзниками по НАТО; обсудить необхо-

димость поддержки гражданского общества 
в РФ, правозащитников и независимых СМИ 
в России и за ее пределами. На пресс-конфе-
ренции 15 ноября Жозеп Боррель фактиче-
ски подтвердил такие планы, однако при-
знал, что еще только предстоит «выработать 
новый подход, который будут разделять все».

Напомним, до сих пор стратегия ЕС в от-
ношении России сводилась к сформулиро-
ванным и единогласно одобренным в 2016 
году «пяти принципам». В коротком стра-
тегическом документе говорилось о необ-
ходимости выполнить-таки Минские со-
глашения по урегулированию ситуации 
в Донбассе, о намерении укреплять отноше-
ния Брюсселя со странами «Восточного парт-
нерства» и Центральной Азии; усиливать 
«внутреннюю устойчивость» ЕС и самосто-
ятельно реагировать на возникающие изв-
не угрозы; избирательно сотрудничать с РФ 
по вопросам международной политики; под-
держивать гражданское общество в РФ.

Хотя пространство для сотрудничества 
между РФ и ЕС после 2014 года стало стре-
мительно сужаться, ранее эти «пять принци-
пов» давали представителям Евросоюза ман-
дат на взаимодействие с Россией. Более того, 
в 2016–2019 годах в неформальных беседах 
собеседники „Ъ“ в Брюсселе признавались, 
что «принципы» вполне можно пересмотреть 
в сторону смягчения, но уж слишком тяжело 
было бы добиваться консенсуса в формули-
ровках между оппонентами Москвы в Поль-
ше и Прибалтике с одной стороны и, напри-
мер, Парижем и Берлином с другой.

Теперь, судя по всему, в Брюсселе рас-
считывают на большее единодушие меж-
ду странами-членами в ужесточении поли-
тики. Едва ли не единственное государство, 
от которого можно ожидать сопротивления 
генеральной линии ЕС,— Венгрия. Во втор-
ник глава МИД республики Петер Сийярто 
заявил: «Мы считаем, что настало время пе-
ресмотреть всю эту политику действий и не 
прибегать к девятому пакету санкций (про-
тив РФ.— „Ъ“)».

Предстоит определиться и с тем, что зна-
чит слово «изоляция». Восточноевропейские 
члены ЕС, как обычно, настроены макси-
мально решительно. Между тем, например, 
канцлер ФРГ Олаф Шольц и президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон на днях в очеред-
ной раз дали понять, что прекращать контак-
ты с президентом РФ Владимиром Путиным 
точно не планируют.

Галина Дудина, Алексей Забродин

На встрече в Брюсселе глава 
европейской дипломатии Жозеп 
Боррель (в центре) заверил, 
что восточные рубежи ЕС (слева: 
глава Минобороны Латвии Артис 
Пабрикс) надежно защищены 
от «российской угрозы»   
ФОТО GEERT VANDEN WIJNGAERT / AP

Москва и Киев 
договорились 
не договариваться

Еще одним свидетельством, ука-
зывающим на ведущуюся в направ-
лении переговоров работу, стали 
публикации в западных СМИ, из ко-
торых следовало, что такую деятель-
ность осуществляет Вашингтон. Об 
этом, в частности, написало изда-
ние Politico. Одним из тех, кто наста-
ивал на необходимости начала ди-
пломатических контактов, издание 
назвало главу Объединенного коми-
тета начальников штабов США Мар-
ка Милли.

Наконец, 14 ноября в Анкаре со-
стоялась встреча главы российской 
Службы внешней разведки Сергея 
Нарышкина с директором Централь-
ного разведывательного управления 
США Уильямом Бернсом. Правда, 
как отметила американская сторона, 
разговора об урегулировании кон-
фликта вокруг Украины не было.

В любом случае перечисленные 
сигналы многими наблюдателями 
трактовались в пользу того, что вы-
ход Москвы и Киева на переговоры 
возможен. Но уже 15 ноября пош-
ли новости совершенно другого по-
рядка. Так, главнокомандующий во-
оруженными силами Украины (ВСУ) 
Валерий Залужный сообщил у себя 
в Telegram-канале, что поговорил по 
телефону с Марком Милли. По сло-
вам господина Залужного, он заверил 
собеседника в том, что украинцы «бу-
дут бороться, пока хватит сил». «Наша 
цель — освободить всю украинскую 
землю от российской оккупации. Мы 
не остановимся на этом пути ни при 
каких условиях. Украинские воен-
ные не примут никаких переговоров, 
договоренностей или компромисс-
ных решений. Условие для перегово-
ров одно: Россия должна оставить все 
захваченные территории»,— отрезал 
украинский главком.

Жесткая позиция командующе-
го ВСУ была подтверждена и на по-
литическом уровне. Украинский 
лидер Владимир Зеленский в своем 
видеообращении к собравшимся 
на Бали участникам саммита «Груп-
пы двадцати» заявил, что не следует 
требовать от Киева «компромиссов 
с совестью». И назвал украинскую 
формулу мира. Она предполагает 
восстановление территориальной 
целостности Украины, вывод рос-
сийских войск и компенсацию за 
ущерб, который был нанесен бое-

выми действиями. «После осущест-
вления всех антивоенных меропри-
ятий документ, подтверждающий 
окончание войны, должен быть 
подписан сторонами»,— заявил 
Владимир Зеленский.

Украинскую инициативу проком-
ментировали глава МИД РФ Сергей 
Лавров, участвовавший в саммите 
«двадцатки», и пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Песков. 
Первый назвал требования украин-
ского лидера «неадекватными». «Из 
выступления Зеленского на G20 сле-
дует вывод, что никаких советов За-
пада о переговорах с Россией он не 
слушает. Россия хочет увидеть кон-
кретные свидетельства, что Запад за-
интересован в дисциплинировании 
Зеленского. Россия не отказывается 
от переговоров с Украиной, при этом 
требования Киева неадекватны»,— 
отметил Сергей Лавров.

Дмитрий Песков сказал, что по-
зиция Киева «свидетельствует о том, 
что Украина и де-факто, и де-юре не 
может и не хочет вести переговоры». 
«Соответственно, цели Российской 
Федерации будут осуществляться 
посредством продолжения специ-
альной военной операции»,— доба-
вил пресс-секретарь президента РФ.

Операция и правда продолжает-
ся. Вечером украинская сторона со-
общила о массированном ракетном 
ударе по территории страны, кото-
рый, отмечали комментаторы, прев-
зошел массированную атаку с воз-
духа, произошедшую 10 октября. 
«Итоги общие сделаем чуть позже. 
Но есть работа ПВО, есть сбивания 
по всей территории Украины. Уже 
выпущено 80 ракет, и еще летит не 
менее 20. То есть около 100 ракет уже 
выпущено по территории Украи-
ны»,— заявил представитель коман-
дования воздушных сил ВСУ Юрий 
Игнат. По его словам, 10 октября по 
Украине были выпущены 84 ракеты. 

Новыми ударами были повре-
ждены объекты критической ин-
фраструктуры, в том числе объекты 
энергетики. По всей стране начались 
перебои с электричеством. В Мино-
бороны РФ по состоянию на вечер 
вторника информацию об этих об-
стрелах не комментировали.

Украинские власти назвали об-
стрел свидетельством того, что на 
самом деле Россия не хочет перего-
воров.

Владимир Соловьев

Биньямин Нетаньяху не успел к присяге
Формирование нового правительства Израиля столкнулось с трудностями

Новый состав израильского 
Кнессета был приведен к прися-
ге во вторник. Лидер победившей 
правой коалиции и глава партии 
«Ликуд» Биньямин Нетаньяху над-
еялся, что к этому дню он сможет 
объявить о формировании пра-
вительства, однако переговоры 
все еще продолжаются. Между 
тем из США поступают сигналы, 
что будущему премьер-минис-
тру нужно быть осторожным при 
выборе министров, особенно на 
посты, связанные с вопросами 
безопасности. В Вашингтоне не 
хотят работать с крайне правыми 
израильскими политиками, бла-
годаря которым блок господина 
Нетаньяху смог одержать на вы-
борах уверенную победу.

Во вторник в Иерусалиме прошла 
церемония приведения к присяге де-
путатов Кнессета 25-го созыва, полу-
чивших мандаты после прошедших 
1 ноября выборов. Президент Изра-
иля Ицхак Герцог обратился к народ-
ным избранникам с приветствен-
ным словом, в том числе призвав 
их не менять установленную в Из-
раиле систему сдержек и противове-
сов между ветвями власти. Речь идет 
о звучащих от победителей выборов 
призывах пересмотреть закон, кото-
рый позволил бы Кнессету отменять 
решения Высокого суда. Впрочем, 
не только это намерение депутатов 
вызывает споры израильской обще-
ственности. Новые избранники ду-
мают о пересмотре многих базовых 
законов, что приведет к изменению, 
например, правила репатриации 
в Израиль, а также скажется на пра-
вах ЛГБТ-сообщества. Именно поэто-
му президент Герцог в день присяги 
много говорил о необходимости ди-
алога и единства, особенно перед ли-
цом угроз в сфере безопасности.

Только в день присяги Кнессета 
в результате теракта с использовани-
ем холодного оружия в районе горо-
да Ариэль погибли трое израильтян, 
в том числе один репатриант из быв-
шего СССР. С начала года насчиты-
вается более 50 атак, из них 13 — со 
смертельным исходом. «Пусть наши 
враги не заблуждаются — разногла-
сия между нами не являются свиде-
тельством слабости, а скорее сви-
детельствуют о внутренней мощи, 
которая позволяет спорить, но оста-
ваться вместе»,— заявил президент. 

Кроме того, президент Герцог вы-
разил сожаление, что в Кнессете не 
будут представлены две израильские 
партии — левая «Мерец» и правая «Ев-

рейский дом» (наследница религиоз-
но-сионистской партии «Мафдаль»). 
Обе были в парламенте на протяже-
нии десятилетий. В Кнессет также не 
прошла арабская партия «Балад», но 
она известна своим отрицанием ев-
рейского характера Государства Из-
раиль, и президент страны не стал го-
ревать по поводу ее отсутствия. 

Напомним, что после подведе-
ния итогов парламентских выборов 
выяснилось: расклад сил в израиль-
ском парламенте изменился в поль-
зу правых и религиозных партий, 
которые в сумме получили 64 из 
120 мест. Это позволило возглавля-
ющему право-религиозный блок 
лидеру партии «Ликуд» Биньямину 
Нетаньяху в воскресенье получить 
из рук президента Герцога мандат 
на формирование правительства. 
Для господина Нетаньяху, который 
продолжает оставаться в центре раз-
бирательства по делам о коррупции 
и подрыве общественного доверия, 
это уже третий приход во власть. 
Он смог одержать победу на выбо-
рах спустя полтора года после поте-
ри премьерского поста. Более того, 
считается, что новое правительст-
во, которое сформирует лидер «Ли-
куда», окажется самым прочным за 
последние пять лет, когда страну то 
и дело сотрясали политические кри-
зисы. Однако с самого начала все 
пошло не так гладко, как хотел Би-
ньямин Нетаньяху.

Согласно израильскому законо-
дательству, на формирование пра-
вительства у получившего соответ-
ствующий мандат политика есть 28 
дней с возможностью продления 
еще на две недели. Господин Нетань-
яху надеялся, что все получится быс-
трее. Сразу после выборов в «Ликуде» 
заявляли, что смогут договориться 
о распределении портфелей с парт-
нерами по коалиции к дню присяги 
Кнессета. Но переговоры оказались 
не такими гладкими, как представ-
лялось. Проблемы возникли с ли-
дерами крайне правого блока «Ре-
лигиозный сионизм» Бецалелем 
Смотричем и Итамаром Бен-Гвиром, 
которые претендуют на посты мини-
стра обороны и общественной без-
опасности соответственно.

И если с господином Бен-Гвиром 
вопрос почти решен, то вокруг по-
ста главы Минобороны возникла 
загвоздка. Израильские СМИ утвер-
ждают, что Биньямин Нетаньяху хо-
тел оставить это место за своей пар-
тией «Ликуд», особенно с учетом 
того, что у Бецалеля Смотрича пра-

ктически нет опыта работы в сфере 
безопасности, да и в армии он слу-
жил совсем немного по израиль-
ским меркам — всего 14 месяцев. 
Согласно источникам, господин 
Смотрич готов уступить пост мини-
стра обороны в обмен на руководст-
во Минфином. Но на это место пре-
тендует лидер религиозной партии 
ШАС Арье Дери, и ни на какие аль-
тернативы он не согласен. Впро-
чем, любое назначение последнего 
на министерский пост может быть 
оспорено в суде. Только в январе он 
покинул Кнессет, так как заключил 
судебную сделку о признании вины 
в налоговых правонарушениях.

Израильские СМИ отмечают, что, 
как только Биньямину Нетаньяху 
удастся разрулить спор вокруг поста 
главы Минобороны, процесс форми-
рования правительства резко уско-
рится. По оценкам, это может занять 
от одной до двух недель. Между тем 
у будущего премьер-министра воз-
никли проблемы не только внутри 
коалиции, но и с самым близким ме-
ждународным партнером.

Согласно информации израиль-
ского портала Ynet, в администра-
ции президента США Джо Байдена 
заявили, что господин Нетаньяху 
должен назначить на посты мини-
стра обороны и общественной без-
опасности политиков, с которыми 
Вашингтон может спокойно рабо-
тать, если, конечно, Израиль хо-
чет, чтобы его сотрудничество с аме-
риканцами в сфере безопасности 
было по-прежнему успешно. То есть 
в Вашингтоне не видят на этих по-
стах Бецалеля Смотрича и Итамара 
Бен-Гвира, которые придерживают-
ся радикальных правых взглядов 
и известны своими расистскими 
и гомофобными высказываниями. 
Только на прошлой неделе офици-
альный представитель Госдепар-
тамента Нед Прайс осудил участие 
господина Бен-Гвира в мемориаль-
ной церемонии памяти раввина Ме-
ира Кахане, чья партия «Ках» еще 
в 1990-е годы была признана терро-
ристической в Израиле, США и ряде 
других стран. «Прославление насле-
дия террористической организации 
отвратительно, для этого нет друго-
го слова»,— заявил Нед Прайс. На 
этом фоне трудно представить диа-
лог американских политиков и во-
енных с Итамаром Бен-Гвиром, да 
и Бецалель Смотрич в глазах аме-
риканцев выглядит не лучше. Опа-
сения на счет этих политиков вы-
сказывали и в Лондоне, и в ряде 

арабских стран, с которыми у Израи-
ля есть дипломатические контакты.

На фоне усиления международно-
го давления на Израиль (в частности, 
забрезжила перспектива рассмотре-
ния Международным судом ООН 
исков об израильских действиях на 
оккупированных территориях) ру-
ководству страны как никогда нуж-
на поддержка США. Не в интересах 
Израиля и проблемы с выделением 
Вашингтоном финансовой и воен-
ной помощи. Окружение Биньями-
на Нетаньяху очень рассчитывало на 
триумф республиканцев на выборах 
в Конгресс США, но его не произош-
ло. А демократы не готовы закры-
вать глаза на все, что делает Израиль, 
даже несмотря на тесные контакты.

Так, к примеру, в понедельник ста-
ло известно: Минюст США уведомил 
израильских коллег, что ФБР начало 
собственное расследование обстоя-
тельств гибели журналистки катар-
ского телеканала «Аль-Джазира» Ши-
рин Абу Акле. Напомним, что она 
погибла в мае во время перестрелки 
израильских военных с палестин-
скими боевиками в Дженине (Запад-
ный берег реки Иордан). У Ширин 
Абу Акле было двойное гражданст-
во — палестинское и американское. 
И США не смогли оставить этот слу-
чай без внимания. В сентябре Армии 
обороны Израиля пришлось опубли-
ковать выводы собственного рассле-
дования трагического инцидента. 
В отчете отмечалось, что невозможно 
однозначно определить, кем была за-
стрелена Ширин Абу Акле, хотя, ве-
роятнее всего, она случайно попала 
под огонь израильских военных по 
палестинским боевикам. Никто из 
израильских военных не понес от-
ветственность за происшедшее.

Палестинская сторона была не 
удовлетворена результатами изра-
ильского расследования, хотя сама 
сотрудничать с израильтянами от-
казалась, предпочтя действовать че-
рез лобби в США. В итоге, по инфор-
мации американского портала Axios, 
администрация президента Байдена 
столкнулась с давлением со стороны 
десятков демократов в Конгрессе и се-
мьи Абу Акле. Более 20 сенаторов-де-
мократов подписали письмо с призы-
вом к независимому расследованию 
ФБР. Между тем министр обороны 
Израиля Бени Ганц заявил в своем 
Twitter: инициировав новое рассле-
дование, США совершают ошибку, 
и израильское руководство не будет 
сотрудничать с ними в этом вопросе.

Марианна Беленькая
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Nikkei 225 27990,17 (+26,70)
РТС 1159,59 (–10,46)
FTSE 100 7369,44 (–15,73)

DAX 30 14378,51 (+65,21)
DJIA* 33708,72 (+172,02)
NASDAQ Composite* 11450,66 (+254,44)

*На 20:44. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.11.22
Австралийский доллар 40,3846
Английский фунт 70,7395
Белорусский рубль 24,9510
Датская крона 83,6697

Доллар США 60,3116
Евро 62,6297
Индийская рупия** 73,3618
Казахский тенге** 13,1186

Канадский доллар 45,3880
Китайский юань* 85,3691
Норвежская крона* 60,6055
СДР 78,9286

Сингапурский доллар 43,9301
Новая турецкая лира* 32,4280
Украинская гривна* 16,3306
Шведская крона* 58,1720

Швейцарский франк 64,1818
Японская иена** 42,9631
*За 10. **За 100. 

Рекламодатели выпали из контекстной
Привлекать клиентов через интернет стало сложнее и дороже

Более 80% российских рекла-
модателей говорят о сниже-
нии эффективности и росте 
стоимости привлечения кли-
ентов в интернете, выяснили 
в TenChat и Roistat. Основной 
причиной стал уход привыч-
ных иностранных рекламных 
платформ YouTube, Google Ads, 
Instagram, Facebook (принад-
лежат Meta, которая призна-
на в РФ экстремистской и за-
прещена). Далеко не все  нашли 
и смогли освоить отечествен-
ные аналоги. В третьем квар-
тале каждая пятая компания 
снизила затраты на интернет- 
рекламу, стоимость которой 
при этом растет. Сами платфор-
мы подчеркивают рыночный 
характер ценообразования 
и обещают расширить коли-
чество инвентаря.

„Ъ“ ознакомился с исследова-
нием деловой соцсети TenChat 
и маркетинговой платформы Roi-
stat о динамике затрат компаний 
на цифровую рекламу в третьем 
квартале. Оно проводилось путем 
опроса 4,9 тыс. специалистов по 
маркетингу и более 1 тыс. предпри-
нимателей.

Из анализа следует, что каждая 
пятая компания (21%) в июле—сен-
тябре снизила бюджет на интер-
нет-рекламу. Из них более поло-
вины (56%) сократили затраты на 
10–20%, треть (32%) — на 20–50%, 
еще 12% — от 50% и более. Среди 
тех, кто снизил бюджет, крупней-
шие категории — общепит и ре-
сторанный бизнес (19%) и продажа 
автомобилей (17%). В то же время 
у 61% рекламный бюджет в интер-

нете не изменился (например, у фи-
нансового сектора, телекоммуни-
каций и медицины). О приросте 
рекламных бюджетов сообщили 
18% компаний, больше всего (21%) 
из ритейла.

При этом 84% опрошенных со-
общили, что в 2022 году стало 
сложнее привлекать лиды (потен-
циальный клиент, который заинте-
ресовался товаром). Почти полови-

на (48%) связывает это с уходом из 
России привычных каналов про-
движения, тогда как альтернати-
вы не дают сопоставимого резуль-
тата. С российского рекламного 
рынка ушли YouTube, Google Ads, 
Instagram, Facebook и TikTok. Око-
ло 27% респондентов утверждают, 
что оставшиеся каналы перегреты 
и стоимость привлечения пользо-
вателя увеличилась. Сильнее дру-

гих подорожание лида ощущают 
в сфере недвижимости и красоты, 
следует из исследования.

Заменить объем получаемых ли-
дов с помощью локальных плат-
форм пока не получается, подтвер-
ждает управляющий директор 
агентства «Performics Москва» (вхо-
дит в ГК «Родная речь») Ирина Козло-
ва: «Большие трудности с продвиже-
нием в мобильных приложениях». 
Наибольшее сокращение инвента-
ря произошло в контекстной и тар-
гетированной рекламе, уточняет 
директор по цифровым техноло-
гиям АДВ Вадим Мельников. Часто 
речь идет о перераспределении 
только части бюджета, заметная 
доля — просто снимается, добав-
ляет Ирина Козлова. Основатель 
агентства Digital Church Марк Хлуд-
нев говорит, что рекламодатели пе-
рераспределяют бюджеты, в том 
числе в сторону лидеров мнений 
(блогеров).

Изменение стоимости привле-
чения сильно зависит от катего-
рии и рекламных каналов, отме-
чает Ирина Козлова: «Есть бизнес, 
для которого цена закупки почти 
не выросла, но сама емкость сни-
зилась. Есть бизнес, для которого 
рост составил 30% и выше». Вадим 
Мельников добавляет, что у ряда 
клиентов компания не наблюдает 
подорожания, тогда как у других 
оно составило порядка 20%. Управ-
ляющий директор Digital Twiga 
Никита Башмаков уточняет, что 
«в целом стоимость привлечения 
клиентов по разным сферам увели-
чилась минимум на треть». Марк 
Хлуднев считает, что речь идет об 
удвоении.

Российские рекламные платфор-
мы на этом фоне говорят о росте ин-
вестиций. Директор по продукту 
«Рекламные технологии» VK Стани-
слав Бонбин сообщил, что в третьем 
квартале вложения рекламодателей 
в продвижение на платформах VK 
выросли на 29%: «Лидерами по тем-
пу стали недвижимость, товары для 
дома и электронная коммерция». 
В «Яндексе» заверили, что наблюда-
ют «большой приток предпринима-
телей малого и среднего бизнеса».

Стоимость продвижения на плат-
формах VK формируется автомати-
чески на аукционе за счет баланса 
спроса и предложения, поясняют 
в компании: «Для рекламодателей 
важнее не сама стоимость закупки 
рекламы, а стоимость привлече-
ния целевого действия — перехо-
да на сайт, установки приложения, 
заявки или продажи». По итогам 
третьего квартала, утверждает Ста-
нислав Бонбин, в «VK Рекламе» сто-
имость целевого действия сни-
жается в среднем на 30% за счет 
алгоритмов. Он обещает в ближай-
шем  будущем расширить инстру-
менты  платформы.

В «Яндексе» тоже говорят, что 
стоимость кликов, показов и кон-
версий определяется в результате 
торгов между рекламодателями: 
«Сейчас мы не наблюдаем суще-
ственного увеличения ставок, но 
в ряде категорий может усили-
ваться сезонная конкуренция». 
В компании уверяют, что снижа-
ют стоимость конверсии для ре-
кламодателей за счет расширения 
доступных форматов и развития 
 алгоритмов.

Валерия Лебедева

Коммерсантъ   l   Среда 16 ноября 2022 №212   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

«Кажется смешным, но люди при-
обретают такое жилье»,— говорил 
в 2016 году бывший тогда первым 
вице-премьером Игорь Шувалов, 
впервые осмотрев студию площадью 
20 кв. м. Шесть лет назад эта фраза ста-
ла мемом, но сейчас новостями о по-
явлении очередной сверхмаленькой 
квартиры в Москве давно никого не 
удивишь — такой формат для жите-
лей крупных городов давно стал при-
вычным. Во многом это обусловлено 
стратегией застройщиков, для кото-
рых вывод на рынок лотов малень-
кой площади стал типичной реак-
цией на кризис. Средняя стоимость 
малогабаритной квартиры ниже. 
В итоге, по подсчетам НДВ, средняя 
площадь жилья даже комфорт-клас-
са в экспозиции в старых границах 
Москвы с 2018 года сократилась на 
25% и размер некоторых квартир не 
 превышает 24 кв. м. 

Но, по всей видимости, рынку ско-
ро придется искать новую стратегию 
выживания. Смену тренда хорошо 
иллюстрируют данные «Циан.Ана-
литики». Если доля квартир и апарта-
ментов площадью до 20 кв. м в общей 
структуре предложения на первич-
ном рынке Московского региона 
с начала года выросла с 2% до 3%, то 
в общем объеме сделок, напротив, со-
кратилась с 3,5% до 2%. Спад наметил-
ся и на вторичном рынке. По подсче-
там «Авито Недвижимости», студии 
в крупных городах страны оказались 
в октябре единственным форматом, 
где средневзвешенная цена за месяц 
снизилась на 1,3%. 

Снижение интереса к студиям лег-
ко связать с оттоком инвесторов, для 
которых подобный формат всегда ка-
зался привлекательным. По оценке 
агентства «Этажи», сейчас такие поку-
патели формируют 9% сделок в мас-
совом сегменте, в то время как годом 
ранее показатель доходил до 18–20%. 
Для скорого возвращения инвесто-
ров на рынок предпосылок пока нет: 
спрос на аренду жилья остается низ-
ким, а перспективы заметного роста 
его стоимости — туманными. Идея 
покупать малогабаритную квартиру 
для жизни многим соотечественни-
кам кажется сомнительной — такой 
формат все же подходит ограничен-
ному числу граждан. В основном это 
молодые люди, многие из которых 
уже могут подобрать варианты на 
вторичном рынке, возможно, даже 
с дисконтом.

Этот разворот тренда вполне за-
кономерен, ведь приучить россиян 
к жизни в «квартирах-ячейках» ранее 
уже безуспешно пытались архитек-
торы эпохи конструктивизма. Оста-
лось выяснить, кто от смены поку-
пательских настроений пострадает 
больше — просчитавшиеся застрой-
щики, заложившие в квартирогра-
фии непостроенных домов большую 
долю малогабаритных лотов, или 
следовавшие за модой на студии по-
купатели-инвесторы, вложившиеся 
в них в годы пиковых цен. Однознач-
но выиграет в условиях новой конъ-
юнктуры незначительная прослойка 
россиян, которым подобное жилье 
действительно потребовалось для 
собственных нужд.

Для возвращения  
инвесторов на рынок 
недвижимости пред-
посылок нет: спрос 
на аренду низкий,  
а перспективы роста 
цен — туманные

Русифицированные идут
Бывшее подразделение Wargaming не планирует ограничиться танками и кораблями

Игровая студия Lesta Games, 
которая до начала военных 
действий на Украине была 
 подразделением белорусской 
Wargaming, вложит в 2023 
году $100–150 млн в развитие 
в России и Белоруссии проек-
тов «Мир танков», «Мир кора-
блей», «Танки блиц» и новые 
игры.  После выделения из War-
gaming Lesta Games испыты-
вает кадровый голод, а  также 
нехватку инфраструктуры, 
признают в компании. Экс-
перты считают, что Lesta в лю-
бом случае потребуются новые 
проекты, так как  Wargaming 
может отозвать лицензию 
на выпуск своих русифици-
рованных  продуктов.

Представитель российской иг-
ровой студии Lesta Games (ООО 
«Леста», издатель и разработчик 

онлайн-игр «Мир танков», «Мир ко-
раблей», «Танки блиц») рассказал 
„Ъ“, что компания планирует вло-
жить $100–150 млн (6–9 млрд руб.) 
собственных средств в развитие 
в 2023 году. Как пояснил „Ъ“ продук-
товый директор «Мира кораблей» 
Александр Ильичев, инвестиции 

пойдут на развитие и поддержку 
текущих продуктов, новые проек-
ты, обновление инфраструктуры 
(в частности, Lesta требуется парк 
серверов) и наем около 400–450 но-
вых сотрудников.

• По данным «СПАРК- Интерфакс», 
ООО «Леста» на 99%  принадлежит 

гонконгской Lesta Hongkong LTD 
и на 1% «Леста Геймс Эдженси». 
 Гендиректор компании —  Малик 
Хатажаев. Выручка ООО « Леста» 
по итогам 2021 года  составила 
3 млрд руб. при чистой  прибыли 
255 млн руб. В штате на конец 
2021 года было 529 человек.
Исходно «Леста» была россий-

ским подразделением белорусской 
студии Wargaming (World of Tanks, 
World of Worships, WoT Blitz) и зани-
малась только разработкой World of 
Warships («Мир кораблей»). Но по-
сле начала военных действий на 
Украине и последовавших санк-
ций Wargaming объявила об уходе 
с российского и белорусского рын-
ков, а также вышла из капитала «Ле-
сты». Последняя перешла к Малику 
Хатажаеву. Как говорят собеседни-
ки „Ъ“, близкие к сторонам сделки, 
Wargaming и «Леста» договорились 

о разделении брендов и рынков. 
Wargaming оставила за собой гло-
бальный рынок, World of Tanks, 
World of Worships, WoT Blitz, а Les-
ta Games будет издавать те же игры, 
но под брендами «Мир танков», 
«Мир кораблей», «Танки блиц» в РФ 
и  Белоруссии.

После того как Wargaming при-
няла решение об уходе с российско-
го рынка, перед «Лестой» встала за-
дача превратить подразделение, 
занимавшееся одним продуктом, 
в крупную студию, отметил госпо-
дин Ильичев. Он признает, что для 
этого потребуется серьезное увели-
чение штата сотрудников. По сло-
вам топ-менеджера, сейчас потреб-
ность компании в маркетологах, 
менеджерах и других специалистах 
составляет 450–500 человек.
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Угольное ушко
Регионам придется сократить планы вывоза на восток

Правительство планирует экспорт 
угля по железной дороге в  восточном 
направлении в 2023 году на  уровне 
111 млн тонн. Квота для Кузбасса 
 заложена на более низком уровне, 
чем предполагает поручение президен-
та РФ (63 млн тонн), и может составить 
52,5 млн тонн в гарантированном сце-
нарии и 54,5 млн тонн в  индикативном. 
Вывоз из Бурятии запланирован в объ-
еме квот на 2022 год — 9,1 млн тонн, 
из Хакасии — 8,6 млн тонн (меньше 
 квоты). По мнению экспертов, про-
дать 111 млн тонн угля на рынках АТР 
реально, однако сокращение  вывоза 
из ключевых угольных регионов 
 мо жет  больно по ним ударить.

В 2023 году на экспорт в восточном направ-
лении планируется вывезти железной дорогой 
111 млн тонн угля. Это следует из соответству-
ющего плана-графика (есть у „Ъ“) — по словам 
собеседника „Ъ“ в отрасли, он был утвержден 
по итогам совещания 24 октября у первого 
вице-премьера Андрея Белоусова. По прогно-
зам на этот год, которые видел „Ъ“, экспорт 
угля на восток должен снизиться на 3,2% — со 
100,5 млн тонн в 2021 году до 97,3 млн тонн. Та-

ким образом, в 2023 году этот показатель выра-
стет на 10,4%, но по регионам во многих случа-
ях он будет отставать от прежних планов.

Так, для основного региона-экспортера 
угля — Кузбасса — объем вывоза установлен 
на уровне 54,5 млн тонн. Это больше, чем ожи-
дается по итогам этого года (48,5 млн тонн), но 
существенно меньше, чем было запланирова-
но на 2023 год в рамках поручений президен-
та — 63 млн тонн (см. „Ъ“ от 2 марта 2021 года). 
Это даже меньше 56 млн тонн, которые пред-
лагало само ОАО РЖД (см. „Ъ“ от 17 октября). 
При этом сам регион, жаловавшийся на паде-
ние отгрузки, предлагал перенести невыве-
зенные относительно квоты 9,5 млн тонн на 
2023 год, увеличив объемы до 73 млн тонн 
(см. „Ъ“ от 10 октября).

Помимо индикативного показателя 
в 54,5 млн тонн, для Кузбасса прописан и га-
рантированный объем — 52,5 млн тонн. С уче-
том опыта 2022 года, который показал возмож-
ность кардинальных изменений ситуации, 
параметры на 2023 год теперь определяют-
ся как по базовому (индикативному, это мак-
симально возможная цифра), так и по риско-
вому (гарантированному) варианту, пояснил 
источник „Ъ“, знакомый с ситуацией. Такая 

модель позволяет, с одной стороны, планиро-
вать инвестиционные и производственные 
планы для грузоотправителей, а с другой — 
создает своего рода оперативный провозной 
резерв (в размере разницы между гаранти-
рованным и индикативным показателем) на 
случай очередного форс-мажора.

Такая же разница в объемах показана 
и для двух других регионов, чей экспорт угля 
на восток регламентируется поручениями 
президента — Хакасии и Бурятии. Для Ха-
касии индикативный объем экспорта соста-
вит 8,6 млн тонн, гарантированный — 6 млн 
тонн, для Бурятии — 9,1 млн тонн и 8 млн 
тонн соответственно. Квоты на 2022 год по 
поручениям президента для Кузбасса состав-
ляли 58 млн тонн, для Хакасии — 9 млн тонн, 
для Бурятии — 9,1 млн тонн. Еще 400 тыс. 
тонн выделено по квоте для Тувы, но эта циф-
ра без дополнительных условий сохранена 
и на 2023 год. Эти регионы, как и Кузбасс, жа-
ловались на невывоз угля. В конце октября 
парламент Хакасии обратился к Михаилу Ми-
шустину с просьбой увеличить вывоз, отме-
чая падение как добычи, так и отгрузки в вос-
точном направлении. По данным региона, 
вывоз с 868 тыс. тонн в марте упал до 57,4 тыс. 

тонн в сентябре. За девять месяцев из Хака-
сии на экспорт вывезено 4,2 млн тонн угля.

Большие объемы к вывозу на экспорт на 
восток планируются в 2023 году из Якутии 
(8 млн тонн) и Амурской области, где консоли-
дируются объемы Эльгинского месторожде-
ния — 18 млн тонн. В 2021 году с Эльгинско-
го месторождения погружено 14,6 млн тонн. 

Проблем с продажей 111 млн тонн угля 
не предвидится даже с учетом усиления эф-
фекта вторичных санкций, полагает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров: 
основной рост ожидается на Эльге, где вы-
сококачественный уголь и стабильные пер-
спективы сбыта. Но под серьезным ударом 
окажется Хакасия, из которой экономически 
эффективно везти уголь только в направле-
нии Дальнего Востока. По Кузбассу заплани-
рованный объем снижения — мощный удар 
по экономике региона. По мнению эксперта, 
сразу после начала военных действий прави-
тельству следовало дать максимально четкий 
сигнал угольной отрасли по сокращению до-
бычи или переориентации низкомаржи-
нальных углей на внутренний рынок, а также 
 увеличению объемов обогащения.

Наталья Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Международные портфельные 
управляющие обеспокоены  
высокими темпами инфляции 
в мире, так как это вынужда-
ет центробанки сохранять аг-
рессивную денежно-кредитную 
политику. Впрочем, участники 
рынка ожидают, что ФРС сни-
зит темпы увеличения продол-
жит ключевой ставки. На этом 
фоне управляющие продолжа-
ют удерживать высокую долю 
наличных в портфелях, а на 
рынке акций выбирают выиг-
рывающие от роста цен на то-
пливо компании нефтегазово-
го сектора.

Ноябрьский опрос портфельных 
управляющих, проведенный ана-
литиками Bank of America (BofA), 
свидетельствует о заметном росте 
инфляционных опасений инвесто-
ров. По данным опроса, число ре-
спондентов, заявивших, что инфля-
ция является ключевым риском 
с непредсказуемыми последствия-
ми для экономики, составило 32%, 
что на 5 п.п. выше показателя октя-
бря. В таких условиях число управля-
ющих, не исключающих рецессии 
в 2023 году, на 73% превысило число 
тех, кто этого не ожидает.

Рост опасений связан с устойчи-
востью инфляции и реакцией фи-
нансовых регуляторов, считают 
аналитики. По данным Организа-
ции экономического сотрудниче-
ства и развития (ОЭСР), в сентябре 
потребительские цены в странах, 
входящих в ОЭСР, выросли на 10,5% 
в годовом выражении, превысив 
на 0,2 п.п. показатель августа. Ин-
фляция в странах G7 ускорилась до 
7,7% с 7,5% в августе. В США инфля-
ция в сентябре замедлилась с 8,3% 
до 8,2%, во Франции — с 5,9% до 5,6%. 
Однако в Германии рост цен уско-
рился с 7,9% до 10%, в Великобрита-
нии — с 8,6% до 8,8%.

«Устойчивость инфляции — это 
залог длительного сохранения клю-
чевых ставок на повышенном уров-
не, что представляет собой основ-
ной риск для мировой экономики 
и финансовой стабильности и, как 
следствие, рисковых активов»,— 
отмечает директор по инвестици-

ям «Локо-Инвест Управление акти-
вами» Дмитрий Полевой.

Согласно опросу BofA, пиковые 
5% по ставке ФРС достигнет только 
во втором квартале 2023 года. Это 
говорит о том, что участники рын-
ка ожидают замедления темпов 
подъема ставки, которая по итогам 
ноября находится на уровне 3,75–
4%. В таких условиях управляющие 
фондов скорректировали долю на-
личности в портфелях. По данным 
опроса BofA, за месяц она снизилась 
с 6,3% до 6,2%, но остается заметно 
выше среднего долгосрочного зна-
чения (4,9%). При этом значитель-
ная доля управляющих по-прежне-
му не готова в нынешних условиях 
наращивать вложения в акции. Чи-
сло портфелей, в которых такие ин-
вестиции были ниже индикативно-
го уровня, на 34% превысило число 
тех, у которых эта доля была выше. 
Вместе с тем за месяц показатель 
упал на 15 п.п.

Хотя в портфелях сохраняется де-
фицит акций, но в последние неде-
ли покупки данного актива стабиль-
но превышают продажи. По данным 
Emerging Portfolio Funds Research 
(EPFR), за три недели, закончивши-
еся 9 ноября, суммарный приток 
в фонды акций составил $27 млрд. 
По мнению управляющего дирек-
тора инвестиционного департамен-
та UFG Wealth Management Сергея 
Беляева, высокая доля кэша у дол-
госрочных инвесторов постепенно 
начала приходить в рынок. Инвесто-
ров могут привлекать уровни, на ко-
торых находятся рынки акций.

При этом управляющие меня-
ют отраслевые предпочтения, со-

кращают инвестиции в акции вы-
сокотехнологичных компаний 
и увеличивают вложения в ценные 
бумаги нефтегазовых компаний. 
В итоге доля акций технологических 
компаний остается ниже индикатив-
ного уровня на 19%, самый низкий 
показатель с августа 2006 августа. 
В то же время доля акций компа-
ний ТЭК на 22% превысила индика-
тивный уровень, прибавив за месяц 
1 п.п. и приблизившись к максиму-
мам десятилетней давности.

«Нефтегазовый сектор в лиде-
рах из-за ценовой конъюнктуры 
и ожиданий, что высокие цены со-
хранятся»,— отмечает начальник 
управления инвестиционного кон-
сультирования ИК «Велес Капитал» 
Виктор Шастин.

При этом влияние внешних фак-
торов на российский рынок ограни-
чено, в том числе из-за сохраняющей-
ся блокировки междепозитарного 
моста Euroclear-НРД. За месяц, за-
кончившийся 15 ноября, индекс Мо-
сковской биржи нефти и газа вырос 
на 12%, в то время как индекс широ-
кого рынка вырос более чем на 15%. 
«Отсутствие у локальных инвесто-
ров возможности полноценно ин-
вестировать в глобальный рынок 
и существенные ограничения для 
глобальных инвесторов не дают сво-
бодно перетекать капиталу между 
рынками»,— отмечает Сергей Беля-
ев. По его словам, до тех пор, пока не 
будет восстановлен междепозитар-
ный мост, вряд ли будет полноценно 
виден эффект глобальных макроэко-
номических подвижек, как в пози-
тивную, так и в негативную сторону.

Виталий Гайдаев

Управляющие заправляются
Акции нефтегазового сектора  
пользуются спросом

Выдача кредитных карт сокра-
щается второй месяц подряд. 
При этом рост доли сегмента 
с минимальным лимитом, до 
10 тыс. руб., происходит за счет 
более быстрого сокращения вы-
дачи в других сегментах. У участ-
ников рынка пока нет твердой 
уверенности и в традиционном 
предновогоднем оживлении. 
Однако если рост выдачи прои-
зойдет, то прежде всего именно 
за счет карт с минимальными 
лимитами, считают эксперты.

Количество выдаваемых кредит-
ных карт сокращается второй месяц 
подряд, следует из данных Нацио-
нального бюро кредитных историй 
(НБКИ). После летнего подъема рын-
ка (в августе выдано 1,36 млн новых 
кредитных карт, максимальное зна-
чение за 12 месяцев) последовал 
спад — в октябре число выдачи в сег-
менте снизилось до 1,11 млн.

Падение выдачи затронуло все 
розничные диапазоны (вплоть до 
лимита 0,5 млн руб.). Однако оно 
происходило не равномерно, в ре-
зультате доля кредитных карт с ли-
митом менее 10 тыс. руб. показала 
рост — до 14,9%, что на 1,2 процент-
ного пункта больше, чем в сентябре. 
Доли других сегментов сократились, 
сильнее всего — по картам с лими-
том 150–500 тыс. руб. (доля снизи-
лась до 10,3% в октябре против 11,1% 
в сентябре).

Рынок кредитных карт уже не-
сколько месяцев показывает просад-
ку, в том числе и по картам с лимитом 
до 10 тыс. руб., напоминает управля-
ющий директор агентства «Эксперт 
РА» Юрий Беликов. Лишь в октя-
бре наблюдалось неустойчивое вос-
становление доли рынка по данной 
категории карт. И говорить о дол-
госрочных трендах пока нет возмож-
ности. Стабильный рост с марта по 
сентябрь показывала лишь доля сег-
мента кредитных карт с лимитами 
10–50 тыс. руб., отмечает он.

Кредитные карты исторически 
считаются наиболее рискованным 
типом кредитования, возможные не-
возвраты закладываются в процент-
ную ставку, а в случае кризисных 
сценариев банки наиболее сущест-
венно ужесточают свои риск-поли-
тики именно по данному направле-
нию, поясняет аналитик банковских 
рейтингов НРА Наталия Богомоло-
ва. По ее словам, опасаясь снижения 
кредитного качества заемщиков на 
фоне нестабильной экономической 
ситуации, банки не увеличивают 
лимиты кредитования и старают-
ся поддерживать объем карточного 
кредитования потребителей за счет 
увеличения их количества при мень-
ших уровнях лимитов.

Впрочем, как отмечают в НАПКА, 
просроченная задолженность в сег-
менте кредитных карт хотя и рас-
тет, но консервативными темпами, 
что говорит о взвешенном подходе 
кредиторов к выдачам. Объем прос-
роченной задолженности в сегмен-
те составляет 42–44 млрд руб. Кол-
лекторы ожидают продолжения его 
роста, но темпы будут зависеть от 
адаптации российской экономики 
к новым реалиям: динамики безра-
ботицы, уровня доходов.

В текущих условиях заемщики 
стали более аккуратно относиться 
к принимаемым на себя обязатель-
ствам: они или вовсе отказываются 
от получения кредитов, или стара-
ются получить минимально необ-

ходимую им сумму или лимит по 
карте, отмечают участники рынка. 
На фоне общей неопределенности 
и сокращения горизонта планиро-
вания граждане не стремятся су-
щественно наращивать свои обя-
зательства, поясняет ситуацию 
в сегменте кредитных карт дирек-
тор по маркетингу НБКИ Алексей 
Волков. Впрочем, остается вероят-
ность, что «высокий» предновогод-
ний сезон несколько скорректиру-
ет эту тенденцию, считает он.

Однако сами кредиторы сдержан-
но оценивают перспективы роста за-
имствований в предпраздничные 
месяцы (см. „Ъ“ от 14 ноября). И бан-
ки тему кредитных карт комменти-
ровать не хотят. Из отпрошенных 
„Ъ“ ответили лишь Росбанк и Пром-
связьбанк (ПСБ).

Руководитель центра кредитных 
карт Росбанка Наталья Зубаренко со-
общила, что средний лимит по кре-
дитным картам держится довольно 
давно на уровне 100 тыс. руб. И су-
щественного его изменения в бли-
жайшее время в банке не ожидают. 
«Средний лимит по кредитным кар-
там за последние месяцы не менял-
ся»,— отмечает начальник управ-
ления карточных продуктов ПСБ 
Рустем Аминов. Впрочем, в банке на-
строены более оптимистично и ждут 
роста и потребительской активно-
сти, и лимитов перед новогодними 
праздниками.

Полина Трифонова

На карты нанесли риски
Граждане не торопятся обзаводиться долгами
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Банк «Дом.РФ» в 2023 году при-
влечет дебютный субординиро-
ванный долг. В отличие от дру-
гих банков-эмитентов он вы-
брал трех организаторов выпу-
ска, чтобы облегчить размеще-
ние в нынешних условиях. Суб-
ординированные займы позво-
ляют оперативно увеличить ка-
питал без потери контроля со 
стороны главного собственни-
ка. Однако он может оказаться 
достаточно дорогим, посколь-
ку для инвесторов это бумаги 
с повышенным и регулярным 
доходом.

Привлечением инвесторов для 
дебютного выпуска субординиро-
ванных облигаций (которые включа-
ются в расчет капитала) банка «Дом.
РФ» будут заниматься Сбербанк, Газ-
промбанк и Альфа-банк, традицион-
но крупнейшие в стране организато-
ры облигационных сделок (см. „Ъ“ от 
16 июля). Об этом „Ъ“ сообщил пред-
ставитель банка-заказчика. Предва-
рительный объем выпуска установ-
лен в размере 5 млрд руб., но может 
быть изменен при формировании 
книги заявок. Облигации планиру-
ются на десять с половиной лет с пра-
вом выкупа через пять с половиной 
лет. Обязательства Сбербанка по раз-
мещению бондов составляют 50% 
эмиссии, у остальных — по 25%. Па-
раметры установлены по итогам аук-
циона, который завершился на днях. 
Банки-огранизаторы запросили воз-
награждение в размере 1,5% от но-
минального объема эмиссии. Само 
размещение может пройти в первом 
полугодии 2023 года.

Размещение субординированных 
облигаций — довольно редкий спо-
соб увеличения капитала. В частно-
сти, в прошлом году валютные субор-
ды размещали в основном госбанки, 
ограниченные в привлечении ак-
ционерного капитала из-за санк-
ций,— ВТБ, Сбербанк и ГПБ (см. „Ъ“ 
от 12 января). В этом году они, а так-
же ряд других банков (МТС-банк, 

Совкомбанк, РСХБ) планировали 
привлекать таким образом средст-
ва в капитал. При этом, как правило, 
субординированные облигации раз-
мещают сами банки-эмитенты.

До сих пор основным источни-
ком пополнения капитала банка 
«Дом.РФ» были прямые вливания со 
стороны материнской структуры — 
АО «Дом.РФ». В 2021 году уставный 
капитал банка вырос на 31,5 млрд 
руб., в текущем году его увеличат на 
30 млрд руб. В банке появление суб-
ординированных облигаций объ-
ясняют «диверсификацией источ-
ников фондирования» и поиском 
«новых источников роста».

«Согласно действующим планам, 
банк рассчитывает продолжать нара-
щивать кредитную активность, что 
будет приводить к загрузке капита-
ла»,— отмечает старший директор 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Владимир Тетерин.

Акции госбанков не были инте-
ресны и до начала военных дейст-
вий, о чем свидетельствует несосто-
явшееся IPO ФК «Открытие» (см. „Ъ“ 

от 21 декабря 2020 года), отмеча-
ет один из портфельных управляю-
щих. По его словам, сейчас привлечь 
акционерный капитал на рыночных 
условиях тем более не получится. 
Поэтому субординированные обли-
гации и для банка, и для инвесторов 
предпочтительнее выпуска акций.

«Для банка это возможность отно-
сительно быстро и с низкими издер-
жками привлечь финансирование, 
которое можно включить в капи-
тал, при этом акционерный контр-
оль не уменьшается»,— поясняет ру-
ководитель управления кредитного 
анализа УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Евгений Воробьев. «Инвестору 
он позволяет получать заранее опре-
деленный процентный доход и не 
зависеть от выплаты дивидендов, 
которые могут быть отменены, на-
пример, в случае снижения прибы-
ли»,— дополняет управляющий ди-
ректор рейтингового агентства НКР 
Михаил Доронкин.

Вместе с тем, отмечает руково-
дитель отдела аналитики долго-
вого рынка «Ренессанс Капитала» 
Алексей Булгаков, выпуск субор-
динированного долга будет стоить 
довольно дорого. По его оценке, до-
ходность нового бонда должна бу-
дет быть выше более чем на 300 ба-
зисных пунктов доходности ОФЗ. 
По оценкам аналитиков, банк 
«Дом.РФ» может разместить облига-
ции под 11–12% годовых. Но даже 
в этом случае выпустить суборд бу-
дет трудно, считает глава «Арика-
питала» Алексей Третьяков. «Даже 
в обычных облигациях „Роснано“, 
ГТЛК, судя их котировкам, увели-
чивается риск дефолтов. Что уж го-
ворить о субордах»,— отмечает он. 
Впрочем, уточняет господин Дорон-
кин, на текущий момент банк «Дом.
РФ» демонстрирует высокий уро-
вень рентабельности капитала, что 
и позволяет прибегнуть к платному 
источнику его формирования.

Ольга Шерункова,  
Виталий Гайдаев

Банку «Дом.РФ»  
организуют дебют
Субординированные облигации разместят помощники

Что касается социальных 
решений, безусловно,  

мы их будем исполнять. 
Но… если это 

перекладывается  
на банки, значит, у банков 

должно быть больше 
резервов, капитала

— Виталий Мутко,
гендиректор АО «Дом.РФ»,  
в интервью телеканалу РБК  

3 октября 2022 года

Ц И Т А Т А

ЦБ отмечает рост максималь-
ных ставок по вкладам, несмо-
тря на то что отток средств физ-
лиц, связанный с объявлен-
ной мобилизацией, прекратил-
ся. Впрочем, эксперты полага-
ют, что повышение ставок по 
вкладам долгосрочным не бу-
дет, и в конце года можно будет 
увидеть лишь акционные пред-
ложения по повышенным став-
кам, скорее имиджевые, чем на-
правленные на реальное при-
влечение ликвидности. Учиты-
вая невысокий спрос на креди-
ты, сейчас банкам дорогие сред-
ства граждан не нужны. При 
этом сами клиенты предпочи-
тают более гибкие накопитель-
ные счета.

Во вторник Банк России сообщил, 
что средняя максимальная ставка 
по вкладам в рублях десяти круп-
нейших банков по объему вкладов 
в первой половине ноября выросла 
до 6,9% с 6,8% в конце октября. Посту-
пательный рост ставок продолжает-
ся с третьей декады сентября, когда 
в России была объявлена частичная 
мобилизация, повысившая уровень 
рисков и неопределенности в эконо-
мике. Банки повысили депозитные 
ставки, реагируя на переток средств 
населения с вкладов в наличные ру-
бли, сообщал регулятор. В то же вре-
мя, по оценке главы ЦБ Эльвиры 
Набиуллиной, ситуация с оттоком 
наличных из российских банков 
вернулась к сезонной норме, и в ок-
тябре отток снизился до 100 млрд 
руб. с 500 млрд руб. в сентябре.

При этом, несмотря на то что в ок-
тябре ЦБ оставил ключевую ставку 
неизменной (7,5%), по оценкам экс-
пертов ВТБ, банки в октябре—ноя-
бре провели раунд повышения до-
ходности по рублевым депозитам. 
«В результате за полтора месяца сред-
ние ставки по срочным вкладам 
в крупных банках выросли до 7,2% го-
довых — на 0,5 п.п.»,— указали там. 
При этом средняя доходность по на-
копительным счетам снизилась, в ре-

зультате разница между средними 
ставками по депозитам и накопитель-
ным счетам выросла вдвое и дости-
гла 2,1 п.п. По данным Frank RG, ко-
торые учитывают ставки 60 крупных 
банков на 10 ноября, ставки по нако-
пительным счетам составили 4,35%, 
а по вкладам 6,69%, в то время как по 
состоянию на 31 марта — 8,64%, про-
тив 12,47%, соответственно. Такая 
динамика объясняется тем, что по-
сле объявления специальной воен-
ной операции в конце февраля этого 
года граждане стремились к большей 
мобильности и предпочитали вкла-
дам накопительные счета, банки, на-
против, пытались удержать депози-
ты. После объявления мобилизации 
в сентябре ситуация повторилась.

Но в данный момент ситуация воз-
вращается к тренду начала года, когда 
средства с закрывающихся вкладов 
размещаются на текущие/накопитель-
ные счета либо оформляются на депо-
зиты сроком более шести месяцев, 
подтверждает заместитель лидера 
трайба «Сбережения и инвестиции» 
банка «Открытие» Мария Саенко. Сей-
час люди чаще открывают накопи-
тельные счета, ожидая перехода клю-
чевой ставки к росту и желая иметь 
возможность более гибко управлять 
сбережениями, указывают в Пром-
связьбанке. На текущий момент на-
блюдается перераспределение де-
нежных средств с вкладов, которые 
в марте открывались преимуществен-
но на накопительные счета.

При этом роста ставок по вкла-
дам эксперты не ждут. На фоне сни-

жения спроса на кредиты банкам 
нет смысла переплачивать за лик-
видность. По мнению младшего ди-
ректора по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Надежды Караваевой, 
дальнейшая динамика средств насе-
ления в банках и ставок по вкладам 
будет зависеть от настроения вклад-
чиков в контексте негативных ожи-
даний в экономической и политиче-
ской сфере.

«Мы не видим перспектив суще-
ственного роста средств физлиц до 
конца текущего года»,— говорит 
старший директор, руководитель 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Валерий Пивень. Он 
ожидает роста потребительской ак-
тивности накануне Нового года и со-
хранения тенденции к оттоку денег 
за рубеж. Вероятен незначительный 
рост ставок по вкладам в преддверии 
Нового года в рамках традиционных 
акционных предложений, допуска-
ет заместитель директора группы 
рейтингов финансовых институтов 
агентства НКР Егор Лопатин.

«Существенного роста ставок мы 
не ожидаем, скорее всего, ставки 
по вкладам будут находиться в рай-
оне текущих значений, возможны 
незначительные отклонения при 
проведении банками отдельных ак-
ционных предложений для регули-
рования GAP-позиций на определен-
ных сроках»,— заключает аналитик 
банковских рейтингов «Националь-
ного рейтингового агентства» Ната-
лия Богомолова.

Ксения Дементьева

У депозитов кончается  
рост доходности
Банки не хотят тратиться на привлечение средств граждан
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Минфин с 2023 года хочет ввес‑
ти заградительную экспортную 
пошлину на бензин и дизтопли‑
во, которые были изначально 
отгружены на внутренний ры‑
нок, и за которые был уплачен 
демпфер. Тем самым Минфин 
хочет пресечь ставшую возмож‑
ной в этом году схему, при кото‑
рой из‑за падения цен на топли‑
во внутри страны субсидируе‑
мые нефтепродукты с внутрен‑
него рынка стали утекать на экс‑
порт. При пошлине в 20 тыс. руб. 
на тонну такие операции станут 
невыгодными, считают экспер‑
ты. При этом может пострадать 
маржа российских НПЗ, которые 
оказывались главными бенефи‑
циарами подобной практики.

Минфин хочет ввести заградитель‑
ную пошлину в 20 тыс. руб. за тон‑
ну на экспорт бензина и дизтоплива, 
за которые уже был выплачен дем‑
пфер. «Мы направили в ведомства 
на согласование проект постановле‑
ния о том, что тем, кто не имеет свиде‑
тельства на переработку нефти, СУГов... 
ввести экспортную пошлину 20 тыс. 
руб. за тонну по бензинам и дизтопли‑
ву»,— цитирует «Интерфакс» замглавы 
Минфина Алексея Сазанова. В сущно‑
сти, это означает, что только НПЗ смо‑
гут продолжать беспошлинный экс‑
порт нефтепродуктов из России.

По словам источника „Ъ“, знакомо‑
го с планами ведомства, пошлина мо‑

жет быть введена с 1 января 2023 года. 
В ФАС заявили „Ъ“, что поддерживают 
предложение Минфина. В Минэнерго 
не ответили „Ъ“.

Демпфер был придуман как мера 
поддержки внутренних потребите‑
лей нефтепродуктов. По этому меха‑
низму НПЗ ежемесячно получают вы‑
платы из бюджета, их размер зависит 
от разницы между ценами на нефте‑
продукты внутри РФ и экспортны‑
ми ценами. Если разница становит‑
ся отрицательной, то есть если цены 
внутри страны оказываются выше 
экспортных, уже НПЗ доплачивают 
в бюджет. В этом году нефтекомпа‑
нии получат максимальные выпла‑

ты по демпферу, которые по итогам 
года превысят 2 трлн руб.

В этом году из‑за экстраординар‑
ной ситуации на внутреннем рынке 
нефтепродуктов для трейдеров нео‑
жиданно стало выгодно экспортиро‑
вать дизтопливо и особенно бензин 
из РФ, покупая их на внутреннем 
рынке. Это было вызвано резким па‑
дением внутренних цен, посколь‑
ку прежние каналы экспорта нефте‑
продуктов из‑за санкций стали менее 
доступными. При этом нефтекомпа‑
нии стремились максимально загру‑
зить НПЗ и увеличивали выпуск неф‑
тепродуктов, поскольку получали 
существенные выплаты по демпфе‑
ру. В итоге в конце мая, когда спрос 
внутри РФ традиционно растет, оп‑
товые цены на бензин Аи‑95 были 
примерно на 25% ниже уровня янва‑
ря, упав с 55 тыс. руб. до 40 тыс. руб. 
за тонну. Такое снижение цен делало 
«серый» экспорт бензина выгодным, 
даже несмотря на то что в данном слу‑
чае трейдеры не могли претендовать 
на возврат НДС. В случае дизтоплива 
падение внутренних цен оказалось 
не столь сильным, поэтому уже с авгу‑
ста «серый» экспорт без компенсации 
НДС стал нерентабельным.

Поскольку на все поставляемые 
на внутренний рынок бензин и дизто‑
пливо выплачивается демпфер, полу‑
чалось, что в рамках этой схемы бюд‑
жет субсидирует НПЗ для выпуска 
нефтепродуктов на экспорт. При этом 

формально никакого запрета на экс‑
порт нефтепродуктов, на которые был 
получен демпфер, не существовало. 
Только с марта по август, по оценкам 
Reuters, по такой схеме было вывезено 
около 1 млн тонн бензина и дизтопли‑
ва. По оценкам Reuters, с начала года 
по август выплаты по демпферу за по‑
ставки, которые затем пошли на экс‑
порт, составили около 24 млрд руб.

В этом году проблема с «серым» 
экспортом топлива обострилась, на‑
поминает замглавы экономическо‑
го департамента Института энерге‑
тики и финансов Сергей Кондратьев. 
По его мнению, в последние месяцы 
до 5–7% экспорта находилось в «се‑
рой» зоне (до 20 тыс. тонн бензинов 
и до 80–100 тыс. тонн дизтоплива 
в месяц). По оценкам эксперта, поте‑
ри от таких операций для бюджета мо‑
гли составить до 2,5 млрд руб. в месяц. 
Дополнительная экспортная пошли‑
на в 20 тыс. руб. за тонну, по его мне‑
нию, сделает такие схемы неэффек‑
тивными — выплаты по демпферу 
для бензина в октябре 2022 года соста‑
вили 9,5 тыс. руб. за тонну, по дизто‑
пливу — 25,8 тыс. руб. за тонну.

В теории блокирование «серых» 
экспортных поставок в зимний пе‑
риод, когда спрос на нефтепродукты 
традиционно падает, должна приве‑
сти к дальнейшему снижению опто‑
вых цен на внутреннем рынке и мо‑
жет ударить по марже НПЗ.

Дмитрий Козлов

Топливо сливают из схемы
Перекупщикам перекрывают экспорт пошлиной

Стремление застройщиков заложить в цену новостроек все воз‑
можные риски и нежелание покупателей переплачивать в кризис 
привели к рекордному дисбалансу на рынке элитных новостро‑
ек Москвы. Средняя сумма реальных сделок оказалась в полтора 
раза ниже средней цены предложения. Для удержания оставших‑
ся на рынке покупателей застройщикам приходится дисконтиро‑
вать лоты.

Средние цены предложения элитных новостроек Москвы по итогам ок‑
тября превысили среднюю стоимость заключенных сделок на 53,5%, следует 
из данных Intermark Real Estate. Это рекордный разрыв, отмечают аналити‑
ки. В начале 2022 года аналогичный разрыв оценивался в 11,6%, годом ра‑
нее — в 43%. Партнер NF Group Андрей Соловьев указывает, что средневзве‑
шенная цена экспозиции элитных новостроек сейчас составляет 1,53 млн 
руб. за 1 кв. м, превышая цену реализации без учета дисконтов на 52%. «Раз‑
ница между этими показателями была всегда, но не такая высокая, как сей‑
час»,— замечает он.

Средняя стоимость предложения на рынке элитных новостроек, по оценкам 
Intermark, в октябре выросла на 33,5% год к году, до 1,73 млн руб. за 1 кв. м, это 
пиковое значение за весь период наблюдения за рынком. В то же время средняя 
цена, по которой реально продавались квартиры, за год выросла всего на 5%, 
до 1,13 млн руб. за 1 кв. м. Член ассоциации AREA Александр Кузин считает, что 
экспонируемые цены на лоты в высокобюджетных новостройках за год выро‑
сли на 20–40%, в то время как стоимость сделок осталась на уровне прошлого 
года. Директор по продажам Point Estate Роман Амелин считает, что экспониру‑
емые цены на новостройки выросли на 10%, а реальные — на 3–5%.

По мнению директора департамента мониторинга рынка и оценки Inter‑
mark Real Estate Анатолия Довганя, кризис стимулирует девелоперов повы‑
шать заявленные цены, закладывая риски, увеличение себестоимости мате‑
риалов и растущую стоимость кредитования. Одновременно, по его словам, 
с рынка вымываются наиболее бюджетные предложения, а в структуре про‑
даж растет доля более просторных квартир, где стоимость 1 кв. м ниже. На эти 
изменения указывает и директор департамента элитной недвижимости 
Est‑a‑Tet Анна Гурцева: «Из экспозиции вымываются ликвидные лоты, а „за‑
висают“ дорогостоящие пентхаусы, двухуровневые квартиры с террасами».

В то же время активность покупателей элитного жилья сейчас находится 
на низком уровне, сейчас может заключаться одна сделка в месяц по прода‑
же квартиры стоимость от 100 млн руб., говорит Александр Кузин. «Сейчас 
хорошая ситуация для покупателей, застройщики соглашаются на дисконт, 
но единой картины нет. По одним лотам скидки могут быть 20–30%, по дру‑
гим — 5–7%»,— поясняет эксперт. Анатолий Довгань отмечает, что средний 
размер скидки за год вырос с 4,9% до 7,7%. Господин Соловьев отмечает, что раз‑
мер скидок заметно увеличивается в давно экспонируемых проектах.

Низкий спрос уже привел к росту предложения. По оценкам NF Group, 
сейчас на рынке элитных новостроек Москвы экспонируются 1,8 тыс. квар‑
тир и апартаментов. С начала этого года показатель вырос на 37%. По словам 
Александра Кузина, к старту готовятся еще 10–12 проектов, которые выйдут 
на рынок уже в 2023 году. Одновременно в Intermark констатируют, что боль‑
шой разрыв между стоимостью предложения и реализации пока скорее сви‑
детельствует о неготовности покупателей к новому существенному повыше‑
нию цен. Это негативно сказывается на динамике продаж застройщиков, 
стимулируя их развивать программы лояльности, добавляют аналитики.

Несмотря на негативную конъюнктуру, застройщики, по словам господи‑
на Довганя, скорее сохраняют позитивные ожидания, рассчитывая, что ры‑
нок в ближайшие годы восстановится. Косвенными предпосылками к этому 
эксперт считает высокие инфляционные ожидания и прогнозы относитель‑
но роста стоимости валют. В то же время господин Соловьев предполагает, что 
рыночная цена на элитное жилье еще в принципе не установилась: рынок на‑
ходится в состоянии турбулентности, покупатели и застройщики апробиру‑
ют различные модели поведения.

Александра Мерцалова

Элитный дисконт
Дорогие московские новостройки 
оторвались от цены предложения

Те, кто покупает 
нефтепродукты 

с демпфером 
и экспортирует их, по сути 

занимается налоговой 
оптимизацией
— Алексей Сазанов,

заместитель главы Минфина, 12 октября

Ц И Т А Т А

Ряд собеседников „Ъ“ отмеча‑
ет, что уход западных игроков из РФ 
и запрет на поставки грузовой техни‑
ки из‑за санкций ЕС и США сильно со‑
кратил предложение в сегменте, и иг‑
роки из КНР лишь частично могут его 
возместить.

Собеседники „Ъ“ видят непосле‑
довательность в создании допол‑
нительного давления на китайские 
марки в условиях, когда компании 
из КНР сейчас поставляют комплек‑
тующие российскому автопрому. 

Один из них, впрочем, признает, что 
идея повышения утильсбора возни‑
кла от необходимости «спасать от‑
расль и пополнять казну». Речь идет 
об аккумулировании средств, кото‑
рые можно будет направить на го‑
споддержку отечественных игроков.

В последний раз повышение 
утильсбора на автомобили обсу‑
ждалось в начале 2021 года — так‑
же на 25%. После широких протестов 
со стороны производителей, аграри‑
ев и других отраслей в правительстве 
заморозили предложение и, как рас‑
сказывали собеседники „Ъ“, сочли 

нерабочей идею наполнения бюдже‑
та для господдержки таким образом.

Ряд собеседников „Ъ“ сомнева‑
ется, что за счет индексации утиль‑
сбора можно собрать существенную 
сумму. Они уверены, что речь идет 
просто о защите рынка для КамАЗа. 
В КамАЗе не стали комментировать 
обсуждение индексации, но отмети‑
ли, что доля иностранных произво‑
дителей на рынке грузовиков свыше 
14 тонн сейчас превышает 40%. Собе‑
седник „Ъ“, близкий к концерну, го‑
ворит, что компании из КНР уже на‑
чали «отъедать» долю КамАЗа.

Дмитрий Бабанский из SBS Con‑
sulting констатирует, что сейчас 
на рынок грузовиков активно выхо‑
дят китайские игроки: «Имея мень‑
ше проблем с цепочками поставок, 
более емкий внутренний рынок 
и слабеющий юань, они могут опе‑
ративно откусить долю рынка у рос‑
сийских производителей». При этом 
их продукция интересна в основном 
за счет укрепления рубля, в отличие 
от EU‑7, где покупатели все же рас‑
считывали на премиальное качест‑
во техники и сервиса.

Ольга Никитина

КамАЗ подтолкнут утильсбором

Utair, который также получил бо‑
лее 4 млрд руб. за перевозки по стра‑
не, сократил пассажиропоток более 
чем на 36%, до 3,3 млн человек, однов‑
ременно увеличив полеты по МВЛ 
на 240% (730 тыс. человек).

Шестой игрок на МВЛ прошлого 
года — S7 — опустился на одну строч‑
ку, компания перевезла 726 тыс. за ру‑
беж (минус 28%). Перевозчик остается 
вторым по общему пассажиропото‑
ку: 11,9 млн человек (с учетом аффи‑
лированного «Глобуса» — 13 млн). 
В S7 „Ъ“ сообщили, что их пассажи‑
ропоток на международных линиях, 
как и по направлениям юга России, 
в основном сосредоточен из аэропор‑
тов Москвы «и его снижение в 2022 
году было ожидаемо». Зато пассажи‑
ропоток авиакомпании за Уралом 
вырос на 21% к прошлому году, в том 
числе международный — на 24%. 
В группе «Аэрофлот» и «Уральских 
авиалиниях» воздержались от ком‑
ментариев. Связаться с представите‑
лем Utair „Ъ“ не удалось.

Далее следуют чартерный Nor‑
dWind (705 тыс., минус 61%), «Ази‑
мут» (684 тыс., рост на 755%) и «Икар» 
(328 тыс., минус 33%). В аутсайдерах 

оказалась «Победа», которая потеря‑
ла за девять месяцев 43% международ‑
ных пассажиров, до 256 тыс. человек.

На расстановку сил повлияло два 
фактора: наращивание свободно‑
го для перелетов флота РФ более чем 
до 200 самолетов, а также увеличе‑
ние числа рейсов турецких и ближ‑
невосточных авиакомпаний, отме‑
чает вице‑президент Российского 
союза туриндустрии (РСТ) Дмитрий 
Горин. При этом покупка двух биле‑
тов в этом году приравнялась по сто‑
имости к цене пакетного тура, расска‑
зывает господин Горин. В целом, если 
год назад «средний чек» на междуна‑
родный билет составлял около $400, 
то сейчас приближается к $1000. 

Однако, отмечает Федор Борисов 
из НИУ ВШЭ, если раньше зарубеж‑
ный трафик был наиболее привлека‑
телен для авиакомпаний, то сейчас, 
с учетом сохраняющейся господдер‑
жки внутреннего рынка и падающей 
маржинальности на МВЛ, это уже 
не так очевидно. «Значительную долю 
трафика ранее составляли иностран‑
ные деловые пассажиры, в том числе 
бизнес‑класса, а сейчас „международ‑
ка“ преимущественно локальная ту‑
ристическая»,— констатирует он.

Айгуль Абдуллина

Пассажиры  
поменялись местами

Как выяснил „Ъ“, глава ФГУП 
НАМИ Сергей Гайсин, который 
последние годы занимался про‑
ектом Aurus, покидает свой 
пост. Господин Гайсин вместе 
с бывшим главой профильно‑
го департамента Минпромтор‑
га Денисом Паком в 2022 году 
смог сконцентрировать в НАМИ 
долю Renault в АвтоВАЗе и быв‑
шие активы Nissan. Причин 
перестановки источники „Ъ“ 
не называют. Среди кандидатов 
на пост — сотрудник КамАЗа.

Гендиректор подведомственного 
Минпромторгу ФГУП НАМИ Сергей 
Гайсин покидает свою должность, 
дорабатывая последние дни, расска‑
зали источники „Ъ“. В НАМИ не ста‑
ли подтверждать или опровергать 
эту информацию, сославшись на от‑
сутствие приказа. В Минпромторге 
„Ъ“ не ответили. Связаться с Сергеем 
Гайсиным не удалось. Топ‑менеджер 
возглавлял НАМИ с 2016 года, этим 
летом с ним был подписан очеред‑
ной контракт.

Источники „Ъ“ в начале лета гово‑
рили, что господин Гайсин и на тот 
момент глава автомобильного де‑
партамента Минпромторга Де‑
нис Пак хотели покинуть госслуж‑
бу по итогам закрытия в мае сделок 
Renault по продаже завода в Москве 
и доли в АвтоВАЗе (куплена НАМИ). 
Несколько собеседников „Ъ“ отме‑
чали, что господин Пак рассчиты‑
вал пойти на повышение — занять 
на тот момент освободившееся по‑
сле ухода Александра Морозова 
кресло замминистра. Однако в ито‑
ге пост получил Альберт Керимов, 
ранее отвечавший за промышлен‑
ность в правительстве Татарстана. 
Один из источников „Ъ“ говорит, что 
именно на Дениса Пака «списали» 
провал локализации в автопроме, 
хотя тот всегда настаивал на ней. Го‑
сподин Пак покинул Минпромторг 
в сентябре, и по словам собеседни‑
ков „Ъ“, в итоге занял пост советни‑
ка в НАМИ. Предыдущий руководи‑
тель НАМИ Максим Нагайцев также 
занимает пост советника главы орга‑
низации.

С лета у НАМИ появился еще один 
актив — завод Nissan в Петербурге. 
В переговорах, по словам источни‑
ков „Ъ“ активно участвовали госпо‑
да Гайсин и Пак.

Сергей Гайсин — выходец с УАЗа 
(завершил карьеру там на позиции 
главного конструктора), затем рабо‑
тал на АвтоВАЗе, в «Соллерсе» и «Форд 
Соллерс Холдинге» на «руководящих 
должностях, связанных с научно‑ис‑
следовательской и опытно‑конструк‑
торской деятельностью». В сентябре 
господин Гайсин вошел в совет ди‑
ректоров «Соллерса». В НАМИ Сергей 
Гайсин занимался в том числе созда‑
нием и выпуском автомобиля Au‑
rus. Проект «Единая модульная плат‑
форма» («Кортеж») реализуется с 2013 
года по заказу Минпромторга. Исход‑

но на него было выделено 12,4 млрд 
руб., предполагалось создание лиму‑
зина для президента РФ и машин со‑
провождения. Владимир Путин в мае 
2018 года впервые использовал ли‑
музин на церемонии своей очеред‑
ной инаугурации. Площадка НАМИ 
позволяет выпустить до 200 машин 
в год, за все время на этой базе выпу‑
щено менее 150.

Причин ухода Сергея Гайсина со‑
беседники „Ъ“ пояснить не могут, 
отмечая, что летом его «однознач‑
но не отпустили». Каких‑либо изме‑
нений или проблем в работе за это 
время не было, говорят они. Один 
из источников „Ъ“ отмечает, что у го‑
сподина Гайсина «была своя незави‑
симая позиция, что сейчас может 
не укладываться в схему с привле‑

чением к новым проектам на базе 
закрывшихся иностранных произ‑
водств КамАЗа».

Отраслевой Telegram‑канал «Рус‑
ский автомобиль» называет претен‑
дентом на должность руководителя 
НАМИ главного технолога директора 
технологического центра КамАЗа Фе‑
дора Назарова. Он занимает эту долж‑
ность с 2017 года, до апреля 2016 года 
работал главным инженером завода 
двигателей. Собеседник „Ъ“, близкий 
к КамАЗу, подтверждает, что кандида‑
тура господина Назарова рассматри‑
валась на пост главы НАМИ, о других 
претендентах он не слышал. В нача‑
ле года в отрасли говорили о возмож‑
ной передаче проекта Aurus КамАЗу, 
но тогда этого не произошло.

Ольга Никитина

В НАМИ меняется руководитель
Уходит глава ФГУПа Сергей Гайсин

ПАССАЖИРОПОТОК АВИАКОМПАНИЙ РФ НА МЕЖДУНАРОДНЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ 
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Российские разработчики 
ПО для телекомпаний, Carrot 
и BRAM Technologies, рассчи-
тывают получить 829 млн руб. 
из бюджета на импортозаме-
щение зарубежного софта, вла-
дельцы которого прекратили 
обновление в России. В Мин-
цифры заявили, что проекты 
поддержали крупнейшие веща-
тели. Зарубежное ПО исполь-
зуется на 90% каналов, и ком-
пании не рискуют пользовать-
ся пиратскими копиями. Но, 
уточняют участники рынка, 
российским программам еще 
предстоит доказать свою эф-
фективность. 

„Ъ“ ознакомился с двумя паспор-
тами проектов по разработке рос-
сийского ПО для телеканалов, ко-
торое должно заменить зарубеж-
ные аналоги. Документы были на-
правлены в курируемый Минциф-
ры индустриальный центр ком-
петенций (ИЦК) «Телерадиовеща-
ние». Якорным заказчиком продук-
тов, как следует из документов, вы-
ступает НТВ (входит в «Газпром-ме-
диа»). Она рассчитывает, что разра-
ботки можно будет продать другим 
федеральным каналам, части реги-
ональных, а также за рубеж (в стра-
ны СНГ, БРИКС, Латинской Амери-
ки, Африки).

Зарубежные поставщики ПО, че-
рез системы которых на ТВ созда-
ют титры, подписи, бегущие стро-
ки и виртуальные студии (Vizrt, Ross 
и Avid), прекратили обслуживание 
и обновление продуктов в РФ, что 
приводит к рискам «падения визу-
ального качества выпускаемых теле-
программ», говорится в документах. 
В качестве разработчиков аналогов 
названы российские Carrot Broad-
cast и BRAM Technologies. Они про-
сят выделить 349 млн руб. на созда-
ние российской системы графиче-
ского оформления эфира и 480 млн 

руб. на софт для автоматизации ве-
щания, планирования и подготов-
ки теленовостей. В обоих случаях 
грант должен покрыть 80% затрат на 
разработку. Внедрение новых реше-
ний компании рассчитывают начать 
только в 2025 году.

В Минцифры „Ъ“ заявили, что 
участники ИЦК, в который входят 
все крупнейшие вещатели, поддер-
жали проекты, «поскольку отрасль 
остро нуждается в отечественном 
профессиональном ПО». В Carrot 
Broadcast и BRAM Technologies не от-
ветили „Ъ“.

«Первый канал» готов рассмо-
треть закупку российских систем 
эфирной графики и автоматизации 
вещания, «но только после того, как 
продукт появится и докажет свою 
эффективность», пояснил „Ъ“ ген-
директор Константин Эрнст, кото-
рый также возглавляет ИЦК «Теле-
радиовещание». В «Национальной 
медиа группе» («Первый канал», 
СТС, РЕН ТВ) и ВГТРК отказались от 
комментариев, ТВ-3 и ТНТ не отве-
тили „Ъ“.

• Carrot Broadcast (ООО «Кэрот 
бродкаст») разрабатывает систему 
реальной графики Carrot Engine, 
BRAM Technologies (ООО «Технологии 
автоматизации вещания») — систе-
му автоматизации вещания 
AutoPlay и подготовки и выпуска но-
востей NewsHouse. Совладельцем 
обеих компаний (22% «Кэрот брод-
каст» и 26% «Технологий автомати-

зации вещания») выступает НПО 
«Перспектива», созданное при ВГТРК 
для импортозамещения оборудова-
ния на ТВ (см. „Ъ“ от 13 февраля 
2015 года). Оно же, согласно паспор-
там проектов, будет интегриро-
вать их разработки.
Около 90% телеканалов исполь-

зуют зарубежное ПО, в Москве 
и Санкт-Петербурге его доля выше, 
чем на региональном ТВ, отмечает 
технический директор интеграто-
ра «Студия-Сервис» Анастасия Уша-
кова. По ее словам, в последнее вре-
мя выросло количество заявок на пе-
ревод с иностранных систем подго-
товки новостей на российские. Од-
нако в РФ мало разработчиков, за-
действованных в этой сфере, уточ-
няет эксперт: «До недавнего време-
ни примерно на десять зарубежных 
компаний, продававших свои систе-
мы в стране, приходилась одна рос-
сийская».

Телекомпании преимуществен-
но покупают или бессрочные ли-
цензии на специализированное ПО, 
или софт в составе программно-ап-
паратных комплексов, пояснил ге-
неральный продюсер ТРК «Старт» 
Владимир Широков. Он добавил, 
что компании почти не пользуют-
ся пиратскими копиями, так как 
«это легко вычислить». Если взло-
манная программа прекратит рабо-
тать, то вещание остановится, а его 
прерывание более чем на три мину-
ты «чревато имиджевыми потеря-
ми и штрафами от рекламодателей, 
а также кабельных, спутниковых 
и смарт-ТВ-операторов», подчерки-
вает эксперт. По мнению господина 
Широкова, отсутствие обновлений 
для ПО вряд ли скажется на качест-
ве вещания, однако без них телеком-
пании не получат доступ к еще не за-
пущенным функциям — например, 
новым кодекам.

Юрий Литвиненко,  
Валерия Лебедева

Бегущая из России строка
Софт для телеканалов  
придется импортозамещать Александр Ильичев добавил, что 

«Леста» ведет переговоры о совмест-
ных проектах с рядом российских 
компаний, в том числе «Яндексом», 
«Ростелекомом» и игровыми студия-
ми. В июне компания подписала ме-
морандум с VK о сотрудничестве по 
развитию онлайн-игр.

Источник „Ъ“, близкий к Wargam-
ing, говорит, что глобальная выруч-
ка компании от проекта World of 
Tanks доходила до $800 млн, при 
этом на РФ и Белоруссию приходи-
лось около 50%: «Но это было в са-
мые удачные годы. Думаю, что на ко-
нец прошлого года выручка по Рос-
сии составила до $300 млн». Собесед-

ник „Ъ“ полагает, что Lesta в любом 
случае придется выпускать новые 
продукты, так как продолжать зара-
батывать только на «Мире танков» 
и «Мире кораблей» рискованно. По 
его мнению, вполне возможен сце-
нарий, при котором Wargaming от-
зовет у Lesta лицензии на свои руси-
фицированные игры.

Собеседник „Ъ“ в крупной рус-
скоязычной студии считает, что 
у Lesta не будет трудностей с созда-
нием обособленных от Wargaming 
продуктов, если последняя пере-
даст российской студии эксперти-
зу по развитию танкового направле-
ния: «В противном случае Lesta при-
дется готовить специалистов и тех-
нологии с нуля. Это долго, сложно 

и дорого, учитывая, что компания 
специализировалась на корабель-
ном направлении».

После того как Lesta наберет штат 
под поддержку этих проектов, ло-
гичным выглядит расширение иг-
ровой вселенной в сторону само-
летов либо поглощения более мел-
ких компаний, выпускающих схо-
жий контент, отмечает гендиректор 
«Менса VR» Сергей Невский. «Нель-
зя также исключать ситуации, при 
которой сама Lesta может быть по-
глощена более крупным игроком, 
к примеру VK, которая недавно про-
дала игровое подразделение MyG-
ames и обладает свободным капита-
лом»,— заключает он.

Никита Королев

Русифицированные идут

На фоне высокого уровня кон-
куренции среди кофеен в рос-
сийских мегаполисах сети 
ищут пути для развития в не-
больших городах. Так, сеть «Да-
блби» начала развивать новый 
для себя формат кофеен take 
away вне Москвы и Санкт-Пе-
тербурга. Но у новой сети мо-
гут возникнуть привычные 
сейчас для всех кофеен труд-
ности — перебои с поставками 
и удорожание сырья, предупре-
ждают эксперты.

О том, что «Даблби» начинает раз-
вивать новый формат кофеен take 
away «Даблби экспресс», „Ъ“ расска-
зали в компании. Первые две точки 
компания открыла в Твери. В 2023 
году компания планирует открыть 
до 30 кофеен формата «Даблби экс-
пресс» в том числе по франчайзин-
говой программе в ближайших 
к Москве и Санкт-Петербургу горо-
дах с населением более 300 тыс. че-
ловек. «Нам интересно выйти с но-
вым форматом в регионы, чтобы за-
нять пока вакантную нишу»,— гово-
рит руководитель проекта «Даблби 
экспресс» Антон Потураев. 

Сеть «Даблби» основана в 2012 
году, насчитывает более 70 точек по 
России. Новый для сети формат по-
дразумевает «окно выдачи» или по-
мещений до 20 кв. м с минималь-
ной посадкой. Кофейни «Даблби 
экспресс» оборудуют суперавтома-
тическими кофемашинами, кото-
рые делают помол кофе и выдают 

готовый напиток нажатием одной 
кнопки. Для кофеен будет разрабо-
тано новое меню, средний чек со-
ставит 180–250 руб. По оценке ген-
директора «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, для парт-
неров сети инвестиции в открытие 
одной кофейни без паушального 
взноса могут составить от 500 тыс. 
до 1,5 млн руб.

Другая сеть кофеен — Surf Cof-
fee — в начале 2022 года также выш-
ла на новый для себя рынок Новоси-
бирска, говорит директор направ-
ления стрит-ритейла компании NF 
Group Ирина Козина. По ее словам, 
активно в регионах сейчас развива-
ются, например, кофейни Skuratov 
Сoffee, ABC Coffee Roasters.

Эксперт Franshiza.ru Анна Рожде-
ственская называет перспективным 
для развития формат take away. Од-
нако эксперт отмечает высокий уро-
вень конкуренции среди франшиз 
на этом рынке. Владелец One Group 
(сети кофеен One Price Coffee и One 
Bucks Coffee) Сергей Румянцев также 
говорит, что сегмент кофеен неболь-
шого формата сегодня наиболее кон-
курентный и по части подходящих 
под аренду помещений. 

Михаил Бурмистров считает ло-
гичным решение «Даблби» проте-
стировать новый формат в Твери, где 
уровень доходов населения отлича-
ется от городов-миллионников. Вы-
бор Твери в качестве первого города 
для нового формата обусловлен вы-
сокой туристической активностью 

в городе, а также его близости к Мо-
скве и Санкт-Петербургу, где бренд 
«Даблби» наиболее известен, пояс-
няют в сети. 

Анна Рождественская отмечает, 
что спрос франшиз на кофейни се-
годня сосредоточен в городах с насе-
лением 500 тыс. человек. Опыт ком-
пании One Group показывает, что 
в городах на юге страны откры-
тие новых кофеен проходит более 
успешно, чем, например, в центре, 
на севере России и Поволжье, гово-
рит господин Румянцев.

В целом индустрия общепи-
та в России в этом году столкну-
лась с рядом трудностей. Она ощу-
щает на себе последствия мобилиза-
ции, эмиграции части платежеспо-
собного населения, снижение дохо-
дов россиян, отмечает господин Бур-
мистров. Тяжелее всего кризис пе-
реживают кофейни, работающие 
в среднем ценовом сегменте и выше, 
добавляет Сергей Румянцев.

Кроме того, в этом году владель-
цы кофеен столкнулись с перебо-
ями поставки и удорожанием сы-
рья: альтернативного молока, зерен 
кофе, сиропов, бумажных стаканчи-
ков, а также оборудования, отмеча-
ет госпожа Козина. Например, гово-
рит эксперт, альтернативное молоко 
западных брендов кофейни заменя-
ют на локальные марки, есть и при-
меры перехода кофеен на продукты 
белорусского и российского произ-
водства.

Алина Савицкая

«Даблби»  
форматирует кофе
Сеть поработает на вынос в регионах 

Источник „Ъ“ в отрасли согласен, 
что сложности с уборкой могут при-
вести к росту цен.

Как отмечают в «Совэконе», мно-
гие переработчики требуют ски-
док от продавцов подсолнечника, 
ссылаясь на качество семечки. Ки-
рилл Мельников поясняет, что из-за 
обильных осадков в сентябре и ок-
тябре появились партии с превы-
шением кислотного числа (основ-
ной показатель качества сырья), но 
«ситуация не критичная». Дирек-
тор маслосырьевого дивизиона ГК 
«Эфко» Михаил Хохлов добавляет, 
что повышение показателя «наблю-
дается неравномерно, от региона 
к региону», группа продолжает за-
купать сырье.

Источник „Ъ“ на рынке добавля-
ет, что у переработчиков подсолнеч-
ника были большие переходящие 
запасы с прошлого сезона, которые 
снижают риски, связанные с новым 

урожаем. Хотя некоторые компа-
нии уже отмечали негативные эф-
фекты из-за проблем с сырьем. Так, 
ГК «Русагро» снизила выпуск расти-
тельного масла в третьем квартале 
на 10% год к году, до 124 тыс. тонн, 
в том числе из-за сдвига сроков 
уборки урожая.

Андрей Сизов уточняет, что коле-
бания цен на подсолнечник в РФ не 
влияют на котировки масла. На вну-
треннем рынке оно в среднем сто-
ит 73,75 тыс. руб. за тонну, на экс-
порт — $1,3 тыс. за тонну. Предпо-
сылок для существенного роста ко-
тировок не видно с учетом ново-
стей о возможном продлении стам-
бульской зерновой сделки и отно-
сительно низких цен на пальмо-
вое и соевое масла, полагает госпо-
дин Сизов.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
ожидают позднюю уборку остав-
шихся площадей подсолнечника, 
а валовый сбор прогнозируют на 
уровне 15,7 млн тонн, что «позволит 
полностью загрузить маслозаводы 
и развивать экспорт масла». По про-
гнозам Масложирового союза, про-
изводство растительных масел в РФ 
в этом сезоне увеличится на 27%, до 
9,6 млн тонн, а экспорт — на 70%, до 
7,5 млн тонн.

Анатолий Костырев

Подсолнечно, возможны осадки

Сильные сложности 
создает переувлажнение 
почвы, что сказывается 

на темпах уборки
— Дмитрий Патрушев,

глава Минсельхоза, 2 ноября, «Интерфакс»

Ц И Т А Т А

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Н И К Т О  Д А Ж Е  И  Н Е  Д У М А Л  Г О Т О В И Т Ь С Я  К  Т А К О М У  С Ц Е Н А Р И Ю »

Паблишинг-директор «Мира кораб-
лей» Валерия Цыганкова рассказала 
„Ъ“ об отделении российского офиса 
разработки от Wargaming. 

— Как выглядел раздел продуктов 
с Wargaming?
— В первую очередь было нужно поработать 
с сотрудниками, донести до всех мысль, что 
они в безопасности, рабочие места сохраня-
ются, Lesta Games продолжит работу. Поэто-
му мы сфокусировались на внутренней ком-
муникации.

Уже потом стали разрабатывать стра-
тегию развития компаний. Как Lesta Games 
будет существовать на российском и бе-
лорусском рынках, какой будет бизнес-
модель, как много специалистов и новой 
инфраструктуры потребуется для существо-
вания продуктов.

Это была нетривиальная задача, потому 
что за все годы существования компании ни-
кто даже и не думал готовиться к такому сце-
нарию. По взаимной договоренности у нас 
остались питерский, московский и минский 
офисы и минимальная инфраструктура.
— Как разделили лицензии на про-
дукты?
— А мы их не разделяли. Здесь для нача-
ла нужно объяснить, как Lesta и Wargaming 
работали до весны. Мы были структурой 
Wargaming, которая отвечала только за раз-
работку продуктов. Права на них передавали 
в материнскую компанию, то есть игры нам 
никогда не принадлежали. Теперь мы заре-
гистрировали собственные товарные знаки 
«Мир танков», «Мир кораблей» и Tаnks Blitz, 
предложили игрокам из РФ и Белоруссии вы-
бор между серверами Wargaming и наших 
проектов.
— Этих рынков достаточно для раз-
вития?
— На данный момент выручки на них хвата-
ет, чтобы покрывать расходы на поддержку 
и развитие текущих проектов. И конечно, мы 
планируем дальнейшее развитие, но тут пока 
еще очень много переменных.
— Какова годовая выручка от «Мира 
кораблей»?

— По внутренним прогнозам в этом году 
«Мир кораблей» принесет примерно 15–20% 
выручки за счет покупки игроками премиум-
аккаунтов и внутриигровой валюты. Ядро ау-
дитории — мужчины 35–40 лет.
— Вместе с «Миром танков» это около 
1,1 млрд руб. готовой выручки?
— Нет, по моим скромным оценкам, эта циф-
ра будет в 10–12 раз больше. Нельзя забы-
вать, что аудитория «танков» исторически 
была больше «корабельной» в России и Бе-
лоруссии. К тому же у нас не два, а три про-
дукта. Tanks Blitz вносят существенную лепту 
в доходы группы.
— Насколько сложно изменить биз-
нес-процессы так, чтобы из ком-
пании, которая занималась только 
разработкой продукта, превратить-
ся в самостоятельного разработчика 
и издателя игр?
— Это сложно, но реалистично. Многие про-
цессы паблишинга и маркетинга приходится 
выстраивать самостоятельно. Стандартные 
механизмы, которые прежде позволяли изда-
телям и разработчикам достучаться до ауди-
тории, не работают.

Мы потеряли возможность закупать ре-
кламу в Google и YouTube, не можем в пол-
ной мере работать с Twitch. Определенно, 

будем сотрудничать с российскими анало-
гами по рекламе или пойдем в другие кана-
лы. То есть те времена, когда рекламу World 
of Tanks крутили по телеканалам, возможно, 
вернутся. Другая проблема — наем и выра-
щивание специалистов. И я сейчас говорю не 
только о гейм-дизайнерах, художниках и раз-
работчиках: есть потребность в маркетоло-
гах, менеджерах и других специалистах.
— Пока различия между «Миром тан-
ков» и World of Tanks прослеживаются 
только в названии. Как вы дальше бу-
дете развивать эти продукты?
— Сейчас различия минимальны: идет про-
межуточный этап разделения. При разделе-
нии у нас было некоторое время, чтобы вы-
растить штат новых сотрудников, обновить 
инфраструктуру и в целом отладить внутрен-
ние процессы в компаниях.

В дальнейшем начнем развивать «Мир 
танков» и «Мир кораблей» по своему пути. То 
есть будут обновления с контентом, который 
заинтересует российскую и белорусскую ау-
диторию, собственные календарные события 
и так далее. Как только мы встанем на ноги 
с текущими франшизами, начнем разрабаты-
вать новые продукты. Планы по эксперимен-
там с новыми онлайн-играми сейчас уже есть.

Интервью взял Никита Королев

90 процентов
российских телекана-
лов используют ПО 
 зарубежных 
производителей
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ВЫСТАВКА КИНО

Неудобный гений
Выставка к 80‑летию Вернера Херцога в Берлине

В берлинском Музее кино проходит выставка 
к 80‑летию Вернера Херцога. На ней побывал 
Андрей Плахов.

 
 
 
 
 
ерцог — один из главных режис‑

серов «нового немецкого кино» 1970‑х годов. 
И в то же время он одиночка, идущий собствен‑
ным путем, вызывающий, с одной стороны, ува‑
жение и восхищение, с другой — отчуждение 
своими экстремальными поступками и чудаче‑
ствами. Он родился и вырос в Баварии, с детства 
был молчалив, вспыльчив, лишен чувства юмора 
и нелегок в общении — это видно по представлен‑
ным на выставке семейным фотографиям.

География съемочных маршрутов Херцога впе‑
чатляет: от Австралии до Мексики и Никарагуа, 
от Ирландии до Центральной Африки, от Индии 
до Аляски, от Сахары до Сибири. Чего там толь‑
ко не происходило! Херцога и его сотрудников 
арестовывали, им угрожали, их шантажирова‑
ли и даже делали заложниками военных перево‑
ротов. Они становились жертвами экзотических 
болезней, авиакатастроф и пожаров. На выстав‑
ке можно увидеть много фотосвидетельств этих 
приключений; в последние десятилетия ими за‑
нимается жена режиссера, фотограф Лена Херцог, 
русская по происхождению. Представлены и кни‑
ги о герое выставки; среди них изданный по‑рус‑
ски «Путеводитель растерянных».

Херцога издавна принято, особенно в Герма‑
нии, подвергать критике, осуждать за бессердеч‑
ный фанатизм на съемках. Все превзошла аван‑
тюра с фильмом «Фицкарральдо» (1982), которая 
почти продублировала его сюжетную интригу. 
Подобно тому, как Фицкарральдо (Клаус Кински, 
любимый артист Херцога) совершал немысли‑
мые безумства в своем стремлении построить те‑
атр и сыграть оперу в девственном бразильском 
лесу, Херцог маниакально развертывал грандиоз‑
ную экспедицию в джунглях, во время которой, 
например, сотни индейцев на руках перетаски‑
вали корабль из одного притока Амазонки в дру‑

гой. После премьеры этой картины Херцог сказал: 
«Мое место в сумасшедшем доме, а не в кино». Этот 
беспрецедентный опыт вошел в историю кинои‑
скусства и киноиндустрии, стал легендой постмо‑
дернистской культуры.

Экстраординарность режиссера привела к по‑
явлению чуть ли не десятка документальных лент 
о нем, его экспедициях и методах работы, которые 
обросли легендами. Одна из легенд гласит, что 
Херцог во время очередных съемок закрыл своим 
телом загоревшегося лилипута. А после другого 
опасного инцидента дал обет в случае благополуч‑
ного завершения съемок прыгнуть перед камерой 
на кактус высотой в семь футов. И сделал это: за‑
щитив глаза мотоциклетными очками, разбежал‑
ся и прыгнул, пронзив свое тело колючками.

Херцог уехал в далекие страны, чтобы пара‑
доксальным образом остаться самым немецким 
из режиссеров. Доказательством стал поставлен‑
ный им «Носферату — призрак ночи» (1979) — ре‑
мейк классического фильма Мурнау. Но связь Хер‑
цога с немецкой культурой идет гораздо дальше 
экспрессионизма и проникает в глубь веков — 
к Грюневальду и музыке позднего Средневековья. 
Многое роднит режиссера и с Каспаром Давидом 
Фридрихом, открывшим трагизм в пейзажной 
живописи, видевшим в ландшафте способ испо‑
веди. Тот же пиетет по отношению к природе, спо‑
собность раствориться в ней без остатка, умение 
раскрыть метафизический смысл самых реаль‑
ных природных «мизансцен» отличают картины 
Херцога — последнего мистика и трагика. И, без 
юбилейных преувеличений, последнего живого 
гения немецкого кино. Ему и его группе приходи‑
лось порой ждать много часов, даже дней, чтобы 
зафиксировать краткий момент, когда рассеива‑
ются облака и обнажается вершина горы. И он как 
никто имел основания заявить: «Да, я режисси‑
рую поведение животных и имею смелость утвер‑
ждать, что срежиссировать можно и ландшафт».

В кинематографе Вернера Херцога различи‑
мы два основных сюжета, два архетипа, два ге‑
роя. Первый — воитель, миссионер и мессиа‑
нец; маньяк, одержимый параноидальной idee 
fixе — таков конкистадор Лопе де Агирре («Агир‑
ре, гнев Божий», 1972), таков Фицкарральдо. Вто‑

рой герой — юродивый, пророк, божественный 
безумец, пытающийся выразить самого себя 
и свое одиночество. Таков найденыш Каспар Ха‑
узер из фильма «Каждый за себя, и Бог против 
всех» (1974). Этот тип героя сопровождает Хер‑
цога и в дальнейшем: отверженный, аутсайдер, 
абориген, пария, уродец, карлик, даже вампир. 
В жизни воплощением первого типа героя стал 
Клаус Кински. Воплощением второго — сыграв‑
ший в нескольких фильмах режиссера Бруно С., 
аноним, в детстве лишившийся речи из‑за ма‑
теринских побоев, прошедший через тюрьму 
и психушку и обретший некий социальный ста‑
тус лишь благодаря Херцогу как Неизвестный сол‑
дат кинематографа.

Кинематограф Вернера Херцога — это культ от‑
рицания посредственности. И среди прочих его 
персонажей — дикарей, самозванцев, демиургов, 
вампиров — вполне можно представить, скажем, 
Ницше. Или даже Гитлера. Именно это и было 
истинной причиной того, что Херцога не до кон‑
ца принимали в Германии, опасаясь той варвар‑
ской энергии и одержимости, с какой он искал по‑
следних приключений и подвигов во все менее 
загадочном мире.

В последнее время поводов для критики Хер‑
цога прибавилось. Берлинская выставка полу‑
чилась довольно скромной в интеллектуальном 
смысле, зато с оглядками на новую этику. Напри‑
мер, режиссер нередко использовал для съемок 
лилипутов или других необычных людей. Сни‑
мал он и аборигенов Южной Америки и Австра‑
лии. Отвечают ли классические фильмы Херцога 
принципам инклюзивности и постколониально‑
му дискурсу? Эти вопросы несколько трусовато 
поставлены кураторами будто бы из желания со‑
ответствовать и опасения прослыть несовремен‑
ными. Ни ответов, ни полноценной дискуссии 
выставка не предлагает, но на всякий случай со‑
общает об этих вопросах посетителям в коммен‑
тариях к экспонатам.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Униженные 
и усложненные
Фильм Ивана Атталя  
«Дела человеческие»

В прокат вышла юридическая 
драма Ивана Атталя «Дела чело‑
веческие» (Les Choses humaines), 
снятая в поджанре MeToo. Пы‑
таясь понять, кто прав, а кто ви‑
новат в деле об изнасиловании 
на парижской помойке, загру‑
стил Михаил Трофименков.

 
 
 
рудно писать рецензию на 

фильм, если львиная доля экран‑
ных диалогов сводится к вопросу, 
сказал ли предполагаемый насиль‑
ник Александр (Бен Атталь) предпо‑
лагаемой жертве Миле (Сюзанн Жу‑
анне) сакраментальную фразу: «Су‑
ка, соси!» И если темпераментная 
речь защитницы Милы заканчи‑
вается гневным воплем: «Нет, ме‑
сье Фарель, она, что бы вы ни утвер‑
ждали, не кончила!» Гораздо цело‑
мудреннее выглядит классическое 
порно из тех, какими увлекается 
Александр, чем эта драма о душев‑
ных страданиях обитателей интел‑
лектуальных кварталов Парижа.

Борьба Ивана Атталя за права 
не столько пострадавших женщин, 
сколько пострадавших от женских 
наветов мужчин обернулась похаб‑
щиной тем более удручающей, что 
похабщина эта вербальна, а не визу‑
альна. Очевидно, что в зале суда, где 
рассматривается дело об изнасило‑
вании, все именно так и происходит. 
Но зрители‑то сидят не в зале суда.

Обвиняемый — золотой маль‑
чик, пианист и синефил, студент 
Стэнфорда, на пару дней прилетев‑
ший в Париж, чтобы присутствовать 
на вручении папе Жану (Пьер Арди‑
ти), знаменитому телеведущему, ор‑
дена Почетного легиона. Парнишку 
закуют в наручники как раз утром 
торжественного дня.

Истица — дочь Адама (Матье Кас‑
совиц), сожителя мамы Жана, де‑
вочка из хорошей, ортодоксальной 
еврейской семьи. Мама Клэр (Шар‑
лотта Генсбур) — знаменитая жур‑
налистка, заслужившая обвинения 
в ультраправых симпатиях из‑за тре‑
бований сурово наказать иммигран‑
тов, изнасиловавших девушку в пор‑
товом Кале. Ну а папа Жан — седов‑
ласый лев, живущий после развода 
в отеле с видом на Триумфальную 
арку и по привычке укладывающий 
в койку все, что движется.

Мораль фильма сводится к тому, 
что все в мире так сложно устроено, 
что сам черт ногу сломит. Что в та‑
кой щекотливой ситуации, как та, 
что разыграна в фильме, мертвым 
узлом переплетаются психологи‑
ческие, социальные, религиозные, 
медийные факторы. Кто бы сомне‑
вался, но стоит ли городить ради 
констатации такой элементарной 
истины почти что двух с полови‑
ной часовой экранный огород.

Александр — идеальный обви‑
няемый как сын своего отца, вос‑
питанный в ощущении собствен‑
ной талантливости, всемогущества 
и вседозволенности. Мила — иде‑
альная жертва как дочь своей ма‑
тери, пуще всего на свете дорожа‑
щей девственностью дочери, ко‑
торую та давным‑давно утратила. 
«Надо посоветоваться с раввина‑
ми»,— единственное, что мама мо‑
жет сказать Миле, когда та заявляет 
ей об изнасиловании.

Клэр — еще более идеальная 
жертва, немедленно становящая‑
ся объектом травли в соцсетях. Де‑
скать, ты требовала сурово пока‑
рать несчастных насильников‑ара‑
бов, а за сыночка‑насильника, не‑
бось, стеной встанешь.

И при этом ни к кому из них — 
ни к Александру, ни к Миле, 
ни к Клэр, наказанной еще и рас‑
ставанием с Адамом,— режиссе‑
ру не удается вызвать ни малейше‑
го сочувствия. Из всех персонажей 
наибольшую симпатию вызывает 
Жан. Да, такой вот старый разврат‑
ник в традициях французского ли‑
бертинажа, не намеренный от них 
отрекаться. Да еще и попавший 
в капкан любви к молоденькой ста‑
жерке, с которой неожиданно со‑
ставит счастливую пару. Самый 
честный герой, истинное дитя на‑
циональной культурной традиции.

Унизиться, покаявшись за не‑
правильное воспитание сына, 
впрочем, придется и ему. Алек‑
сандр в последнем слове на суде 
тоже попросит прощения у Ми‑
лы за то, что унизил ее. Да и он сам 
унижен, его будущее разрушено. 
Унижены и Клэр, и Адам, и все сви‑
детели, выступившие на суде. Но, 
что самое прискорбное, униже‑
ны и зрители этого тяжеловесного 
и по большому счету бессмыслен‑
ного фильма.

Х

культура

На съемках «Фицкарральдо» Вернер 
Херцог заставлял таскать корабль 
из одного притока Амазонки в другой  
ФОТО WERNER HERZOG FILM /  

DEUTSCHE KINEMATHEK

ПРЕМЬЕРА КИНО

Нечистая сила капитализма
Фильм Лоркана Финнегана «Дурной глаз»

В прокат выходит триллер Лоркана Фин‑
негана «Дурной глаз» (Nocebo), главные 
роли в котором сыграли Ева Грин и фи‑
липпинская кино‑, теле‑ и поп‑звезда 
Чай Фонасье. Режиссер постарался вло‑
жить в знакомый сюжет о чужаках в доме 
новые социально‑экономические смы‑
слы, но получилось у него не слишком 
убедительно, считает Юлия Шагельман.

 
 
 
ристина (Ева Грин) — образец сов‑

ременной успешной женщины, у которой 
все под контролем. У нее собственная мар‑
ка модной детской одежды, дизайн кото‑
рой придумывает она сама, трехэтажный 
дом в Лондоне, симпатичный и заботли‑
вый муж Феликс (Марк Стронг) и умненькая 
дочка‑школьница Роберта (Билли Гадсдон), 
которую родители называют Бобс. Но, по‑
скольку фильм поставил Лоркан Финнеган, 
который уже показывал, какие ужасы скры‑
ваются за фасадом буржуазного благополу‑
чия, в своей предыдущей картине «Вивари‑
ум» (2019), идиллия длится недолго. Когда 
Кристина выходит за кулисы во время по‑
каза своей новой коллекции, она сначала 
получает тревожный телефонный звонок 
(невидимый собеседник, кажется, говорит 
что‑то о мертвых телах, но она почти сразу 
вешает трубку), а потом в чистеньком поме‑

щении откуда ни возьмись появляется ше‑
лудивая псина, вся усаженная огромными 
мерзкими клещами.

Спустя восемь месяцев Кристина выгля‑
дит бледной тенью самой себя. Она пло‑

хо спит, мучается кошмарами, у нее выпа‑
дают волосы, случаются провалы в памяти 
и нервные судороги, а на полочке с лекар‑
ствами в ванной нет свободного места. Быв‑
шие коллеги смотрят сочувственно и удив‑
ляются, как она еще держится «после того, 
что случилось», но что именно случилось, 
она не помнит. В очередной ужасный день, 
когда у нее все валится из рук, на поро‑

ге вдруг возникает филиппинка по имени 
Дайана (Чай Фонасье), которая утверждает, 
что Кристина наняла ее помогать по хозяй‑
ству. Та не может вспомнить и этого, но по‑
мощь ей действительно не помешает, так 
что, поколебавшись, она соглашается оста‑
вить Дайану на неделю, хотя муж и доч‑
ка встречают незнакомку, мягко говоря, 
без восторга.

Когда в хорроре или триллере кто‑то на‑
нимает прислугу, история обычно разви‑
вается в одном из двух направлений. Либо 
ничего не подозревающий наемный ра‑
ботник по наивности и незнанию попада‑
ет прямо в филиал ада. Либо, наоборот, про‑
стодушная семья распахивает свои двери 
для монстра, прячущего темное нутро за лю‑
безными улыбками и великолепными кули‑
нарными способностями. В «Дурном глазе» 
эти две дорожки сливаются в одну. Конечно, 
Дайана явилась к Кристине с самыми недо‑
брыми намерениями, и только измененным 
состоянием сознания героини Грин можно 
объяснить то, что она этого не понимает. 
А уж когда новоприбывшая признается, что 

она — ведьма, имеющая особую связь с ра‑
стениями, животными и духами, начина‑
ет «лечить» хозяйку нетрадиционными ме‑
тодами, угрожает чувствующему неладное 
Феликсу и втирается в доверие к Бобс, ста‑
новится понятно, что ничем хорошим это 
кончиться не может. Однако и за Кристиной 
свои грехи, так что она здесь отнюдь не не‑
винная жертва.

Авторы постепенно раскрывают, какая 
же страшная тайна связывает двух женщин, 
заставляя их участвовать в совместных риту‑
алах и показывая флешбэки из жизни Дай‑
аны на родине. Предсказать финальный 
твист не составит труда даже самым невни‑
мательным зрителям: уж слишком жирные 
намеки оставлены на каждом шагу. Однако 
придется высидеть полтора часа, наполнен‑
ных самыми расхожими хоррорными кли‑
ше, прежде чем выяснится, что настоящий 
ужас — это не ночные кошмары, не мсти‑
тельные филиппинские духи и даже не мер‑
зкие насекомые размером с большой палец, 
а капитализм, глобализация экономики 
и эксплуатация человека человеком.

Т

Герои фильма погрязли в семейном MeToo   
ФОТО CANAL+ [FR]

К

Героине Евы Грин пришлось испы‑
тать ужас социально‑экономиче‑
ского свойства  ФОТО IRISH FILM BOARD;  

WILD SWIM FILMS; ARNA MEDIA

Лоркан Финнеган уже показывал,  какие ужасы 
скрываются за фасадом буржуазного благополу‑
чия, в своей предыдущей картине «Вивариум»
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Группа F чемпионата мира по 
футболу, который открывает-
ся 20 ноября в Катаре, выглядит 
безумно любопытной. В ней есть 
два по-прежнему мощных, но по-
старевших и, кажется, все-таки 
миновавших свой пик гранда — 
сборные Бельгии и Хорватии, 
взявшие четыре года назад ме-
дали предыдущего первенст-
ва. А конкурировать с ними бу-
дут очень интересные команды, 
которые явно готовы заработать 
статус сюрпризов турнира,— ма-
рокканская и канадская.

Бельгии нынешний 
чемпионат мира принято анонси-
ровать, называя его последним шан-
сом «золотого поколения», однажды 
созревшего в бельгийском футболе. 
Хотя, конечно, оно отнюдь не золо-
тое и даже не серебряное. Эта удиви-
тельная генерация талантов могла 
выиграть каждый из трех предшест-
вовавших катарскому топовых тур-
ниров, но всегда срезалась на ближ-
них подступах к титулу: на двух 
континентальных чемпионатах, 
в 2016-м и прошлогоднем,— в чет-
вертьфинале; на мировом первен-
стве в России в 2018 году — в по-
луфинале, взяв после проигрыша 
французам бронзу. А ее последний 
шанс, надо сказать, представляется 
не таким значительным.

Сегодняшняя сборная Бельгии 
очень походит на команду, для ко-
торой чемпионское окно, увы, за-
хлопнулось, а проблемы, связанные 
с возрастом игроков, с их состояни-
ем, относятся прежде всего к двум зо-
нам. В центре обороны у бельгийцев 
по-прежнему фактически нет альтер-
нативы Тоби Алдервейрелду и Яну 
Вертонгену. Алдервейрелду — 33 
года, Вертонгену — 35 лет, и оба уже 
не интересуют клубы из ведущих лиг.

Впереди ситуация ничуть не ме-
нее тревожная. Тренер Роберто Мар-
тинес, кажется, по-прежнему счита-
ет, что и Ромелу Лукаку, и Эден Азар, 
которые помоложе Алдервейрелда 
с Вертонгеном, должны быть в ос-
нове. Но Лукаку совершенно скис 
в минувшем сезоне в «Челси», а воз-

вращение в «Интер» обернулось для 
него не реанимацией карьеры, а се-
рьезной травмой и долгим лечени-
ем. А что касается Азара, то поклон-
ники «Реала» могли и забыть, что он 
выступает в мадридской команде: 
игрок давным-давно проводит на 
приеме у врачей гораздо больше вре-
мени, чем в мадридском клубе хотя 
бы на скамейке запасных.

Но и под завязку упакован-
ная футбольными «динозаврами» 
(а к ним также относятся и 33-летний 
Аксель Витсель, и 35-летний Дрис 
Мертенс) бельгийская сборная все 
же, безусловно, остается охотником 
за медалями. В конце концов, у нее 
есть и, возможно, лучший в данный 
момент вратарь планеты Тибо Кур-
туа, и, возможно, лучший в данный 
момент ее хавбек Кевин Де Брёй-
не, и еще целый отряд достаточно 
классных футболистов вроде Юри 
Тилеманса, Янника Карраско, Торге-
на Азара или Миши Батшуайи, кото-
рым до пенсии пока далеко. А если 
выстрелит молодежь вроде 19-лет-
него защитника Зено Дебаста, то, 
может, бельгийцы как-то и сумеют 
компенсировать дефицит тонуса 
у наиболее прославленных из сво-
их бойцов.

Сборная Хорватии очень похожа 
на бельгийскую, а тем, кто захочет 
доказать, что она едва ли способна 
повторить прорыв 2018 года (в Рос-

сии хорваты добрались до финала), 
с фонариком аргументы искать не 
придется — все под рукой. Достаточ-
но, например, перечислить список 
ее потерь по сравнению с тем чем-
пионатом. Тогда в воротах у хорват-
ской команды стоял Даниэль Суб-
ашич, голкипер элитный. После 
его ухода такого уровня голкиперов 
в Хорватии не появилось. Как не поя-
вилось в этой стране и ударных, при-
выкших находиться на острие фор-
вардов уровня блиставшего в России 
Марио Манджукича.

Большинство их соратников по 
грандиозной российской кампа-
нии все еще пользуются доверием 

наставника команды Златко Дали-
ча, но Деяну Ловрену, Домагою Виде 
и Ивану Перишичу уже по 33 года, 
а Луке Модричу и вовсе 37 лет. При 
этом если в центре обороны у Ловре-
на с Видой возникла отличная аль-
тернатива в лице Йосипа Шутало 
и прежде всего быстро прибавляю-
щего Йошко Гвардиола, то Модри-
чу, судя по всему, как и в 2018-м, 
придется на пару с Марсело Брозо-
вичем закрывать ключевой участок 
поля — тот, что в его серединке, тот, 
на котором начинают разрушать чу-
жие атаки и создавать собственные. 
Вот им альтернатив точно нет.

Впрочем, заранее отправлять 
хорватов на свалку тоже, разуме-
ется, великая глупость. В их веду-
щих футболистах, как ни крути, 
сконцентрированы тонны опыта 
и класса, а Модрич успел адаптиро-
вать, что ли, свой стиль к своим но-
вым возможностям. То, что сборная 
Хорватии, может, и поскучнела, но 
по-прежнему ядовита, могут рас-
сказать и россияне, которых она 
обогнала в квалификации к чемпи-
онату мира, и даже французы с дат-
чанами, противостоявшие ей в этом 
году в розыгрыше Лиги наций. Со 
сборной Франции хорваты с их тягу-
чим и нудным футболом в двух мат-
чах забрали четыре очка, со сборной 
Дании — все шесть. А для приятных 
результатов хватало, как правило, 
единственного забитого гола.

Конкурировать с бельгийцами 
и хорватами в квартете будут две без-
умно любопытные сборные. Марок-
канцы, не исключено, важнейший 
шаг в подготовке к чемпионату мира 

сделали, когда в августе уволили Ва-
хида Халилходжича, назначив вме-
сто него тренером Валида Реграги. 
Не то чтобы при Халилходжиче по-
казатели сборной Марокко были ка-
тастрофическими, но факт, что он не 
ладил с некоторыми звездами, бой-
котировавшими команду. А после 
отставки они вернулись. Речь в пер-
вую очередь о плеймейкере Хакиме 
Зиеше из «Челси» и защитнике «Бава-
рии» Нуссаире Мазрауи.

Без них марокканский состав смо-
трелся бы бледнее, но, как ни стран-
но, в нем все равно было бы пол-
ным-полно футболистов чуть ли не 
любых амплуа из «большой евро-
пейской пятерки». Причем не числя-
щихся в ее клубах, а реально за них 
выступающих, таких как Софьян Ам-
рабат, Абдельхамид Сабири, Юссеф 
Эн-Несири. Более того, возвращение 
Зиеша не означает, что он автомати-
чески превращается в ярчайшую 
фигуру команды. Не исключено, что 
этот статус никому не отдаст Ашраф 
Хакими, который на правом флан-
ге натуральный монстр что в ПСЖ, 
что в сборной. В общем, мало какой 
из африканских команд доводилось 
привозить на мировое первенство 
настолько качественный кадровый 
набор, с которым даже как-то стран-
но уповать исключительно на терпе-
ливость и крепость тылов.

История со сборной Канады 
еще более захватывающая. В 1986 
году она проникла в финальную 
часть чемпионата мира в Мексике, 
но после него откатилась куда-то 
на задворки мирового футбола, 
трансформировавшись в команду 

неприметную даже по меркам сво-
его довольно слабого североамери-
канского региона. А новый вояж на 
мировое первенство обеспечило до-
зревание неожиданно сложившего-
ся золотого канадского поколения.

Его фронтмена Альфонсо Дэви-
са обожают фаны «Баварии». Но есть 
другие чаще всего не так давно отме-
чавшие 20-летие канадские футболи-
сты, оказавшиеся на хорошем счету 
в Европе. Это, допустим, продуктив-
ный дуэт форвардов из Кайла Лари-
на и Джонатана Дэвида, хавбек Сти-
вен Эуштакиу.

Сборная Канады бодро промарши-
ровала по квалификации к чемпио-
нату мира, демонстрируя выросшие 
вдруг мускулы и футбол, в который 
наверняка будет играть в Катаре. Он 
абсолютно трендовый. Канадцы не 
собираются гоняться за владением 
мячом, зато их контратаки будут уг-
розой для какого угодно противни-
ка. Развиваются они прежде всего че-
рез фланги, которые отданы на откуп 
Дэвису и не менее скоростному, чем 
игрок «Баварии», Тейджону Бьюкене-
ну. Скорость, темп — это девиз сбор-
ной Канады, особенно актуальный на 
катарской жаре.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Старикам 
в ней место
В группе F сборным Бельгии  
и Хорватии противостоят 
опасные марокканцы и канадцы

На продолжающемся в Турине итоговом 
турнире Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов с призовым фондом $14,75 млн 
его дебютант Феликс Оже-Альяссим 
во втором туре группового раунда уверен-
но переиграл Рафаэля Надаля. За испыта-
ниями, выпавшими на долю знаменитого 
испанца, и реакцией на них его дяди Тони 
Надаля, который сейчас тренирует моло-
дого канадца, с трибуны прессы стадиона 
Pala Alpitour наблюдал корреспондент „Ъ“ 
Евгений Федяков.

ыдвигая несколько лет назад кандида-
туру своего города на участие в тендере по про-
ведению Nitto ATP Finals, власти Турина в том 
числе учитывали появление в Италии целой 
группы талантливых мастеров, которые потен-
циально могли бы стать участниками этого со-
стязания. Однако в нынешнем сезоне сыграть 
у себя дома итальянцы не смогли. Причиной 
тому стали травмы, которые помешали Маттео 
Берреттини четвертый год подряд финиширо-
вать в первой десятке, и подрезали крылья Ян-
нику Синнеру на решающем этапе борьбы за 
туринские путевки. Впрочем, на посещаемости 
12-тысячной арены Pala Alpitour этот фактор 
сказывается не слишком сильно. Мастерство 
и харизма неувядаемых хедлайнеров мужско-
го тенниса — Новака Джоковича и Рафаэля На-
даля — по-прежнему вызывают большой зри-
тельский интерес. За первые два дня на четыре 
игровые сессии было продано почти 40 тыс. 
билетов. Лет пять назад в Лондоне подобный 
показатель сочли бы посредственным, но в Ту-
рине он вполне приемлем. Правда, с одним из 
двух выдающихся чемпионов ему скоро при-
дется попрощаться.

Довольно быстро уступив Тейлору Фри-
цу в первом туре, Надаль на игру с Феликсом 
Оже-Альяссимом выходил в несвойственном 
для него статусе очевидного аутсайдера. И дело 
не только в слишком быстром покрытии, ко-
торое используется в Турине и категорически 
не подходит для грунтового короля. «Если бы 
вы столкнулись с тем, через что мне пришлось 
пройти в последние шесть месяцев, то навер-

няка считали бы позитивом сам факт присут-
ствия здесь»,— сказал Надаль после окончания 
вчерашнего матча.

При этом он имел в виду не только разрыв 
мышцы брюшного пресса, из-за которого ему 
пришлось сняться с полуфинала Wimbledon, 
но и волнительное ожидание рождения сына, 
появившегося на свет 8 октября, после не-
скольких недель, проведенных матерью на со-
хранении. В общем, нет ничего удивительно-
го в том, что после выхода в четвертый круг US 
Open испанский гранд впервые с 2009 года по-
терпел четыре поражения подряд. Три из них 
ему нанесли американцы — Фрэнсис Тиафо, 
Томми Пол и Фриц, а теперь эту серию продлил 
Оже-Альяссим. Причем произошло это при уча-

стии Тони Надаля — дяди и бывшего тренера 
22-кратного победитель турниров Большого 
шлема, который с весны прошлого года рабо-
тает с лидером канадского тенниса.

Пять месяцев назад племянник Тони На-
даля, с боями продвигавшийся к своему че-
тырнадцатому титулу на Roland Garros, уже 
встречался с молодым канадцем в Париже 
в четвертом круге. И тогда тренер не посчитал 
возможным занять во время матча место в го-
стевой ложе своего подопечного, наблюдая за 
борьбой с трибуны.

Но сейчас слишком многое выглядело ина-
че. Поэтому Тони Надаль признался, что ре-
зультат матча в любом случае не станет для него 
трагедией, отправился в первый ряд специаль-
ного сектора, выделенного около корта для ко-
манды Оже-Альяссима, и почти два часа проси-
дел там с практически непроницаемым лицом. 
Волноваться слишком уж сильно ему не имело 
смысла. Для тех, кто хоть немного разбирает-
ся в теннисе, исход встречи был практически 
ясен уже после первого сета, по ходу которого 
Надаль не смог реализовать четыре брейк-пой-
нта, а свою подачу отдал в восьмом гейме, ведя 
40:0 и сделав две подряд двойные ошибки. Аг-
рессивная и очень солидная игра 22-летнего 
канадца, в которой наконец исчезли элемен-
ты незрелого юниорского тенниса, просматри-
вавшегося еще совсем недавно, оказалась для 
нынешнего Надаля слишком хороша. Победив 
со счетом 6:3, 6:4, Оже-Альяссим, проигравший 
свой первый матч Касперу Рууду, сохранил ре-
альную возможность выйти из группы. А вот 
его соперник практически распрощался с над-
еждой хотя бы на второе место. Чтобы у Нада-
ля оставался минимальный шанс занять его, 
Фриц в вечернем матче вторника должен был 
обыграть Рууда в двух партиях, причем с замет-
ным преимуществом.

NITTO ATP FINALS

Дядя за племянника не отвечает
Рафаэль Надаль впервые за 13 лет проиграл четвертый матч подряд

Практически ни у кого  
нет сомнений в том, что 
сборная Бельгии, в составе 
которой есть один из луч-
ших полузащитников мира 
Кевин Де Брёйне (№7),  
на чемпионате мира  
как минимум выйдет 
из группы   ФОТО DEAN  

MOUHTAROPOULOS / GETTY IMAGES
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Новак Джокович все-таки получит 
шанс выиграть в следующем году 
свой десятый Australian Open. Ав-
стралийские власти, как сообща-
ет телеканал ABC, решили пересмо-
треть свое решение о трехлетнем 
запрете на въезд сербскому тен-
нисисту и выдать ему визу. Напом-
ним, что в нынешнем сезоне Джо-
кович, являмвакцинации от COVID, 
был вынужден пропустить не толь-
ко Открытый чемпионат Австралии, 
но и US Open.

овак Джокович сможет высту-
пить на стартующем 16 января Australian 
Open. Как сообщает австралийский теле-
канал ABC, правительство Австралии ре-
шило пересмотреть свое решение о трех-
летнем запрете сербскому теннисисту на 
въезд и выдать ему визу. Напомним, что 
последний приезд Джоковича в Мель-
бурн обернулся скандалом. Теннисист 
является известным противником вак-
цинации от COVID, а правила, установ-
ленные австралийскими властями, тре-
бовали от лиц, прибывающих в страну, 
прохождения вакцинации. Джокович 
при содействии Tennis Australia в по-
рядке исключения визу все-таки полу-
чил и без сертификата о прививке. Он 
даже успел приступить к тренировкам 
на месте. Но правительство Австралии 
решило, что визу он получил незаконно, 
и после проведения двух судебных слу-
шаний победитель 21 турнира Большо-
го шлема (девять из них завоеваны как 
раз в Мельбурне) был депортирован из 
страны. Также ему был запрещен въезд 
в страну в течение следующих трех лет.

Однако уже в июле в Австралии от-
менили правило обязательной вакци-
нации для въезжающих. Это, однако, 

не означало, что Джокович может снова 
обратиться за визой. Ведь запрет на пе-
ресечение границы для него оставался 
в силе. Определенные надежды болель-
щиков теннисиста были связаны с тем, 
что весной в Австралии сменилось 
правительство. При прежнем кабине-
те у Джоковича, скорее всего, не было 
бы шансов на возвращение. По край-
ней мере Карен Эндрюс, занимавшая 
в предыдущем кабинете пост минист-
ра внутренних дел, в октябре отмеча-
ла, что особое отношение к Джоковичу 
просто потому, что он богат и знаменит, 
станет пощечиной для всех, кто следо-
вал установленным правилам. А Алекс 
Хоук, занимавший пост министра по 
иммиграции, вообще объявил Джоко-
вича «знаменем сообщества противни-
ков вакцинации». Но кабинет Энтони 
Элбаниза, похоже, не столь принци-
пиален в этих вопросах. Отметим, что 
власти пока официально не подтверди-
ли, что Джокович получит визу, но факт 
ведения переговоров в понедельник 
подтвердил сам теннисист, сейчас вы-
ступающий на итоговом турнире ATP 
в Турине.

Напомним, что в 2022 году Новак 
Джокович помимо Australian Open про-
пустил еще один турнир Большого шле-
ма — US Open. Причиной также стало 
его нежелание вакцинироваться. А аме-
риканские власти, как и австралийские, 
ограничивали въезд в страну иностран-
цев, не прошедших вакцинацию. Так что 
Джокович просто снялся с турнира. Упо-
мянутые ограничения в США, в отличие 
от Австралии, действуют и сейчас. Когда 
они будут отменены, неизвестно. Так что 
нельзя исключать, что и в 2023 году Джо-
ковичу не удастся провести полноцен-
ный сезон и принять участие во всех че-
тырех турнирах Большого шлема. 

Александр Петров

ТУРНИРЫ

Новак Джокович выходит 
из запретной зоны
Австралийские власти готовы  
выдать ему визу

Проиграв на групповом этапе два 
матча, Рафаэль Надаль (на фото) 
практически лишился  
шансов на выход в полуфинал  
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Групповой этап
Красная группа. Первый тур. Андрей Рублев (Россия, 6)— 
Даниил Медведев (Россия, 4) 6:7 (7:9), 6:3, 7:6 (9:7). Новак Джо-
кович (Сербия, 7)—Стефанос Циципас (Греция, 2) 6:4, 7:6 (7:4).

Зеленая группа. Второй тур. Феликс Оже-Альяссим  
(Канада, 5)—Рафаэль Надаль (Испания, 1) 6:3, 6:4.

Матч Каспер Рууд (Норвегия, 3)—Тейлор Фритц (США, 8)  
завершился после подписания номера в печать.

В
Н

Группа F
Сборная Бельгии
Место в рейтинге FIFA — 2-е. Чемпионат мира 2018 года — 3-е место.

Ключевые игроки — Тибо Куртуа, Эден Азар (оба — «Реал», Испания), Тоби Алдервейрелд («Антверпен»), 
Ян Вертонген («Андерлехт»), Тома Менье («Боруссия», Дортмунд, Германия), Аксель Витсель («Атлетико», 
Испания), Кевин Де Брёйне («Манчестер Сити», Англия), Юри Тилеманс («Лестер», Англия), Ромелу Лукаку 
(«Интер», Италия).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 1,58.

Сборная Хорватии
Место в рейтинге FIFA — 12-е. Чемпионат мира 2018 года — 2-е место.

Ключевые игроки — Йошко Гвардиол («Лейпциг», Германия), Матео Ковачич («Челси», Англия), Лука Модрич 
(«Реал», Испания), Марсело Брозович («Интер», Италия), Иван Перишич («Тоттенхем», Англия).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 3,35.

Сборная Марокко. 
Место в рейтинге FIFA — 22-е. Чемпионат мира 2018 года — групповой этап.

Ключевые игроки — Ясин Буну, Юссеф Эн-Несири (оба — «Севилья», Испания), Ашраф Хакими (ПСЖ, 
Франция), Нуссаир Мазрауи («Бавария», Германия), Ромен Саисс («Бешикташ», Турция), Софьян Амрабат 
(«Фиорентина», Италия), Хаким Зиеш («Челси», Англия).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 10.

Сборная Канады. 
Место в рейтинге FIFA — 41-е. Чемпионат мира 2018 года — не участвовала.

Ключевые игроки — Милан Борян («Црвена Звезда», Сербия), Стивен Эуштакиу («Порту», Португалия), Ати-
ба Хатчинсон («Бешикташ», Турция), Тейджон Бьюкенен, Кайл Ларин (оба — «Брюгге», Бельгия), Альфонсо 
Дэвис («Бавария», Германия), Джонатан Дэвид («Лилль», Франция).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 12.
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